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TEMA DE LA SEMANA: Sheinbaum, primera presidenta de México, la 
felicitan religiosos

1. Sheinbaum, primera presidenta de Méxi-
co 

Obtiene alrededor de 35 millones de votos. Garantiza 
que no habrá aumentos reales a gasolinas ni electrici-
dad. “Gobernaré sin distingos, en paz” 

Por primera vez en 200 años me convertiré en la prime-
ra mujer presidenta de México, y me comprometo a go-
bernar con honestidad, en paz y armonía, sin distingos, 
afirmó Claudia Sheinbaum Pardo, en su mensaje inicial 
como virtual triunfadora de la contienda por el Ejecutivo. 
Gracias México, este es tu triunfo, nuevamente hicimos 
historia, señaló más tarde en el Zócalo capitalino, don-
de pasada la medianoche festejó con miles de simpati-
zantes. 

Tras horas de incertidumbre, informó que Xóchitl Gál-
vez y Jorge Álvarez Máynez, sus contendientes en este 
proceso, le llamaron reconociendo su triunfo; también le 
habló el presidente Andrés Manuel López Obrador para 
felicitarla. 

Un hombre excepcional, único, que ha transformado 
para bien la historia de nuestro país. Vamos a seguir 
haciendo de México cada día una nación más justa, 
democrática, libre, soberana, para proseguir la cons-
trucción de la grandeza de nuestra patria. Tenga por 
seguro, Presidente, que estaremos a la altura de nues-
tra historia y del generoso pueblo de México. 

Se comprometió a guardar su legado. Tengo claro que 
la responsabilidad es enorme, pero cuando se tiene 
convicción y amor al pueblo, es posible todo. Insistió en 
que López Obrador nunca se venció, nunca se cansó y 
dedicó su vida a la justicia. Y recreando el título del libro 
más reciente del mandatario, le dijo: desde aquí te de-
cimos ¡gracias! 

La virtual presidenta electa agradeció a los millones de 
mexicanos que votaron por ella en esta jornada para 
avanzar con la Cuarta Transformación. Es el reconoci-
miento del pueblo de México a nuestra historia, a los 
resultados, a la convicción y a la voluntad, pero sobre 
todo a nuestro proyecto de nación. 

En un ambiente festivo, primero en el hotel Hilton Ala-
meda, donde estuvo su centro de operaciones, ofreció 
que aunque muchos mexicanos no coincidan con el 
proyecto habremos de caminar en paz y en armonía, 
para seguir construyendo un México justo y más prós-
pero. 

Después de que el conteo rápido del Instituto Nacional 
Electoral le otorgó más de 30 puntos de 
ventaja, resaltó que en esta jornada 
electoral, el rango más bajo de los resul-

tados preliminares otorga a los partidos de la coalición, 
Morena, PT y PVEM, mayoría calificada en Cámara de 
Diputados y muy probablemente en el Senado. 

Los gritos de ¡presidenta, presidenta!, inundaron el sa-
lón donde ofreció su mensaje, ante decenas de repre-
sentantes de la prensa, su familia, colaboradores, inte-
grantes de su equipo de campaña, dirigentes de los 
partidos que la abanderan, Morena, PT y PVEM, así 
como diversos candidatos. 

Reiteró que no llega sola a la Presidencia. Llegamos 
todas, con nuestras heroínas que nos dieron patria, con 
nuestras ancestrales, nuestras madres, nuestras hijas y 
nuestras nietas. Felicito a todas y todos los mexicanos 
que con su participación demostraron que México es un 
país democrático, con elecciones pacíficas y muy parti-
cipativas. 

La ex jefa de Gobierno insistió en que concibe un Méxi-
co plural, diverso y democrático. Sabemos que el di-
senso forma parte de la democracia, y aunque la mayo-
ría del pueblo respaldó nuestro proyecto, nuestro deber 
es y será siempre velar por cada uno de los mexicanos, 
sin distingos. 

Emocionada, Sheinbaum ofreció un gobierno honesto, 
sin influyentismo, sin corrupción, sin impunidad. Será 
un gobierno con austeridad republicana, disciplina fi-
nanciera y fiscal, y con autonomía del Banco de Méxi-
co. No habrá aumentos reales a los combustibles ni a la 
electricidad. 

Mantendremos, añadió, división entre el poder econó-
mico y el político y siempre defenderemos y trabajare-
mos por el interés supremo del pueblo de México y de 
la nación. Actuaremos apegados a leyes y al derecho. 
Garantizaremos las libertades de expresión, de prensa, 
de reunión, de concentración y de movilización. 

Somos demócratas, subrayó, ―y por convicción nunca 
haríamos un gobierno autoritario ni represor. Respeta-
remos también la libertad política, social, cultural y reli-
giosa; la diversidad de género y sexual. 

Seguiremos luchando siempre contra cualquier forma 
de discriminación, respetaremos la libertad empresarial 
y promoveremos y facilitaremos con honestidad la in-
versión privada nacional y extranjera, que fomente el 
bienestar social y el desarrollo, garantizando siempre el 
respeto al medio ambiente. 

Claudia Sheinbaum dijo que dedicará por convicción el 
presupuesto público para garantizar todos los progra-
mas del bienestar iniciados por el presidente López 
Obrador, y también todos los programas en los que nos 
comprometimos, así como a seguir construyendo un 
verdadero estado de bienestar. 
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También dijo que, entre otros, consolidará los proyectos 
estratégicos del actual gobierno, ampliará la infraestruc-
tura de trenes, carreteras, caminos, puertos y aeropuer-
tos, así como promoverá la soberanía enérgica, las 
energías renovables y el desarrollo científico y tecnoló-
gico. 

Sheinbaum indicó que dará continuidad a la política ex-
terior basada en principios de no intervención, coopera-
ción internacional para el desarrollo, autodeterminación 
de los pueblos y construcción de la paz. 

Y con Estados Unidos habrá una relación de amistad, 
respeto mutuo e igualdad como hasta ahora ha sido, y 
siempre defenderemos a los mexicanos que se encuen-
tran del otro lado de la frontera. Con el sur y el Caribe 
seguiremos ampliando nuestras relaciones de amistad, 
junto con todo el mundo. 

Atención a las causas 

Llevaremos a México, subrayó, por el camino de la paz 
y la seguridad. Avanzaremos con atención a las cau-
sas, la consolidación de la Guardia Nacional, la inteli-
gencia y la investigación para la seguridad pública y la 
coordinación de las instituciones de los diferentes pode-
res y niveles de gobierno, es decir, nuestra política de 
seguridad y de justicia será de atención a las causas y 
de cero impunidad. 

Sheinbaum informó que ayer mismo recibió felicitacio-
nes de diversos jefes de Estado y luego se dirigió al 
Zócalo para festejar su triunfo.  

¡Sí se pudo, sí se pudo!, celebró. Alcanzamos cerca de 
35 millones de votos y además ganamos también la je-
fatura de Gobierno de la Ciudad de México con Clara 
(Brugada), a quien dio un cálido abrazo. 

Me siento emocionada y agradecida por el reconoci-
miento a la Cuarta Transformación. No los voy a de-
fraudar. Vamos a gobernar para todos y todas. 

Este triunfo, subrayó, se lo debemos a muchas y mu-
chos que han luchado por nuestra patria, por nuestras 
libertades y la justicia; hombres y mujeres que han da-
do la vida por nuestro país, a movimientos sociales, 
obreros, estudiantiles, médicos, de maestros, de cam-
pesinos, de mujeres. 

Desde temprano, cuando acudió a votar, la morenista 
declaró sentirse muy contenta y que esperaba una jor-
nada muy participativa y democtrática. Votó en una ca-
silla contigua de Duraznos 5 C en San Andrés Totolte-
pec, en Tlalpan. 

Expresó que votó por Ifigenia Martínez, a quien admira. 
En su casa aguardó con su familia hasta la tarde, para 
trasladarse al centro de operaciones donde conoció su 
triunfo. Tras el cierre de casillas se reunió, entre otros, 

con los ex presidentes de Bolivia Evo 
Morales y de Argentina, Alberto Fernán-

dez. 

(jornada.com.mx) 03/06/2024 

2. Ratifica el conteo oficial la holgada ven-
taja de Sheinbaum 

La virtual presidenta electa logró cifra récord de sufra-
gios, aun más que AMLO 

Con 92.01 por ciento de casillas contabilizadas, Claudia 
Sheinbaum Pardo, de la coalición Sigamos Haciendo 
Historia (Morena, PT y Verde), acumulaba 59.95 por 
ciento de los sufragios emitidos en los comicios presi-
denciales, equivalente a 33.16 millones de votos, según 
los cómputos distritales del Instituto Nacional Electoral 
(INE). 

Xóchitl Gálvez Ruiz, de la alianza Fuerza y Corazón por 
México (PRI, PAN y PRD), llevaba en ese mismo corte, 
a la medianoche del miércoles, 15.08 millones de votos, 
esto es, 27.26 por ciento. 

En tanto, para Jorge Álvarez Máynez, de Movimiento 
Ciudadano, se reportaban 5.6 millones de votos (10.30 
por ciento). 

Así, las tendencias emitidas por el conteo rápido, divul-
gado el domingo, y el Programa de Resultados Electo-
rales Preliminares (PREP) resultaron coincidentes, bajo 
los parámetros de cada herramienta, y durante las pri-
meras horas del jueves se confirmarían con los cómpu-
tos distritales, para dar como ganadora a Sheinbaum. 

Los cómputos son los únicos con carácter de resultados 
oficiales y legalmente válidos, emitidos tras la revisión 
general y la apertura de paquetes, con el respectivo re-
cuento de votos de 67 por ciento de las actas, más las 
que eventualmente se autorizaran en los consejos dis-
tritales, a petición de los partidos. 

El PREP, mecanismo de información provisional, si bien 
fue elaborado con base en imágenes de 162 mil 517 
actas de resultados (de 170 mil 648 posibles), es sólo 
un recurso estadístico; a las 24 horas de operación, ce-
rró con 95.2 por ciento del potencial de actas de estos 
comicios. 

Esa herramienta dio a Sheinbaum 33.2 millones de vo-
tos; a su principal contendiente, Gálvez, 15.6 millones, 
y al emecista, 5.8 millones. 

Igualmente, en el PREP la participación ciudadana fue 
de 60.92 por ciento, nivel similar en los conteos, y de 
61.2 por ciento en los cómputos. 

También son coincidentes los votos de los mexicanos 
en el extranjero, único apartado donde Sheinbaum y 
Gálvez estuvieron casi a la par, y en Aguascalientes se 
mantenía como única entidad del país en la que ganó la 
candidata de la oposición. 
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En tanto, los cómputos de las elecciones de senadores 
y diputados llevaban anoche un avance incipiente, pues 
todos los distritos inician con la presidencial y hasta que 
la concluyen pasan a los cargos legislativos. 

(jornada.com.mx) 06/06/2024 

3. Claudia Sheinbaum ofrece un estado del 
bienestar para México 

México. La primera mujer que será presidenta de Méxi-
co a partir del 1 de octubre, Claudia Sheinbaum, ofreció 
a sus compatriotas un estado de bienestar, respeto es-
crupuloso de las libertades y cooperación con los paí-
ses del Sur, al recibir el resultado de su abrumadora 
victoria en las elecciones del 2 de junio. 

En un discurso leído y con profuso empleo del plural, 
anunció que ―continuaremos todos los programas de 
bienestar iniciados por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, ampliaremos los derechos a la educa-
ción, la salud, la vivienda y la cultura, y seguiremos 
construyendo un estado de bienestar‖. 

Izquierdista prácticamente desde la cuna, pues viene 
de una familia de militantes, de origen judío europeo, 
casada y con dos hijos, Sheinbaum, de 61 años, una 
académica formada en Física e ingeniería de energía y 
ambiente, se desempeñaba como jefa de gobierno de 
la capital antes de convertirse en candidata a la presi-
dencia. 

Su partido, y de López Obrador, el izquierdista Movi-
miento de Regeneración Nacional (Morena), se apuntó 
una contundente victoria, escrutadas más de 80 % de 
las mesas, al obtener Sheinbaum 58,79 % de los votos, 
a distancia de sus rivales Xóchitl Gálvez (28,2 %) y Jor-
ge Álvarez Máynez (10,52 %). 

―Por primera vez en 200 años de la república me con-
vertiré en la primera presidenta de México‖: Claudia 
Sheinbaum. 

Gálvez era candidata de una alianza de los partidos 
tradicionales, el Revolucionario Institucional (PRI) que 
gobernó México durante 70 años el siglo pasado, el de-
rechista Acción Nacional (PAN) y el de la Revolución 
Democrática (PRD), escindido del PRI y cuyo deslave 
nutrió el Morena de López Obrador. 

Álvarez Máynez representó al más nuevo Movimiento 
Ciudadano, sin opción de victoria ante el dominio de la 
escena electoral por Sheinbaum y Gálvez, lo que permi-
tió predecir con mucha antelación que México tendría 
por primera vez una mujer en la presidencia. 

―Por primera vez en 200 años de la república me con-
vertiré en la primera presidenta de México‖, festejó 
Sheinbaum al iniciar su discurso de agradecimiento por 
la elección. 

Ofreció un gobierno de paz, armonía, 
austeridad financiera, disciplina fiscal, sin aumentos en 
los combustibles y electricidad, con garantías para las 
libertades de empresa, de prensa, reunión, concentra-
ción y movilización, y respeto a la diversidad política, 
cultural, regional y de género. 

No hizo alusión a la violencia que ha ensombrecido la 
vida ciudadana en México y ensangrentó también la 
campaña electoral, con 37 candidatos a distintos cargos 
asesinados, y decenas de otras personas fallecidas en 
un total de 320 casos de violencia política contabiliza-
dos por la oenegé Laboratorio Electoral. 

Anunció que facilitará la inversión nacional y extranjera, 
y sostendrá con Estados Unidos una relación de amis-
tad y respeto, así como siempre defenderá a los millo-
nes de mexicanos que viven en el vecino del norte. 

Para el Sur y el Caribe también ―habrá relaciones de 
amistad y cooperación‖, y en general en política inter-
nacional ―llevaremos a México por los caminos de la 
paz, respeto a la autodeterminación de los pueblos y no 
intervención‖. 

Sheinbaum gobernará provista de un fuerte poder que 
nace de su contundente victoria, con más de 30 puntos 
sobre su adversaria de la derecha y una votación inclu-
so superior a la de 53 % de votos que ungieron a López 
Obrador en 2018. 

Morena ha ganado mayoría calificada en la Cámara de 
Diputados y podría hacerse con una mayoría similar en 
el Senado –dependiendo de resultados de escrutinios 
aún pendientes, incluidos los del exterior, lo que le con-
fiere un gran margen de maniobra para hacer reformas. 

También en la capital se ha elegido como jefa de go-
bierno a una mujer, Clara Brugada, igualmente militante 
de Morena. 

En total, en este país de cerca de 130 millones de habi-
tantes había 98 millones de votantes que debían elegir 
más de 20 000 cargos, desde la jefatura del Estado 
hasta integrantes de ayuntamientos y juntas municipa-
les. 

Desde el exterior llovieron las felicitaciones para Shein-
baum, Morena, López Obrador y la ciudadanía que pro-
tagonizó la elección más numerosa en la historia de la 
democracia mexicana, con especial complacencia de 
los gobernantes, líderes y movimientos de izquierda y 
centro-izquierda en la región. 

Sheinbaum afirmó que con la jornada del 2 de junio 
―México ha demostrado que es un país democrático con 
elecciones pacíficas‖, y al congratularse por su condi-
ción de primera mujer elegida presidenta, exaltó la cau-
sa feminista: ―No llego sola, llegamos todas‖. 

El nuevo Congreso mexicano se instalará el 1 de sep-
tiembre, y un mes después Sheinbaum iniciará su man-
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dato de seis años. En México el presidente de la repú-
blica no puede ser reelegido en ninguna forma. 

(ipsnoticias.net) 03/06/2024 

4. “Es oportunidad de construir en conjun-
to”, Obispos recuerdan compromiso por 
la paz a Sheinbaum 

Asimismo, instaron a privilegiar el diálogo con todos los 
sectores de la sociedad como un camino hacia la re-
conciliación social 

Ciudad de México. La Conferencia del Episcopado 
Mexicano (CEM) ha extendido sus felicitaciones a 
Claudia Sheinbaum Pardo por su aparente victoria 
en la contienda presidencial del 2 de junio, instando 
a la representante de Movimiento de Regeneración Na-
cional (Morena) a garantizar una transición política sin 
incidentes violentos. 

En un comunicado emitido durante la tarde del 3 de ju-
nio, la CEM expresó su respetuoso reconocimiento ha-
cia la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo por su aparente 
éxito en las urnas, lo que la convertiría en la virtual pre-
sidenta electa de los Estados Unidos Mexicanos para el 
período 2024-2030. 

La representación de la iglesia católica en México resal-
tó el significado histórico de la potencial presidencia de 
Sheinbaum, como la primera mujer en alcanzar la más 
alta magistratura del país. Además, expresaron su es-
peranza de que su liderazgo pueda conducir a México 
hacia un futuro mejor. 

La CEM hizo un llamado ferviente para que durante es-
te período de transición política se respete el estado de 
derecho, se promueva una democracia sin episodios de 
violencia, y se avance en el desarrollo y la justicia para 
toda la nación. 

Asimismo, instaron a privilegiar el diálogo con todos los 
sectores de la sociedad como un camino hacia la re-
conciliación social. 

Los obispos también aprovecharon la ocasión para feli-
citar a los ciudadanos mexicanos que ejercieron su de-
recho al voto a pesar de los desafíos y la violencia que 
se registró en algunos lugares durante el proceso elec-
toral. 

En sus palabras, la jornada electoral fue una fuente de 
esperanza para la CEM, al observar cómo los ciudada-
nos abrazaron los valores del bien común y demostra-
ron una admirable participación y madurez democrática. 

Con estas palabras, la CEM cierra filas en un momento 
crucial para México, enfatizando la importancia de una 
transición pacífica y democrática hacia un nuevo capítu-
lo en la historia del país. 

(siete24.mx) 08/06/2024 

5. Congreso Judío Mundial fe-
licita a Claudia Sheinbaum por su triunfo 

El Congreso Judío Mundial (CJM) extendió sus feli-
citaciones a Claudia Sheinbaum presidenta electa 
de México y quien arrasó en los comicios electorales 
del pasado domingo con una diferencia de más de 15 
millones de votos respecto a su más cercana conten-
diente, de acuerdo con datos preliminares. 

El CJM, una de las organizaciones más importantes 
dedicadas a representar al pueblo judío, felicitó a 
Sheinbaum con un mensaje en redes sociales. 

 ―WJC North America extiende sus felicitaciones a 
Claudia Sheinbaum por su trascendental elección como 
la primera mujer Presidenta de México. Esperamos tra-
bajar junto con la Presidenta electa Sheinbaum en un 
ambiente de colaboración y amistad que constituye los 
lazos de largo plazo entre los países de América del 
Norte‖, se lee en el mensaje. 

Al respecto, Sheinbaum agradeció el gesto y se dijo 
―comprometida‖ con la tolerancia a las creencias reli-
giosas. ―México es y seguirá siendo un país incluyente 
y de respeto‖, enfatizó. 

Además de ser la primera mujer jefa de Estado de Mé-
xico, también será la primera persona judía en ocupar 
dicho puesto. 

A pesar de ser étnicamente judía, en reiteradas ocasio-
nes, la exjefa de Gobierno ha declarado no tener 
creencias religiosas de ningún tipo. 

¿Qué es el Congreso Judío Mundial? 

Fundado en 1936 en Ginebra, Suiza, el CJM es una fe-
deración de organizaciones cuya misión es actuar como 
el ―brazo diplomático del pueblo judío‖. Cuenta con pre-
sencia en Europa, Norteamérica, Rusia e Israel. Su 
presidente actual es el empresario Ronald Steven Lau-
der. 

El CJM es abiertamente sionista al apoyar la existencia 
de un Estado judío, sin embargo, reconoce el derecho a 
existir de Palestina, eso sí, si el pueblo palestino hace 
lo mismo con Israel. Actualmente, esta organización 
mantiene un diálogo interreligioso con iglesias cris-
tianas y con varias ramas del islam. 

(diariodemexico.com) 05/06/2024 

6. Felicitan Lomelí, Norma Piña, comunidad 
judía y católicos a Sheinbaum 

La ministra presidenta de la Suprema Corte se pronun-
ció por un diálogo abierto entre poderes 

Con un amplio avance del Programa de Resultados 
Electorales Preliminares (PREP) que ratifica los resul-
tados del conteo rápido a favor de Claudia Sheinbaum, 
autoridades universitarias, del Poder Judicial y repre-
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sentantes religiosos felicitaron a la virtual presiden-
ta electa. Entre ellos, el rector de la UNAM, Leonardo 
Lomelí Vanegas, quien le deseó el mayor de los éxitos 
por el bien del país. 

De igual forma, la presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), Norma Lucía Piña Her-
nández, felicitó a la morenista al tiempo que le reiteró la 
importancia de mantener un diálogo abierto y honesto 
entre poderes, mientras la Conferencia del Episco-
pado Mexicano (CEM) y la comunidad judía también 
emitieron mensajes al respecto. 

Lomelí Vanegas sostuvo que se trató de una jornada 
electoral pacífica y con una alta participación, destacó 
que fue un ejercicio democrático donde la ciudadanía 
decidió con su voto que una mujer gobierne México por 
los próximos seis años. 

Tal decisión recayó en la persona de la doctora Claudia 
Sheinbaum Pardo, quien además de que en los próxi-
mos meses se convertirá en la primera mujer en ocupar 
la Presidencia de México, es también egresada de 
nuestra universidad y una destacada integrante de su 
cuerpo académico, agregó. 

Por separado, Piña Hernández, a través de una carta 
que firmó junto con el resto de integrantes del pleno de 
la SCJN, expresó que la decisión de las y los mexica-
nos representa, sin duda, un hito en la historia del país, 
entre otros motivos, por ser la primera mujer que enca-
beza el Poder Ejecutivo federal. 

En la misiva, que se entregó en el Comité Ejecutivo Na-
cional de Morena, la ministra añadió que desde el Po-
der Judicial reiteramos la importancia que tiene para la 
democracia constitucional el diálogo abierto y honesto 
entre poderes, así como su disposición para responder 
en conjunto a las demandas de justicia de la ciudada-
nía. 

La CEM confió en que Sheinbaum pueda conducir a 
México hacia mejores horizontes, donde el Estado 
de derecho se viva plenamente, la democracia permi-
ta la transición política sin violencia y, sobre todo, ini-
ciemos un periodo de reconciliación social en el país 
entero.  

Esperamos sinceramente que privilegie el diálogo con 
todos. Por medio de una carta, se dijeron en disposición 
de reunirse a la brevedad para definir la ruta de colabo-
ración‖ en acciones de paz. 

Por su parte, la comunidad judía destacó que será la 
primera mujer en ocupar este cargo, y le deseó el 
mayor de los éxitos en su gestión. 

(jornada.com.mx) 04/06/2024 

7. Las mujeres van: José 
Blanco 

Claudia es ya nuestra presidenta. Es un hecho histórico 
sobresaliente de la vida pública de México. Claudia tuvo 
una inmersión profunda en la entraña del pueblo duran-
te la campaña, y pueblo y nueva dirigente han construi-
do una relación de confianza y cordialidad necesaria e 
irremplazable.  

Este es el fundamento y corazón político de la gober-
nabilidad de la nueva titular del Poder Ejecutivo. Soste-
ner y, mejor aún, acrecer esa relación cada día, será 
mira y propósito de su gobierno. Qué claro lo tiene: con 
el pueblo todo, sin el pueblo nada.  

La historia de México, especialmente desde la Revolu-
ción Mexicana, moldeó esa construcción social y políti-
ca donde un gobernante puede ser reconocido también 
como dirigente. Es una relación con las comunidades y 
con la cultura comunitaria que, cuando se da, es parte 
central constitutiva del poder político.  

Eso ha ocurrido en esta venturosa elección, como su-
cedió con la de Andrés Manuel. Los gobiernos posterio-
res al de Lázaro Cárdenas fueron echando al olvido esa 
dimensión de la cultura mexicana; el neoliberalismo y 
su modernización gorila, la enterró.  

Creyeron y creen los neoliberales que la esfera abstrac-
ta de los ciudadanos puede subsumir esa construcción 
compleja. AMLO nos mostró que estaba viva. Hay moti-
vos de sobra para la alegría. 

Una de las consecuencias más brutales del capitalismo 
neoliberal fue haber congelado la lucha de clases tal 
como se desarrolló por el mundo durante la segunda 
mitad del siglo XIX y gran parte del siglo XX. El poder 
de los grandes sindicatos y el de los partidos de clase 
fue quebrado por el espinazo.  

Los índices de sindicación fueron abatidos. Los partidos 
comunistas murieron junto con el colapso de la Unión 
de Repúblicas Socialistas Soviéticas, los partidos so-
cialdemócratas fueron fagocitados por el neoliberalis-
mo. El capital se arrogó el completo dominio de la esfe-
ra económica y política. Los ciudadanos fueron conver-
tidos en apenas consumidores, y la racionalidad del 
mercado abarcó a la sociedad entera. 

En América Latina hubo una respuesta. La presión de 
los de abajo (pueblo, asalariados, campesinos, cuenta-
propistas) se hizo sentir mediante luchas por el poder 
del Estado, en olas rosas sucesivas de gobiernos pro-
gresistas. Es el hecho social y político de mayor magni-
tud de la historia reciente; lo es claramente en México 
desde la campaña política de AMLO, aun cuando los 
atisbos comenzaron muchos años atrás. 

No han reaparecido los métodos de lucha de los siglos 
XIX y XX con la fuerza que entonces tuvieron, pero la 
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lucha de clases adquirió en el siglo XXI esta otra vía, 
mezclada, compleja, por momentos necesariamente 
embarullada o difusa.  

Más allá de las teorías que lo habían señalado (Grams-
ci, entre otros), las clases subalternas descubrieron que 
el Estado era un terreno vital de la disputa política. Está 
claro que requieren mucho mayor poder organizado y 
un pensamiento capaz de extender su hegemonía en la 
mayor parte de la sociedad, por un largo tiempo. 

En condiciones difíciles se mantiene Brasil, Colombia, 
Bolivia, Honduras, Guatemala en los prolegómenos, 
empequeñecido el caso de Chile. Se mantiene en toda 
forma en México. Nos corresponde cuidar este proceso, 
pero el medio fundamental es un programa que man-
tenga siempre creciente la justicia social. 

De otra parte, la respuesta de las derechas ha sido, 
como era de esperarse, sin miramientos, en todas par-
tes. No sólo en América Latina. En su segundo tramo, 
el gobierno de la 4T conocerá, previsiblemente, una de-
recha exasperada buscando desplegar una acción ma-
yor, con todos los sucios medios que han exhibido en 
México y en el resto del mundo y aún peores.  

Así, la movilización del pueblo y su claridad de miras 
son tan necesarios como el oxígeno. Sin descanso. 
Nuevamente el asunto del partido (Morena), es decisi-
vo. La izquierda 4T necesita dotarse de medios de co-
municación bien organizados y potentes, capaces de 
disputar las audiencias a los viejos medios corruptos 
para acelerar su mengua. 

La tarea del gobierno de Claudia es inmensa. Vigilar las 
decisiones del gobierno de Estados Unidos, con la pro-
bable presencia de Donald Trump, requerirá de aten-
ción y de la elaboración continua de visiones analíticas 
clarísimas, para defender nuestra soberanía y nuestros 
intereses manteniendo en línea continua el bienestar 
del pueblo mexicano.  

No es posible contar con un plan para avanzar en el 
abatimiento de la inseguridad y la violencia cotidiana, 
sin un entendimiento con el gobierno de Estados Uni-
dos. Esta condición estructural de la inseguridad en 
México debe ser comprendida con toda claridad por el 
pueblo mexicano; no está sólo en la voluntad del go-
bierno de la 4T superarla. 

La larga y tensa espera terminó. La felicidad de los más 
cubre la República. Claudia llega cargada de símbolos 
como primera mujer presidenta. Las mujeres, van. El 
consenso de la 4T no podía ser mayor; conservarlo y 
acrecerlo es una necesidad, para el pueblo y para la 
nación. Esta ola venturosa debe cubrir nuestro siglo. 
México será un faro de luz para las izquierdas del mun-
do. 

(jornada.com.mx) 04/06/2024 

8. Y primera presidenta cientí-
fica…: Víctor M. Toledo 

Amaneció otro país. Con una nueva y extraña presiden-
ta. Y lo que se ha difundido por todos los medios nacio-
nales e internacionales es que en México ganó la Pre-
sidencia una mujer, con una larga trayectoria de iz-
quierda, ambientalista y científica.  

Hoy me ocupo de revisar este último atributo que con-
sidero fundamental para entender esta segunda etapa 
del proceso de transformación. Analizar el perfil científi-
co de la nueva presidenta, aunque sea someramente, 
me parece esencial.  

Quienes nos formamos como científicos aprendemos a: 
1) no postular ninguna idea si no está avalada por evi-
dencias, pruebas, datos duros, y 2) amamos el debate, 
la polémica, el diálogo y la discusión abierta. Por ello 
también 3) cambiamos sin problema de un punto de vis-
ta, una visión o una postura; adoptamos lo que Walter 
Riso ha llamado el pensamiento flexible, y en todo lo 
anterior debemos afinar al máximo nuestro lenguaje, 
pues el discurso debe ser preciso, claro, accesible y 
contundente. 

Más allá de lo anterior, en la ciencia del mundo operó 
además una verdadera revolución epistemológica y po-
lítica. Se abrió una grieta. El siglo XX se caracterizó por 
la multiplicación explosiva del conocimiento científico y 
técnico, que no sólo llevó a la proliferación de institu-
ciones e investigadores (8 millones, según la Unesco), 
sino al parcelamiento y especialización extrema del co-
nocimiento. La realidad quedó fragmentada y reducida.  

De ahí surgió la necesidad de integrar el conocimiento 
mediante la investigación interdisciplinaria y transdisci-
plinaria y de adoptar un pensamiento complejo, pero 
también de realizar investigación participativa basada 
en el diálogo de saberes y en el acompañamiento de 
procesos emancipadores.  

Ello dio lugar a una nueva corriente crítica en la ciencia 
que tomó conciencia tanto de la crisis ambiental (con la 
emergencia climática global) como con la mayor de-
sigualdad social de la historia. Fue una reacción de los 
sectores más avanzados de las comunidades científi-
cas del mundo ante las amenazas sobre la especie 
humana. Y todo esto llegó a nuestro o país, como lo 
analicé en mi libro Las batallas por la ciencia en México 
(2021) –https://www.vtoledolibros.com/–. 

Claudia Sheinbaum, a quien conocemos desde hace 
años y con quien realizamos diversas batallas políticas, 
pertenece a la creciente comunidad de científicos con 
conciencia social y ambiental que se originó en la 
UNAM y se fue expandiendo por el resto de las princi-
pales instituciones de educación e investigación del 
país (IPN, UAM, UA Chapingo, Universidad Pedagógica 
y las nuevas universidades creadas por la 4T).  
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Hoy en México existe ya una poderosa corriente de mu-
jeres y hombres de ciencia aplicando sus conocimien-
tos con sentido social y ambiental. Una buena parte del 
manifiesto de los 900 fue firmada por investigadores de 
este tipo, y los cambios en la política científica del 
Conahcyt en la 4T pertenecen a lo mismo. 

Sheinbaum trascendió su formación de física y orientó 
su interés por los temas de la energía, la ingeniería 
ambiental y el cambio climático. Autora de decenas de 
publicaciones dedicó sus tesis de licenciatura, maestría 
y doctorado a esos temas.  

De manera extraordinaria combinó su paso por la políti-
ca pública con su actividad académica, y participó como 
analista en 2007 del Grupo Intergubernamental de Ex-
pertos sobre el Cambio Climático (IPCC) de la ONU. 
Igualmente fue becaria del Programa de Estudios 
Avanzados en Desarrollo Sustentable y Medio Ambien-
te (LEAD-El Colegio de México). 

Dos publicaciones que confirman su identidad de inves-
tigadora transgresora de su especialidad son: el artículo 
Science and technology in the framework of the sustai-
nable development goals, publicado en 2017 con M. 
Imaz (https://acortar.link/iohgAg), y el libro Problemática 
ambiental de la Ciudad de México, Limusa-Instituto de 
Ingeniería, UNAM, 2008.  

Debe también consignarse su participación en el libro 
de Omar Masera Crisis y mecanización de la agricutura 
campesina (El Colegio de México, 1990), una contribu-
ción emblemática donde por vez primera en el mundo 
se hizo el análisis energético de una comunidad indíge-
na de la meseta purépecha en Michoacán: Cheranásti-
co, donde Sheinbaum hizo su tesis de licenciatura so-
bre un análisis termodinámico de las nuevas estufas de 
leña (ver video en YouTube). 

Termino este breve análisis con un mensaje a la nueva 
presidenta. Querida Claudia, como lo fuimos apren-
diendo en estas décadas, como científicos que nos su-
mamos a la izquierda electoral, y luego como funciona-
rios públicos de un gobierno antineoliberal, sé que se-
rás una presidenta con pensamiento crítico.  

No cedas ni al pragmatismo político ni al sentimentalis-
mo interpersonal. Que tus decisiones se tomen a partir 
de las evidencias y tu gabinete lo formen individuos crí-
ticos. Que sigas haciendo historia. ¡Y mucha suerte! 
Con todo mi aprecio. 

(jornada.com.mx) 04/06/2024 

9. Salinas Pliego lanza reflexión tras victo-
ria de Sheinbaum 

Ciudad de México. Luego de que el conteo rápido del 
Instituto Nacional Electoral (INE) mostrara una clara 

tendencia que favoreció a Claudia 
Sheinbaum, convirtiéndola en la primera 

mujer presidenta de México, el empre-
sario Ricardo Salinas Pliego lanzó una reflexión sobre 
la jornada electoral y felicitó a los ganadores. 

Por medio de un artículo en la plataforma X, el fundador 
de Grupo Salinas expresó su sentir de las pasada elec-
ciones presidenciales del 2 de junio. 

"Pues, así las cosas, sobrinos… ¡El pueblo votó y el 
pueblo eligió! Y en este partido de la democracia, a ve-
ces se gana y a veces se pierde; son las reglas del jue-
go y con esas reglas jugamos todos", escribió el dueño 
de TV Azteca. 

Aunado a ello, consideró que se debe jugar limpió ga-
nen o pierdan los candidatos." Lo que no se vale es 
apoyar a la democracia sólo cuando se gana, y repu-
diarla cuando se pierde. Tampoco se vale aceptar los 
resultados del partido sólo cuando tu equipo resulta ga-
nador, pero desconocerlos cuando lo golean, mucho 
menos se vale cambiar las reglas del juego cuando el 
marcador no te beneficia". 

En tanto, sugirió "aprender de los errores". "Si eres de 
los que perdieron… ¡Hay que aprender de los errores y 
regresar a competir con más esfuerzo, más dedicación 
y más pasión para ganar las próximas elecciones!". 

"Si eres de los que ganaron, hay que respetar a los 
perdedores y gobernar para todos los mexicanos, pero 
también respetar a las instituciones que les permiten a 
todos competir y ganar de manera libre y democrática", 
agregó. 

¿Cuál será la postura de Salinas Pliego tras victoria de 
Claudia Sheinbaum? 

Asimismo, el dueño de Elektra aseguró que seguirá 
siendo el mismo, luchando desde su trinchera. "Yo voy 
a seguir siendo como siempre he sido. Voy a seguir lu-
chando desde mi trinchera de empresario por la liber-
tad, la innovación, la competencia y la prosperidad in-
cluyente. Porque en la vida los gobiernos vienen y se 
van, pero esto nunca debe afectar nuestros principios; 
esos no se compran, ni se venden". 

"Recuerden que origen no es destino… ¡carácter es 
destino!", añadió. 

Finalmente, felicitó a todos los ganadores de la elec-
ción. "P.D. Atento recordatorio a aquellos jugadores 
que tienen instintos caníbales: recordemos que, como 
en el fútbol, el equipo ganador no tiene derecho a hacer 
carne asada con los cuerpos de los jugadores que per-
dieron". 

(eluniversal.com.mx) 07/06/2024 
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10. El lunes, encuentro formal con Shein-
baum, confirma AMLO 

La plática en Palacio Nacional será sobre la transición, 
señala 

El presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó 
ayer que recibirá el lunes a la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum Pardo, para ultimar los detalles de 
la transición. Reiteró que una vez que concluya su 
mandato, se retirará y sólo atendería un llamado de mi 
presidenta, también, haciendo uso de mi derecho a di-
sentir. 

Durante la mañanera en Palacio Nacional, dijo que él y 
su virtual sucesora se reunirán y que la invitará a co-
mer, toda vez que ya concluyeron los cómputos distrita-
les de la elección presidencial. 

Nos vamos a encontrar formalmente, pues vamos a pla-
ticar sobre la transición, y es probable, si ella así lo de-
cide, que informe, ya sea de manera directa con uste-
des, aquí, o en su casa de campaña o mediante un vi-
deo. Pero, sí, yo la invito a comer el lunes, respondió a 
preguntas de periodistas. 

Precisó lo que había dicho la víspera respecto a un 
mensaje que le envió a Sheinbaum la semana pasada. 
Señaló que tuvo una confusión, pues en principio había 
dicho que se lo hizo llegar el domingo, al finalizar la jor-
nada electoral, pero que lo hizo el miércoles, cuando 
cerraron las campañas presidenciales. 

Ayer les dije que le había enviado un 
mensaje a la virtual presidenta electa, y me confundí, 
porque el día del triunfo le hablé por teléfono, pero sí le 
mandé un mensaje al cerrar la campaña, aclaró y dio a 
conocer el contenido de la comunicación. 

Aunque pienso igual que tú sobre que el poder es la 
humildad, la verdad, la verdad, estoy muy orgulloso. Tú 
eres lo mejor que le ha pasado al país en estos tiem-
pos. No cabe duda de que México y su pueblo están 
benditos, señala el mensaje. 

López Obrador reiteró que una vez que entregue la 
banda presidencial a Sheinbaum se retirará de la vida 
pública. O sea, no voy a conferencias, no acepto ningu-
na invitación a ningún tipo de actos públicos, políticos. 
Puntualizó que siente un gran amor por el pueblo, pero 
su retiro es definitivo. 

―También, quiero mucho, mucho, o sea, imagínense, 
son millones de hermanos, de hermanas, mi familia, 
porque nos queremos mucho, porque… No saben –o sí 
saben, sí–, pero nos abrazamos con la gente del pue-
blo, nos queremos mucho, nos besamos, con hombres 
y con mujeres, hombres grandes que lloran, y yo tam-
bién, porque esto ha sido muy intenso, pero ya terminó 
mi ciclo, y no vuelvo a participar‖, expresó. 

Y desde luego que vamos a guardar todos los recuer-
dos. ¿Todo eso quién nos los quita? Pero ya estamos 
poniéndonos nostálgicos. No, no, no, dijo conmovido. 

(jornada.com.mx) 08/06/2024 

ÁMBITO POLÍTICO 

11. Asesinatos impidieron un proceso favo-
rable: Arquidiócesis 

Vehemente llamado a cambiar la forma de hacer cam-
pañas 

Ciudad de México. En el contexto de la jornada electo-
ral, la Arquidiócesis Primada de Mexico hizo un llamado 
a que tras los comicios prevalezcan la unidad y reconci-
liación y, sobre todo, que se respeten los resultados 
que arrojen las urnas. 

Asimismo, criticó la violencia que hubo durante las 
campañas electorales, y que cobró la vida de más de 
una treintena de candidatos en el país. 

En el semanario Desde la fe, expuso que en este pro-
ceso ―no podemos decir que hubo un saldo favorable. 
En el camino, decenas de aspirantes a cargos públicos 
perdieron la vida, algunos de ellos incluso en la última 
semana de campaña, muertes a las que no podemos 
permanecer indiferentes y reducirlas a una cifra. 

Eran seres humanos, historias de vida, proyectos de 

servicio para el bien común que fueron cortados violen-
tamente. 

En el editorial del semanario sostuvo que la forma de 
hacer campañas debe cambiar. No es necesario, por 
ejemplo, llenar de propaganda, que a partir de hoy se 
convertirá en basura electoral. Las nuevas tecnologías 
de la información y la creatividad deben llevarnos a un 
siguiente nivel en futuras elecciones. 

Resaltó que lo más importante es que el proceso elec-
toral no tiene por qué dividirnos. No es una lucha de 
buenos contra malos ni es un espacio para sacar el me-
jor apodo o adjetivo descalificador contra quien piensa 
diferente. 

Destacó que votar significa una oportunidad para cons-
truir la sociedad que queremos, no una oportunidad pa-
ra destruir a nuestro enemigo, como se llama muchas 
veces a quien cree en un proyec-to diferente. 

Aparte, Rogelio Cabrera López, presidente de la Confe-
rencia del Episcopado Mexicano (CEM), destacó la im-
portancia de que los fieles creyentes hayan sido partíci-
pes de la jornada democrática. 
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(jornada.com.mx) 03/06/2024 

12. Visibilizan en jornada electoral a perso-
nas desaparecidas 

Ciudad de México. Cientos de personas que ayer acu-
dieron a las casillas para anular su sufragio se sumaron 
a la campaña Vota por las personas desaparecidas. El 
objetivo fue visibilizar a quienes han sido víctimas de 
este delito, pero también recordar a quienes asumirán 
cargos de representación popular que están obligados 
a dialogar con los familiares de las víctimas, pero sobre 
todo a romper el pacto de impunidad, afirmó Jorge Ve-
rástegui González, quien hace 14 años busca a su 
hermano Antonio y a su sobrino Antonio Jesús Veras-
tegui Escobedo. 

No sólo familiares de personas desaparecidas se suma-
ron a esta acción. También quienes han perdido a un 
ser querido, y cuyo asesinato sigue impune. Griselda 
Triana, viuda del periodista Javier Valdez Cárdenas, 
escribió en su boleta electrónica el nombre de su espo-
so, tras acudir a una de las casillas especiales de la 
Ciudad de México, donde esperó nueve horas para 
emitir su sufragio. 

Javier Valdez fue asesinado hace siete años y sigue 
impune, así que votar por un periodista asesinado o 
desaparecido en este país es lo menos que podemos 
hacer. Es un ejercicio de memoria. Hay que recordarles 
a quienes van a dirigir este país que los crímenes con-
tra la libertad de expresión no deben permanecer impu-
nes, aseguró. 

Cientos de ciudadanos más se sumaron a esta campa-
ña. A través de sus redes sociales expresaron su repu-
dio por la ausencia de justicia y memoria. Con las eti-
quetas #VotoDignamente, #Hastaencontrarles y #Voto-
XUnDesaparecidx se inundó la red social X (antes Twit-
ter), acompañadas de imágenes de boletas en donde 
aparecían los nombres de personas desaparecidas, in-
cluso desde la época de la guerra sucia.  

También se cruzaron boletas con leyendas como: Te 
cambio mi voto por mi hermana desaparecida y Hasta 
encontrarlas a todas. 

La internauta Sandra Patargo escribió en su cuenta de 
X: Yo decidí dar mi voto al Senado, presidencia y alcal-
día a tres defensorxs desaparecidxs: Antonio Díaz Va-
lencia y Ricardo Arturo Lagunes Gasca, desparecidos 
desde enero de 2023 en Colima, e Irma Galindo, desa-
parecida en octubre de 2021 en la Ciudad de México. 

Ulises Hernández denunció: Voto por Alicia de los Ríos 
Merino y por los más de 100 mil desaparecidos que nos 
hacen falta #VotoDigamente. 

Verástegui González dijo en entrevista: creemos que se 
cumplió con el objetivo de la campaña, 
que era visibilizar el nombre de nuestros 

desaparecidos y hacerlos presentes en 
esta jornada electoral.  

Anunció que en los próximos días darán a conocer el 
conteo de los votos que obtuvieron en pro de la memo-
ria de sus seres queridos y en la exigencia de justicia. 

(jornada.com.mx) 03/06/2024 

13. Ejecutivo aprobó recursos para atender 
iglesias católicas y evangélicas 

La cifra asciende a más de 5 millones de euros para la 
intervención de espacios de oración que hasta el mo-
mento alcanza las 3 mil 565 estructuras religiosas 

Venezuela. A 5 millones 916 mil 245 euros ascienden 
los recursos aprobados por el presidente de la Repúbli-
ca, Nicolás Maduro, para la rehabilitación integral de 
Iglesias católicas y cristianas en el contexto de la Gran 
Misión Venezuela Bella (GMVB). 

De esta manera, se ampliará la intervención de espa-
cios de oración que, hasta el momento, alcanza las 3 
mil 565 estructuras religiosas en el territorio nacional, 
de las cuales 2 mil 815 pertenecen a Iglesia evangélica 
y 750 a Iglesia cristiana católica, reseñó Prensa Presi-
dencial. 

El balance presentado por el Jefe de Estado, se inscri-
be en la visita que realizara –el sábado 1° de junio- a la 
Basílica Nuestra Señora del Rosario de Chiquinquirá, 
ubicada en el estado Zulia. Precisamente, como resul-
tado de su asistencia se desprende la aprobación de la 
ejecución de obras correspondientes a la segunda y 
tercera etapa de recuperación. 

Al respecto, el párroco de la Basílica Nuestra Señora 
del Rosario de Chiquinquirá, Nedward Andrade, detalló 
que las labores de rehabilitación estarán dirigidas a la 
restauración de las pinturas dispuestas en techos, pa-
redes y nichos del santuario de La Chinita. 

Igualmente, la presidenta de la Misión Venezuela Bella, 
Jacqueline Faría, puntualizó que se registran avances 
significativos en la intervención de la estructura, particu-
larmente en el área de bancos y la fachada de la Basíli-
ca. 

Monumento a La Chinita 

En aras de fomentar la conexión religiosa, así como 
crear nuevos espacios para la recepción de turistas na-
cionales e internacionales, el mandatario venezolano 
anunció la construcción de un monumento en homenaje 
a la Virgen de Chiquinquirá en el Parque Monumental 
Ana María Campos. 

Explicó que estará inspirado en el Monumento Manto 
de María, dedicado a la Divina Pastora, en el estado 
Lara, considerado el más grande de Venezuela al su-
perar al Monumento de la Virgen de la Paz, situado en 
el estado Trujillo. 
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Subrayó, en este sentido, que convocarán un concurso 
dirigido a arquitectos y escultores para llevar adelante 
en el proyecto, como parte de la tercera etapa del Par-
que Ana María Campos. 

Iglesias recuperadas 

En el marco de la recuperación de iglesias que lleva la 
Misión en el Zulia, la presidenta de la GMVB Jacqueline 
Faria, recordó que el Gobierno Nacional atendió de in-
mediato la iglesia de Nuestra Señora del Rosario de 
Aranza Sucre, que se desplomó en el mes de agosto de 
2023 y fue recuperada e inaugurada durante el fin de 
semana pasado, pasando a ser la número 761 que re-
cupera la Misión a nivel nacional. 

―Es una iglesia hermosísima, que se desplomó el 17 de 
agosto del año pasado. Esa es una iglesia que tiene 
una torre que es el campanario y tiene una sola nave 
central, le fueron colocando impermeabilizaciones y no 
aguanto y s desplomó (…) Me lo reportaron en tiempo 
real y usted dio respuesta inmediata‖. 

Un dato curioso es que una vez que la estructura de la 
iglesia Nuestra Señora del Rosario de Aranza Sucre, a 
60 años de haber sido construida, cede en sus bases, 
bajo los escombros los pobladores encontraron – en 
perfecto estado – el retablo de la virgen de Santa Rita 
que tiene una data de 200 años. 

Los habitantes del Municipio Santa Rita agradecieron 
esta noble labor al Presidente Maduro. 

―Quiero decirle gracias presidente un trabajo muy boni-
to. Soy testigo de que trabajaron desde las siete de la 
mañana hasta las 10 de la noche. No escatimaron nin-
gún tipo de recurso y vi que los trabajadores se identifi-
caron con la obra que estaban realizando. Dios que es 
un buen pagador premiará con creces esto que ustedes 
han hecho‖. 

Centro Pastoral ―San Juan de Dios‖ 

Con su rúbrica, el presidente de la República, Nicolás 
Maduro, autorizó el comodato –por un período de 50 
años- del edificio que servía de sede del Instituto Na-
cional de Vivienda (INAVI) para la construcción del 
Centro Social Pastoral ―San Juan de Dios‖, adyacente a 
la Basílica Nuestra Señora del Rosario de Chiquinquirá. 

Ubicado en Maracaibo, capital del estado Zulia, el es-
pacio de encuentro no solo tendrá vocación religiosa, 
dado que servirá para atender a la población vulnerable 
a través de jornadas sociales, educativas, productivas, 
culturales y turísticas, esta última considerando que 
proyecta una hospedería para quienes visiten el santua-
rio de La Chinita. 

―Me solicitaron que trasladara en comodato un edificio 
que queda exactamente al lado, cuando pasé por ahí vi 

el edificio como abandonado (…) Era la 
antigua sede del INAVI, recordé que fue 
quemada en las guarimbas del 2017, le 

metieron candela a todos los pisos, una 
cosa irracional como es el odio y la violencia‖, relató el 
Jefe de Estado al señalar que, producto de la acción 
vandálica de sectores radicales, ―se perdieron todos los 
expedientes de las viviendas por construir y por asig-
nar‖. 

La estructura que ―se quedó en ruinas‖, ahora será tes-
tigo del ―renacer de la esperanza‖ a través del Centro 
Social Pastoral ―San Juan de Dios‖, cuya construcción 
deberá completarse en tiempo récord ―con la mayor ca-
lidad técnica, estructural, humana y cristiana‖. 

―(…) Para que la Iglesia y la Basílica de La Chinita le 
presté atención al pueblo de Maracaibo, sobre todo a 
los más necesitados‖, puntualizó el mandatario venezo-
lano, quien encomendó la ejecución de la tarea a la 
presidenta de la Misión Venezuela Bella, Jacqueline Fa-
ría. 

La estructura de 10.000 metros cuadrados, está com-
prendida por dos edificios de cuatro pisos. En él se pre-
vé instalar comedores sociales, fundamentalmente des-
tinados a los adultos mayores, así como escuelas de 
formación de gaiteros y museos que contengan una 
muestra de los mantos de la Virgen de Chiquinquirá. 

(ultimasnoticias.com.ve) 03/06/2024 

14. Pedro Acevedo (hermano De La Salle): 
“Las elecciones son una foto de la so-
ciedad donde los de menos recursos son 
excluidos de sus aspiraciones por el sis-
tema” 

Santo Domingo. El hermano Pedro, como le conocen 
sus amigos, es un religioso con don de gente. Su vida 
habla de que a Dios debemos buscarlo más en los po-
bres que en las altas esferas de la sociedad. Lo católico 
en la sociedad es su pasión, con él, conversar es 
aprender. 

Julio Pernús – ¿Cómo llega República Dominica a 
estas elecciones? 

Pedro Acevedo –  El panorama político de la nación 
está definido desde hace meses,  y en los últimos, la 
oposición ha sido un poco agresiva y la ciudadanía ha 
denunciado que el gobierno ha estado utilizando dema-
siado presupuesto a su favor, pero llegamos de una 
forma más o menos tranquila al domingo, donde todo 
parece estar escrito.  Vimos gestos bien significativos 
como la actuación de la Junta Central Electoral que ha 
sido muy profesional.  

Julio Pernús – ¿La sociedad civil ha jugado su rol? 

Pedro Acevedo - Pienso que la sociedad civil ha reali-
zado un esfuerzo por involucrarse. Lamentablemente 
los partidos alternativos -no me gusta llamarles peque-
ños- no han podido tener las mismas oportunidades 
que los tres de mayor peso.  
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Los representantes de los demás partidos han quedado 
fuera de los diferentes espacios mediáticos, ahí hay 
una foto de la sociedad donde los de menos recursos 
van siendo excluidos por el sistema de sus aspiracio-
nes. 

Julio Pernús – ¿Cree que la Iglesia católica se ha 
manejado bien de cara a las elecciones que ten-
dremos el próximo domingo? 

Pedro Acevedo – No podemos hablar solamente de la 
Iglesia católica, en el país debemos hablar de las igle-
sias, pues hay varias denominaciones religiosas de pe-
so. La política no es mala per se.  

Los obispos en el Sínodo sobre la Justica han dicho 
que la política es la animación interior hacia la justicia y 
el papa Francisco en Fratelli Tutti nos habla de caridad 
política y de la participación en la política.  

Teniendo como telón de fondo eso que acabo de decir 
y que las iglesias en el país son diversas con la repre-
sentatividad católica como mayoritaria, me voy a referir 
a la católica a la que pertenezco.  

Creo que el rol de la Iglesia católica se puede dividir en 
dos momentos. Un primer momento donde hubo una 
confusión creada por algunos francotiradores y perso-
nas protagónicas que filtraron a la prensa una investi-
gación que hicieron donde nos decían: ―voten por este 
o aquel otro candidato pro-vida‖.   

En el inconsciente del pueblo quedó que la Iglesia es-
taba mandando a votar por algunos candidatos, eso no 
se podrá borrar y no ha sido así.  Creo que la nota acla-
ratoria de la Conferencia Episcopal fue muy orientadora 
y esclareció un poco la situación, pues la Iglesia siem-
pre ha abogado por votar sobre la libertad y la concien-
cia de cada dominicano. 

Julio Pernús - ¿Cuál cree usted que sea la posición 
definitiva de la Iglesia? 

Pedro Acevedo – La Iglesia católica en Dominicana es 
plural. No tiene ―una posición‖. Lo católico no debiera 
responder a ninguna estrategia o ideología de tal o cual 
orientación eclesiástica, los cristianos estamos en todos 
los escenarios políticos posibles de este país.  

Los sectores tradicionalistas católicos deben entender 
eso, estén o no de acuerdo.  No es bueno ir a los per-
sonalismos, eso termina por dañar a la persona. El pa-
pa Francisco ha dicho que no somos quién para juzgar 
a nadie. 

Julio Pernús – El día después de las elecciones qué 
va a pasar. 

Pedro Acevedo – Yo, la esperanza que tengo es la de 
toda persona creyente en Jesús. No siento que un país 
pueda transformarse de la mañana a la noche y creo 

que no habrá ningún cambio sustancial. 
Los asuntos de la pobreza, la corrup-

ción, la educación, seguirán estando 
ahí.  

No   debe producirse desestabilización luego de saber 
los resultados, pues República Dominicana vive una 
época histórica diferente a la de años anteriores y no se 
espera ningún cambio sustancial en la nomenclatura 
actual. Mi esperanza sigue siendo el conocer a mujeres 
y hombres que salen a trabajar cada día de forma ho-
nesta por nuestra nación. 

(amerindiaenlared.org) 25/06/2024 

15. Rolando Álvarez, el obispo nicaragüense 
exiliado por Ortega, en España 

Saiz Meneses compartió dos fotografías con el obispo 
Álvarez, las primeras públicas desde que lo excarcela-
ron y expulsaron de Nicaragua en enero pasado 

El arzobispo de Sevilla explicó, a través de sus redes 
sociales, que el obispo nicaragüense realizó una visita 
de cortesía y de descanso en su arzobispado, sin espe-
cificar fecha 

El obispo de Nicaragua Rolando Álvarez, quien fue 
condenado en febrero de 2023 a 26 años y 4 meses de 
prisión por delitos considerados traición a la patria, re-
apareció este jueves en Sevilla, casi cinco meses des-
pués de haber sido excarcelado y expulsado de Nicara-
gua. 

La reaparición de monseñor Álvarez, obispo de la dió-
cesis de Matagalpa y administrador apostólico de la 
diócesis de Estelí, ambas en el norte de Nicaragua, 
ocurrió durante una visita al Palacio Arzobispal, Semi-
nario, Catedral y Casa Sacerdotal de la ciudad españo-
la, según informó el arzobispo de Sevilla, José Ángel 
Saiz Meneses. 

El arzobispo de Sevilla explicó, a través de sus redes 
sociales, que el obispo nicaragüense realizó una visita 
de cortesía y de descanso en su arzobispado, sin espe-
cificar fecha. 

Rolando Álvarez, primeras fotos 

Saiz Meneses compartió dos fotografías con el obispo 
Álvarez, las primeras públicas desde que lo excarcela-
ron y expulsaron de Nicaragua en enero pasado. 

El Gobierno que preside Daniel Ortega en Nicaragua 
acordó en enero pasado con la Santa Sede el envío al 
Vaticano de Álvarez y del obispo Isidoro Mora, junto a 
15 sacerdotes y dos seminaristas nicaragüenses, a los 
que tenía privados de libertad. 

La excarcelación de los religiosos nicaragüenses ocu-
rrió 14 días después de que el papa Francisco, tras el 
rezo del primer Ángelus del año, expresara su ―preocu-
pación‖ por la detención de sacerdotes católicos en Ni-
caragua, y pidiera que ―se busque siempre el camino 
del diálogo‖ para superar los problemas. 
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Acuerdo con el Vaticano 

El 18 de octubre pasado el Gobierno nicaragüense ex-
carceló a 12 sacerdotes y los envió al Vaticano tras un 
acuerdo con la Santa Sede, aunque entre estos no es-
taba el obispo Álvarez, que se resistía a abandonar el 
país. 

Antes, el 9 de febrero de 2023, las autoridades excarce-
laron a otros 8 sacerdotes y los enviaron a Estados 
Unidos, como parte de 222 excarcelados políticos nica-
ragüenses. 

En esa ocasión el obispo Álvarez, que tenía casa por 
cárcel, se negó a subirse al avión, enviado a una prisión 
de máxima seguridad, y condenado a 26 años y 4 me-
ses de prisión, despojado de su nacionalidad, y sus-
pendidos sus derechos ciudadanos de por vida, por de-
litos considerados de traición a la patria. 

Indignación de Ortega 

La condena contra el alto jerarca la dictaron un día 
después de que rechazase subirse a un avión que lo 
iba a llevar, junto con otros 222 excarcelados políticos 
nicaragüenses, hacia Estados Unidos, lo que provocó la 
indignación del presidente Daniel Ortega, quien en ca-
dena nacional lo calificó de ―soberbio‖, ―desquiciado‖ y 
―energúmeno‖. 

Las relaciones del Gobierno de Ortega y la Iglesia cató-
lica viven momentos de gran tensión, caracterizadas 
por la expulsión y encarcelamiento de sacerdotes, la 
prohibición de actividades religiosas, y la suspensión de 
sus relaciones diplomáticas. 

(religiondigital.org) 07/06/2024 

16. Voto católico, clave para una Europa 
con valores, dicen Obispos 

Bruselas. Mons. Mariano Crociata, presidente de la 
Comisión de las Conferencias Episcopales de la Unión 
Europea (COMECE), exhortó a todos los ciudadanos 
europeos, y especialmente a los católicos, a ejercer su 
derecho al voto en las elecciones europeas que se ce-
lebrarán el domingo 9 de junio. 

Asimismo, enfatizó la importancia de votar de manera 
responsable, eligiendo candidatos y partidos que pro-
muevan una Europa mejor para todos. 

―La Unión Europea no es perfecta, pero queremos me-
jorarla juntos utilizando las herramientas democráticas 
que tenemos, comenzando por nuestro derecho al vo-
to‖, subrayó. 

El resultado de estas elecciones será crucial, ya que 
determinará la formación del nuevo Parlamento y la 
Comisión Europea, así como las políticas que la Unión 
Europea adoptará en los próximos cinco años. 

Mons. Crociata destacó la necesidad de 
una Unión Europea basada en valores 

compartidos y genuinos, que promueva 
la paz, la justicia, los derechos humanos, la democra-
cia, la solidaridad y el cuidado del medio ambiente. 

La declaración de Crociata hace eco de los mensajes 
de la declaración ―Por un voto responsable que pro-
mueva los valores cristianos y el proyecto europeo‖, 
emitida por la COMECE en marzo de 2024 y firmada 
por todos los obispos delegados de los episcopados de 
la UE. Este documento está disponible en nueve idio-
mas. 

Además, en mayo de 2024, la COMECE publicó el do-
cumento de posición ―Fortalecer la cultura de la demo-
cracia a través de valores‖, desarrollado por su Comi-
sión de Ética. Este documento ofrece una perspectiva 
ética sobre el papel crucial de los valores en la promo-
ción y mejora de la democracia en Europa. 

Ese mismo mes, la COMECE y otras Iglesias firmaron 
la declaración ―¡Europa, sé tú misma!‖, instando a los 
políticos europeos a reconocer los valores cristianos 
como base del proyecto europeo y a promover estos 
valores en los programas políticos y campañas preelec-
torales. 

(siete24.mx) 08/06/2024 

17. Parolin apunta a una 'cumbre' entre 
Francisco y Biden durante la reunión del 
G7 

"Yo creo que sí, que el Papa dedicará tiempo a algunos 
encuentros bilaterales con presidentes y jefes de Esta-
do que se lo han pedido. Así que imagino que también 
habrá de eso" 

Francisco y Biden volverán a verse las caras la próxima 
semana, durante la cumbre del G7 que tendrá lugar en 
Italia. Al menos, la posibilidad la apuntó claramente el 
secretario de Estado vaticano, Pietro Parolin, durante la 
presentación en la Pontificia Universidad Gregoriana de 
la tesis doctoral de Luigi Giussani. 

"Yo creo que sí, que el Papa dedicará tiempo a algunos 
encuentros bilaterales con presidentes y jefes de Esta-
do que se lo han pedido. Así que imagino que también 
habrá de eso" apuntó el secretario de Estado cuestio-
nado sobre un posible encuentro con Biden, o con Ze-
lenski, durante la cita en Apulia. Tampoco se descarta 
que Bergoglio pueda volver a encontrarse con Emma-
nuel Macron, con quien siempre ha demostrado cierta 
complicidad. 

Más allá de la presentación del libro, Parolin hizo refe-
rencia a las próximas elecciones al Parlamento Euro-
peo, que se celebrarán este domingo. "Uno de los pun-
tos a los que vuelve la Iglesia es el de la participación, 
que es un ejercicio de democracia", recalcó el cardenal 
italiano. "Por tanto, la invitación a todos los ciudadanos 
es a actuar con responsabilidad, participando en las vo-
taciones", incidió. 
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No quiso, en cambio, Parolin, entrar de lleno en la po-
lémica de las filtraciones de palabras del Papa llevadas 
a cabo, presuntamente, por algunos obispos italianos 
durante charlas privadas.  

"La Conferencia Episcopal Italiana es la Iglesia en Italia 
y, como todas las Iglesias del mundo, los obispos italia-
nos son libres de expresarse. Lo harán a su manera, 
pero esto entra dentro de su responsabilidad", se limitó 
a decir el secretario de Estado. 

(religiondigital.org) 07/06/2024 

18. Puedes hacerte rico, nunca por la san-
gre y el sudor del pobre: ética calvinista: 
Emilio Monjo 

No se trata de la ciudadanía en los cielos, la salvación, 
sino la ciudadanía en la tierra, con sus leyes temporales 
y circunstanciales propias, en la que estamos obligados 
los redimidos 

Puse en nuestra anterior conversación el ejemplo de 
Holanda. Su aparición como Estado (república fede-
ral, en el XVI) ha sido cuestión estudiada por su cir-
cunstancia. Yo tengo notas tomadas de Gorski (2003). 

Tiene que ver esto con lo que vemos en la actualidad. 
Para cerrar los ojos y olvidarte; pero desde la fe del 
Redentor, precisamente casos como el surgir de las 
Provincias Unidas (Holanda para entendernos), en me-
dio de circunstancias de adversidad muy poderosas, te 
hace que también hoy mires para ver, y hay futuro. 

Anotemos que no se pretende mostrar un paraíso. Si 
algo queda claro es la dificultad y las contrariedades 
que a veces se tienen que asumir para edificar. No se 
pretende proponer que esas actuaciones políticas y 
religiosas producen cambios de corazón en la gen-
te. No se trata de la ciudadanía en los cielos, la sal-
vación, sino la ciudadanía en la tierra, con sus leyes 
temporales y circunstaciales propias, en la que es-
tamos obligados los redimidos. 

Tampoco se trata de proponer un asunto de cau-
sa/efecto sin más. Dos ejemplos sirven en favor de 
un Estado, con territorios complejos, federal, que 
se forman con fuerza y riqueza (mantienen su inde-
pendencia y prosperidad en el futuro), donde el calvi-
nismo se percibe como factor que no puede quitarse, 
esos serían los de Holanda y Suiza.  

Pero en el mismo punto, y también con el calvinismo de 
referente el caso de Escocia no termina igual. Ni inde-
pendencia ni riqueza (en comparación con los otros 
dos). Pero estamos en Holanda. 

La fuerza para su lucha, nadie lo niega, procede de la 
presencia del calvinismo en sus capas sociales. No to-

do el mundo ahí, pero sí suficientes para 
ser los motores. Y es una lucha contra el 

modelo católico (papal) que supone la 
corona hispánica. 

Llama la atención, y algunos lo ponen como la causa 
superior, que en esos territorios se rechazasen los im-
puestos que la pobre corona hispana requería para bri-
llar. Es cierto que se rebelan ante esa imposición. Pero 
en Holanda, en esos momentos del XVI y parte del 
XVII, en su condición de república protestante se 
pagan impuestos superiores a la media mundial. 

No eran impuestos impuestos por un Estado extraño, 
para fines contrarios a la fe que ya tienen no pocos, 
sino impuestos por los mismos ciudadanos en sus insti-
tuciones locales. Los impuestos en el modelo protestan-
te holandés nacen de abajo.  

Se acuerda cuánto hay que pagar, y nadie se olvida de 
cuánto se ha pagado, para que nadie se olvide de gas-
tar con equidad, y para lo que se ha dado. Esto es así. 
Y en medio de una larga guerra de supervivencia contra 
el poder hispano (guerra de los ochenta años). 

El contexto de guerra no impide la actuación social para 
construir el Estado federal. Todo un ejemplo. Y eso es 
consecuencia de la ética calvinista. Sí. No sólo se reco-
gen fondos para el ejército, que tiene que habérselas 
con los poderes superiores del momento. (Intervienen 
en la defensa todo tipo de ciudadanos, busquen infor-
mación sobre Simón Stevin -1620, un personaje extra-
ordinario.)  

También se establecen, siempre desde abajo, desde 
las instituciones locales, lo más cercano, formas 
cívicas para acabar con la pobreza, ayudar a los ne-
cesitados, proporcionar educación y salud, etc., y 
para eso se requiere, y lo asumen todos, que todos den 
lo que más puedan según su poder.  

Esto está estudiado. No es leyenda negra contra Espa-
ña. Esos dineros nunca se tiraban o usaban en lujos 
particulares, se administraban, siempre desde las ins-
tancias cercanas. Un ejemplo: se establecen medidas 
de ayudas a las familias, según corresponda a cada ca-
so.  

Si unos padres tienen cuatro hijos, y con su trabajo solo 
pueden suplir lo necesario para dos, se les daba para 
cubrir lo que faltaba. La medida, está documentado, era 
una cantidad de pan, mantequilla y queso por persona; 
si no ganas para todos, el Estado (en sus instituciones 
cercanas) te da lo que te falta. (Quien tuvo retuvo. Re-
cuerdo que hace unos cuarenta años, una familia con 
dos hijos en Holanda contaba cómo el Estado le pro-
porcionaba vivienda social -nadie la estropeaba- y una 
ayuda suplementaria sobre el sueldo que entraba en la 
casa. Cuando el sueldo subiera, la ayuda bajaba o se 
acababa. Sentido común, para un buen sistema de im-
puestos.) 

Lo voy a poner así, y no comento. El protestantismo 
calvinista nunca está a favor del neoliberalismo actual. 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 12 * 02 – 08 JUN 2024 * NUM. 547 

16 

Grupos evangélicos lo sustentan, no son de los nues-
tros. 

Ese modelo que se desarrolla en Holanda en esos mo-
mentos, la firmeza doctrinal, con la que se ha llevado a 
cabo la guerra, asume la condición variada de los ciu-
dadanos, es tolerante. Existen grupos judíos, católicos, 
etc., pero todos saben que no pueden romper o no co-
laborar con el modelo.  

Eso produjo gran prosperidad y seguridad ciudadana. 
El modelo rompe el modelo común de que un Estado 
para que funcione bien tiene que ser centralizado, y si 
llega el caso, absolutista. Véase España. 

No quiero pasar de un aspecto. Dentro de los ámbitos 
calvinistas, también luteranos, no te digo anabaptistas, 
aparecieron voces que no veían bien este modelo. Su 
argumento, tan actual, era simplemente que con esas 
leyes civiles no se estaba produciendo el cambio per-
sonal necesario para la conversión y la santidad. Que 
esas leyes no santifican.  

Seguro que tenían una idea de santidad tasada en me-
didas diferentes a las mías, pero eso no importa. Lo 
cierto es que ese modelo de propuesta de ley social 
que produzca conversión y santificación, si alguien lo 
quiere en su forma más extensa lo tendría que buscar 
en la Ley de Moisés. Que busquen.  

Nosotros en nuestro grupito buscamos casos en la his-
toria que muestran cómo la certeza de la salvación y la 
santidad en la obra de Cristo, hecha una vez para 
siempre, y cuyos beneficios tenemos de una vez para 
siempre, producen reflexiones sociales que marcan 
modos y situaciones ejemplares. 

(protestantedigital.com) 08/06/2024 

19. Autoridad del Vaticano: Millones de cris-
tianos "se enfrentan a altos niveles de 
persecución por su fe" 

Roma. ―Más de 365 millones de cristianos, aproxima-
damente 1 de cada 7, se enfrentan a altos niveles de 
persecución por su fe‖, precisó Mons. Paul Richard 
Gallagher —Secretario del Vaticano para las Rela-
ciones con los Estados y las Organizaciones Inter-
nacionales—, durante una conferencia sobre libertad 
religiosa en Roma (Italia), este 5 de junio. 

La Soberana Orden de Malta ante la Santa Sede orga-
nizó la actividad, titulada Libertad religiosa y desarrollo 
humano integral: una nueva plataforma global, que se 
desarrolló en la sede de la Orden ubicada en la colina 
del Aventino. Además, la Pontificia Universidad Urba-
niana de Roma apoyó el evento, según recoge Vatican 
News. 

Estuvieron presentes el Cardenal Pie-
tro Parolin, Secretario de Estado del 
Vaticano; y el  embajador de la Orden 

de Malta ante la Santa Sede, Antonio 
Zanardi Landi. El objetivo de la conferencia fue ―explo-
rar marcos y estrategias innovadoras que promuevan 
políticas y compromisos inclusivos en el ámbito religio-
so‖. 

En su discurso, Mons. Gallagher afirmó que la libertad 
religiosa, ―aunque no es el único aspecto de los dere-
chos humanos, es probablemente el más fundamental‖. 
Una prerrogativa que es cada día más perseguida: ―La 
violación del derecho a la libertad religiosa tiene el efec-
to de socavar no sólo un derecho, sino toda la categoría 
de los derechos humanos‖, añadió. 

Asimismo, indicó que durante 2023 aumentaron signifi-
cativamente los ataques en contra de comunidades y 
lugares de culto cristianos. ―Es preocupante que, según 
algunas estimaciones, casi 4.900 millones de personas 
vivan en países con violaciones graves o muy graves 
de la libertad religiosa‖, manifestó Mons. Gallagher. 

El diplomático de la Santa Sede recordó las palabras 
del Papa Francisco sobre la Agenda para el desarrollo 
sostenible 2030, impulsada por las Naciones Unidas, en 
las que opina que uno de los mejores indicadores para 
su aplicación eficaz es la libertad religiosa. 

―La libertad religiosa desempeña un papel decisivo en 
la consecución del desarrollo humano integral‖, acotó el 
arzobispo. Por ello, agregó, ―el Estado debe ejercer una 
neutralidad desapegada y garantizar a los grupos reli-
giosos y a todos los individuos el mismo derecho a la 
manifestación pública de sus convicciones religiosas‖. 

―Quienes puedan disfrutar de libertad religiosa también 
podrán lograr su propio desarrollo integral y ser agentes 
de desarrollo en la sociedad en general‖, concluyó 
Mons. Gallagher. 

La Iglesia Católica y la Agenda 2030 

La Agenda de Desarrollo Sostenible 2030, adoptada 
por las Naciones Unidas en 2015, es un plan global que 
tiene como objetivo erradicar la pobreza, proteger el 
planeta y garantizar la prosperidad para todos para el 
año 2030, a través de 17 Objetivos de Desarrollo Sos-
tenible (ODS). 

Desde una perspectiva católica, esta agenda se puede 
considerar una herramienta importante para promover 
el bien común y la justicia social.  

Sin embargo, la Iglesia Católica expresa preocupación 
por ciertas interpretaciones y aplicaciones de los ODS 
que podrían promover prácticas contrarias a la doctrina 
católica, especialmente en lo referente al aborto y la eu-
tanasia. 

La JMJ de Lisboa 2023 promovió la Agenda 2030 en su 
sitio web, y también en algunos discursos y actividades. 
Esto generó reacciones variadas en todo el mundo. El 
Obispo de Orihuela-Alicante (España), Mons. José Ig-
nacio Munilla, señaló en su momento que hacer refe-
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rencia a la agenda fue innecesario y un error de parte 
de los organizadores. 

(aciprensa.com) 06/06/2024 

ÁMBITO SOCIAL

20. De niño apadrinado a director nacional 
de World Vision en Uganda: Jeremiah 
Nyagah 

Al llegar a este puesto y pensar en la responsabilidad 
que me esperaba, he reflexionado profundamente so-
bre el privilegio que tengo como líder de influir e inspi-
rar a otros para dar a la infancia la oportunidad de 
prosperar 

Al comenzar este nuevo año, reflexiono y me pregunto: 
«¿Aprovechamos las oportunidades y privilegios que 
tenemos para ofrecer a los niños y niñas un entorno 
propicio para que prosperen?». 

Para mí, como recién nombrado director nacional de 
World Vision Uganda, las decisiones que tomo, y las 
decisiones que tomamos colectivamente, tienen el po-
tencial de llevar esperanza a la infancia. Sé que esto 
es cierto porque lo he experimentado. 

Gracias a las oportunidades que me brindaron los líde-
res de mi comunidad y al amable gesto de un padrino, 
pude completar mi educación mientras crecía en Ke-
nia. 

De joven, a pesar de mi excelente rendimiento en los 
exámenes de primaria, estuve muy cerca de terminar 
mis estudios. Era inútil imaginar el paso a la escuela 
secundaria ya que, por mucho que a mi madre le hu-
biera encantado llevarme allí, no estaba en condicio-
nes de hacerlo. Dependía de trabajos ocasionales y 
nos criaba sola, ya que mi padre había fallecido en mis 
años de formación en la escuela primaria.  

La situación económica de la familia empeoraba por el 
hecho de que vivíamos en una zona propensa a la vio-
lencia, que se producía en casi todos los ciclos de 
elecciones políticas en Kenia. En mi último año de se-
cundaria, nuestra familia fue desplazada y nos conver-
timos en desplazados internos.  

Me acogieron en la escuela mientras mi familia se dis-
persaba, y no tuve un lugar al que llamar hogar duran-
te un año. Esto empeoró una situación ya de por sí 
mala, pero, a pesar de todo, del trauma causado por la 
violencia y el desplazamiento, conseguí obtener notas 
de acceso a la universidad. 

La primera oportunidad que se me presentó fue la de 
solicitar un apadrinamiento que me ayudara a poder 
asistir al instituto. La oportunidad me llegó a través del 
director de mi escuela primaria, que se dio cuenta de 
mi capacidad y trabajó duro para conseguirlo.  

La segunda oportunidad fue a través de 
un padrino de Nueva Gales del Sur, en 

Australia. Le escribía al final de cada trimestre para 
contarle mis progresos académicos y él me felicitaba 
siempre en Navidad. Esta experiencia como niño apa-
drinado ha sido clave en el desarrollo de mi futuro.  

Con el tiempo, llegué a trabajar en World Vision, y 
después de desempeñar muchas funciones durante 
casi 20 años, hace poco, me convertí en director de 
World Vision en Uganda.  

Al llegar a este puesto y pensar en la responsabilidad 
que me esperaba, he reflexionado profundamente so-
bre el privilegio que tengo como líder de influir e inspi-
rar a otros para dar a la infancia la oportunidad de 
prosperar y tener una vida más plena. 

Cada oportunidad que tienes como líder de dar a un 
niño o niña vulnerable la posibilidad de ser educado o 
de vivir puede dar lugar a inmensos efectos dominó 
que pueden cambiar la vida y el destino de un niño o 
niña para siempre.  

Esta afirmación es cierta en mi caso, ya que soy pro-
ducto de las oportunidades que me han brindado las 
acciones de líderes en puestos de responsabilidad y 
mi amable padrino.  

Al reflexionar sobre mi trayectoria, me he sentido desa-
fiado e inspirado por la pasión de Nehemías en la Bi-
blia. En el capítulo uno, vemos a un Ezequías inquieto.  

Se enteró de que su pueblo, que había sobrevivido al 
exilio, se encontraba en grandes apuros y en desgra-
cia. También se enteró de que los muros de Jerusalén 
estaban derruidos y sus puertas habían sido incendia-
das.  

¿Qué hizo Nehemías? No se quedó de brazos cruza-
dos, sino que actuó orando, ayunando y movilizando a 
su pueblo para reconstruir los muros en ruinas de Je-
rusalén. Incluso se puso en contacto con el rey como 
parte de la estrategia de movilización para su misión 
en su país.  

Reconozco que, como líder de World Vision, tengo la 
inmensa oportunidad de dar al mayor número posible 
de niños y niñas la oportunidad de prosperar. Quiero 
hacer posibles muchas historias de impacto positivo 
como la mía.  

Aspiro a crear un movimiento de personal apasionado, 
que impulse el cambio y acompañe a la infancia en su 
viaje de transformación. Pido al Señor que la vida de 
los niños y niñas cambie para siempre, ya que ellos 
también se convertirán en agentes de transformación. 

(protestantedigital.com) 02/06/2024 
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21. Un encuentro esperanzador: Rosa Ra-
mos 

Iglesia bonita: como nace la flor más bella,/ muy len-
tamente en la oscuridad,/ hoy renace de nuevo la igle-
sia toda engalanada de fraternidad…/ Iglesia sencilla, 
semilla del reino./ Iglesia bonita, corazón del pueblo 
(estribillo) … 

El Centro de Programas y Redes de Acción Pastoral 
(CEPRAP) del CELAM convocó a un Encuentro que 
tuvo lugar en su sede en Bogotá los días 14, 15 y 16 
de mayo. Los convocantes fueron Mons. Lizardo Es-
trada Herrera, Secretario General del CELAM y el sa-
cerdote Francisco Hernández Rojas, Director del CE-
PRAP.  

Fuimos convocados y convocadas representantes de 
las cuatro plataformas que veníamos trabajando pre-
viamente: Ecología integral; Paz, democracia y Dere-
chos Humanos; Nuevas economías (de más reciente 
creación y aún sin definir un nombre propio) y el Eje 
Mujeres en la Iglesia y la sociedad (por la cual fui invi-
tada). 

Para este Encuentro se consideró pertinente invitar a 
otras Pastorales, a fin de que escucharan para involu-
crarse con las temáticas de estas plataformas. Así es-
tuvieron presentes Pastoral juvenil, familiar, afro y garí-
funa, de pueblos originarios, de personas en situación 
de calle y adicciones, la red Clamor que trabaja la pro-
blemática de trata de personas, migrantes y desplaza-
dos. 

Invito a contemplar en la foto que acompaña este ar-
tículo rostros y vestimentas, que reflejan la diversidad 
de orígenes, culturas y edades. Se trata de la foto ofi-
cial tomada el último día -muchas más pueden encon-
trar en internet- en que se evidencia la alegría de la 
Iglesia sinodal de América Latina y el Caribe, más que 
el cansancio acumulado en tres días. Invito también a 
los lectores a escuchar entera la canción del copete, 
que cantamos muchas veces en esos tres días. 

A continuación copio el objetivo general del encuentro 
y remito a quienes deseen más información la página 
del CELAM donde encontrarán los objetivos específi-
cos, materiales de las distintas plataformas, fotos, etc.  

―Promover la cultura del encuentro entre las personas 
que participan de cada uno de los procesos (de las 
comisiones o plataformas), reconociéndonos como 
comunidad del discipulado misionero, para el discer-
nimiento y la acción sinodal, propiciando la construc-
ción de un manifiesto de sinergias y principios para el 
itinerario pastoral que contribuya a la transformación 
de la realidad eclesial y socioambiental.‖ 

Un objetivo ambicioso para alcanzar en-
tre tantas personas de trece países y 

diferentes ambientes eclesiales. Tra-
bajamos intensamente los tres días treinta mujeres lai-
cas, siete religiosas, veintidos varones laicos, dos 
obispos, trece sacerdotes y dos diáconos (datos de la 
secretaría del CELAM).  

Parecía imposible avanzar entre tantos, pero la peda-
gogía y dinámica propuestas hicieron posible el en-
cuentro humano, ricos intercambios de experiencias y 
un trabajo fructífero, llegando a acordar estrategias y 
acciones para el período 2024-2027. 

Los siguientes comentarios serán a nivel personal, 
compartiré el impacto y la gratitud que me ha provoca-
do el participar. Sobre el Encuentro de Mujeres en Si-
nodalidad, en el que participamos una veintena el año 
pasado escribí el artículo publicado en el blog el 23 de 
abril del 2023. Como ya he dicho, este año nos reuni-
mos con representantes de otras plataformas de traba-
jo, siempre en vistas a crecer en este camino sinodal. 

Me ha impactado el encuentro con tanta gente ―joven‖ 
participando activamente en sus territorios, comprome-
tidos con los problemas que padecen los más frágiles 
desde su identidad de fe y desde la Iglesia.  

Observando el conjunto, creo que menos de diez éra-
mos ―sesentones‖, el promedio de edad de los partici-
pantes estaba en el entorno de los cuarenta años, ha-
biendo unos cuantos aún menores. Esta Iglesia que 
reúne diversas generaciones me provocó esperanza. 

Asimismo, señalo como muy esperanzadora esa diver-
sidad de compromisos: la casa común, la ecología in-
tegral, nuevas formas de economía a favor de la gente 
y no del capital, la paz, la democracia, la defensa de 
las personas y sus derechos, las migraciones y la tra-
ta, la situación de calle y adicciones, la violencia contra 
las mujeres, su lugar en la sociedad y en la Iglesia….  

Se notaba en los participantes su sensibilidad ante to-
dos los problemas sociales, así como una entrega al 
trabajo de campo, sin dejar de lado la reflexión y la in-
vestigación seria en torno a esos problemas, sus cau-
sas y búsqueda de soluciones compartidas. 

Muchas veces pecamos de pesimismo y desesperanza 
ante la enormidad y gravedad de los problemas, pero 
un encuentro de este tipo nos pone de cara al bosque 
que crece silencioso, aunque asuste el estruendo de 
los árboles que son derribados.  

No podemos cerrar los ojos ante el mal, la injusticia y 
los atropellos contra la vida en todas sus formas, pero 
es bueno abrirlos ante la entrega generosa de tantas 
personas de buena voluntad. Es bueno agradecer a la 
Ruah que sigue animando la vida hacia su omega y la 
fe generosa de la humanidad que acoge su aliento. 

Me sorprendió y valoro la dinámica de trabajo que in-
cluía equilibradamente la reflexión intelectual, el com-
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partir experiencias y la expresión corporal en clave fes-
tiva y de encuentro. Dicha dinámica en círculos, en 
movimiento, tendía a aunar criterios pero también mi-
radas, a caminar juntos hacia un horizonte de trans-
formación-humanización.  

No se trató de un congreso donde escuchar ponencias 
magistrales, hicimos juntos una experiencia de com-
partir lo que vivimos y hacemos en nuestras áreas, in-
tentando coordinar planes y estrategias, procurando 
convergencias, uniendo sinergias. La metodología ele-
gida fue propicia a todo eso, abriéndonos al Espíritu, a 
fin de lograr una rica ―cosecha de ideas‖ y de ―mocio-
nes‖ hasta lograr consensos. 

Otro aspecto a destacar del Encuentro en Bogotá es la 
alegría con que se vivió. Es notoria la capacidad de 
celebrar de nuestros pueblos originarios y de la cultura 
afro, que contagia esperanza a todos con sus cantos, 
tambores, palmas, bailes. Estos no faltaban en las ce-
lebraciones litúrgicas ni el trabajo propiamente dicho.  

Esa alegría fue y es expresión de una Iglesia testigo 
del Resucitado, que muestra las heridas de las manos 
y el costado, pero confía en el triunfo del sueño de 
Dios para la humanidad y la creación. En relación a las 
Eucaristías de cada día, presididas por Mons. Lizardo 
o por Mons. José Hirais Acosta, quiero señalar la parti-
cipación plena en todas y la creatividad de cada una.  

La primera, a cargo de la pastoral afro y garífuna, mar-
có ya un modo de encuentro y celebración a pleno rit-
mo de tambor. La segunda fue animada por la pastoral 
de pueblos originarios, que sumó a los instrumentos la 
musicalidad de las diversas lenguas. La tercera, a car-
go del Cono Sur, aportó otra novedad: el comentario a 
las lecturas lo hizo una mujer laica. 

En suma, he sido testigo y parte de una instancia de 
tres días (dentro de un largo proceso que seguirá en 
diversos espacios de América Latina y el Caribe) de 
una Iglesia viva, multicultural, capaz de asumir los 
desafíos del presente con compromiso y alegría si-
guiendo a Jesús, camino, verdad y vida abundante pa-
ra todos.  

Una Iglesia animada por el Papa Francisco y su invita-
ción a caminar juntos y juntas para mejor servir a la 
humanidad. Signo de esta Iglesia comunión, cabe sub-
rayar también las dos horas que compartimos on line 
Bogotá-Roma con el Dicasterio para el Desarrollo Hu-
mano Integral. ¡Estamos viviendo un Pentecostés 
eclesial, demos gracias a Dios! 

(amerindiaenlared.org) 01/06/2024 

22. Muere Jürgen Moltmann, 
teólogo de la esperanza, a los 98 años 

Alemania. Jürgen Moltmann, el teólogo cristiano más 
leído de la posguerra, murió a la edad de 98 años en 
Tubinga, Alemania. 

Moltmann fue profesor emérito de Teología Sistemáti-
ca en la Universidad de Tubinga. Ecumenista com-
prometido, Moltmann fue miembro de la Comisión de 
Fe y Constitución del Consejo Mundial de Iglesias 
(CMI) de 1968 a 1983, participando en numerosas 
reuniones, conferencias y diálogos. 

El moderador del CMI, Rev. Prof. Dr. Heinrich  Bed-
ford-Strohm, dijo sobre su fallecimiento: " Jürgen Mol-
tmann no sólo fue un querido amigo para mí perso-
nalmente. También fue un gran amigo del Consejo 
Mundial de Iglesias y del movimiento ecuménico.  

Estaba comprometido. a ello a lo largo de su vida Su 
Teología de la Esperanza  ha quedado inscrita en la 
historia de la teología en todo el mundo. No sólo ha 
llegado a su fin la vida de un gran teólogo, sino tam-
bién la vida de un gran ser humano, un hombre con 
una amplia visión y corazón, experimenta ahora la ple-
nitud del amor del reino de Dios, del que tanto escribió 
y que él mismo irradiaba tanto‖. 

El secretario general del CMI, Rev. Prof. Dr. Jerry Pi-
llay, también comentó: "A todos nos entristece la noti-
cia de la muerte de Jürgen Moltmann. Él ha contribuido 
mucho al esfuerzo ecuménico y se ha hecho amigo de 
nosotros en el CMI.  

Para mi generación, el La teología fue una inspiración 
para nosotros, y en Sudáfrica su teología fue leída con 
avidez mientras luchábamos con esperanza contra el 
apartheid. Su obra sigue siendo una guía y un estímulo 
para todos nosotros". 

El Rev. Prof. Dr. Ioan Sauca, que fue secretario gene-
ral interino del CMI de 2020 a 2022 y trabajó para el 
CMI desde 1994, recordó: ―Como director del Instituto 
Ecuménico de Bossey, di la bienvenida al instituto a 
Jürgen Moltmann en varias ocasiones donde siempre 
entablaba animadas discusiones con los estudiantes. 
También estaba muy interesado en el diálogo con la 
ortodoxia y desarrolló una relación y una amistad muy 
fuertes con el teólogo ortodoxo rumano Dumitru Stăni-
loae‖.  

Continuó: ―Especialmente en su trabajo sobre la Trini-
dad y el Espíritu Santo y la cláusula filioque, creó posi-
bilidades para el diálogo con la teología ortodoxa. Bajo 
los auspicios de Fe y Constitución del CMI, jugó un 
papel decisivo en la elaboración del memorando de 
Kingenthal (1979), que recomendaba que todas las 
iglesias volvieran al texto original del Credo Constanti-
nopolitano de Nicea. 
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Pionero de la teología política, la teología ecológica y 
la teología cristiana posterior al Holocausto, Moltmann 
fue quizás mejor conocido por su libro de 1964, Theo-
logy of Hope: On the Ground and Implications of a 
Christian Eschatology, publicado en inglés en 1967. 

El libro reformuló radicalmente la escatología, tradicio-
nalmente entendida como la doctrina cristiana de ―las 
últimas cosas‖, para centrarse en el fundamento de la 
esperanza en la fe cristiana y el ejercicio responsable 
de esta esperanza en el pensamiento y la acción en el 
mundo de hoy.  

El libro rápidamente ganó renombre internacional, ge-
neró lectores durante décadas, tanto académicos co-
mo laicos, y ejerció una fuerte influencia en las iglesias 
y la predicación. 

Durante la última visita de Moltmann al CMI en Gine-
bra en 2019, ofreció una conferencia sobre ―El Espíritu 
de la Verdad‖ con motivo de la publicación por parte 
del CMI de su libro Esperanza en tiempos difíciles.  

―La lucha por la verdad contra la falsedad es una cues-
tión de vida o muerte. Es la lucha por la supervivencia 
de la humanidad‖, dijo Moltmann en su conferencia. 

―La política de poder nacionalista ya no está interesada 
en la verdad‖, afirmó. "Hacen la guerra bajo el pretexto 
de la paz, una forma híbrida de guerra con sanciones 
económicas y guerras cibernéticas, noticias falsas y 
mentiras".  

El Obispo Presidente de la Iglesia de Noruega, Rev. 
Dr. Olav Fykse Tveit, quien fue secretario general del 
CMI de 2010 a 2020, dijo sobre Moltmann: ―Mi corazón 
se llena de tristeza y profunda gratitud al enterarme de 
la muerte de Jürgen Moltmann. Su vida y obra como 
teólogo, maestro y líder de las iglesias en las últimas 
décadas son un gran y único regalo para la comunidad 
ecuménica‖.  

Continuó: ―Moltmann ha articulado los desafíos y las 
profundas respuestas a ellos desde una competencia 
única y una profunda reflexión teológica, llevando ade-
lante una fe y un amor al Dios trino, a la creación de 
Dios, a la humanidad una y a la iglesia y su comuni-
dad. Para mí personalmente ha sido y será un maestro 
y guía en nuestro trabajo como teólogos y líderes de la 
iglesia, y siempre recordaré los encantadores encuen-
tros y conversaciones con él‖. 

La originalidad y profundidad del trabajo de Moltmann 
y la amplitud de sus intereses y fuentes le valieron elo-
gios de la crítica en todo el espectro teológico, inclui-
dos teólogos ortodoxos, pentecostales y judíos. 

Moltmann fue un pensador brillante y un autor prolífico. 
Durante seis décadas y en 40 libros, 
amplió aún más la teología de la espe-
ranza, reformulando temas importantes 

de la teología cristiana, incluida la cruz 
y la salvación, la Trinidad, el Espíritu Santo, Dios en la 
creación, así como la teología de la alegría, la pasión 
por la vida, Amistad y amor. Muchos de sus textos se 
consideran clásicos. 

Moltmann hizo una contribución particular a la labor de 
Fe y Constitución del CMI sobre el antiguo y no resuel-
to problema entre el cristianismo oriental y occidental 
acerca de la referencia al Espíritu Santo en el Credo 
Niceno-Constantinopolitano del año 381 EC. 

El cristianismo occidental, a diferencia del oriental, ha 
utilizado el término latino filioque para referirse al Espí-
ritu Santo procedente del Padre y del hijo. Moltmann 
favoreció el uso del Credo de Nicea sin la interpolación 
del filioque. Esto se ha convertido ahora en la norma 
en la vida de oración del CMI. 

La moderadora de Fe y Constitución, Rev. Prof. Dra. 
Stephanie Dietrich, dijo: ―Expresamos nuestra profun-
da gratitud por la vida de Jürgen Moltmann y su com-
promiso de larga data con nuestro trabajo. Fue un 
ejemplo de liderazgo ecuménico, escuchando atenta-
mente e integrando ideas teológicas de otras tradicio-
nes. Su teología fomentó nuevos entendimientos ecu-
ménicos más allá de las fronteras denominacionales, 
promoviendo la unidad de la iglesia global‖. 

No debe confundirse con el simple optimismo, la ver-
dadera esperanza cristiana comienza con la resurrec-
ción de Cristo y su promesa de nueva vida, dice Molt-
mann. En la crucifixión vemos la identificación de Dios 
con los humanos y su sufrimiento; en la resurrección 
somos testigos de la promesa de Dios de sanar y 
transformar la existencia humana y toda la creación. 
―El Hijo de Dios abandonado de Dios está hombro con 
hombro con todos aquellos que se sienten abandona-
dos de Dios‖, escribió. 

Moltmann nació en 1926 y, como relata en sus memo-
rias, A Broad Place: An Autobiography,  su infancia no 
fue particularmente religiosa. Pero sus experiencias 
durante la Segunda Guerra Mundial lo marcaron pro-
fundamente, y sus tres años como prisionero de guerra 
de posguerra lo llevaron primero a la desesperación y 
finalmente a la conversión, encontrando a Dios en el 
sufrimiento humano.  

―Comencé a comprender al Cristo agredido. . . quien 
lleva consigo a los prisioneros en su camino a la resu-
rrección. Empecé a reunir el coraje para volver a vivir, 
preso de una gran esperanza‖, escribió. 

Moltmann obtuvo su doctorado en la Universidad de 
Göttingen en 1952, pasó a ser pastor en Wuppertal y 
luego a la Universidad de Bonn. Finalmente se instaló 
en Tubinga en 1967, donde se jubiló en 1994.  

Se casó en 1952 con Elisabeth Moltmann-Wendel, 
también una destacada teóloga y pionera en la ecoteo-
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logía y el feminismo contemporáneo. Ella y Moltmann 
escribieron juntos algunos trabajos, incluido God: His 
and Hers- y a menudo daban conferencias juntos. Eran 
padres de cuatro hijas.  

Uno de los últimos trabajos de Moltmann, Resurrected 
to Eternal Life: On Dying and Rising,  publicado en 
2021 en inglés, comenzó, dijo, con una intensa refle-
xión personal después de la muerte de su esposa en 
2016.  

Visualiza la vida eterna como naciente en cada mo-
mento. Cada nuevo comienzo es un anticipo de la 
Nueva Creación de Dios.  

―El deleite que sentimos al amar y vivir nos lleva a 
buscar la plenitud de la vida y llamarla vida eterna‖, 
escribió Moltmann. Se cumple en la resurrección, que 
―desterrará las tinieblas de la creación para siempre, 
hasta que estemos juntos en la luz‖. 

(oikoumene.org) 06/06/2024 

23. Prevé Iglesia aumento de migrantes en 
albergues por deportaciones de EU 

Ciudad de México. La orden ejecutiva del presidente 
estadunidense Joe Biden que restringe el acceso de 
personas migrantes a su país, aumentará las repatria-
ciones e incrementará la cantidad de personas migran-
tes en México, tanto en los albergues como en la calle, 
estimó Juan Luis Carbajal, director de la Pastoral de 
Movilidad Humana de la Arquidiócesis Primada de Mé-
xico. 

Tras considerar que es una medida motivada por ―ra-
zones políticas‖, pues ocurre a cinco meses de las 
elecciones en Estados Unidos, el sacerdote scalabri-
niano, consideró que ―si México se ha convertido ya en 
una sala de espera, ahora con mayor razón sabiendo 
que hay deportaciones, las personas migrantes van a 
seguir insistiendo en la aplicación, y quedándose en el 
país‖. 

―Este tipo de propuestas vienen en un momento co-
yuntural, por las elecciones allá en Estados Unidos. 
Están animadas por razones políticas y por la presión 
que recibe el gobierno de ese país por parte de los 
partidos contrarios. Siempre el tema el tema de mi-
grantes es como el árbol de dónde se hace leña; es la 
moneda de cambio‖. 

En entrevista con La Jornada, el también director de la 
Casa del Migrantes Arcángel Rafael, manifestó que 
―una vez más, porque esto no es nuevo, se toman me-
didas que van en detrimento de tantas personas que 
van en camino, y que están esperanzados en llegar a 

Estados Unidos‖. 

El religioso comentó que ―los estados 
no están preparados para recibir a tanta 

gente deportada, entonces se limitan a 
recibirlos en los aeropuertos y dejarlos tirados en las 
calles. No hay programas de integración ni de acom-
pañamiento, muchas veces llegan a la ciudad, y ahí los 
tiran, y se acabó‖. 

Sostuvo que aunque esta medida va a generar ―angus-
tia y preocupación entre los migrantes, ellos no van a 
dejar de intentar llegar; no van a controlar a la gente, 
seguirán intentándolo. Son remedios paliativos, que no 
soluciona de raíz la situación‖, y por el contrario se va 
a provocar que aumenten las cuotas de los coyotes 
para intentar llegar al norte. 

Las personas migrantes, seguramente van a determi-
nar ―esperar un poco mas en México hasta que pase el 
tiempo‖, pues esta medida del gobierno estadunidense 
en momentánea, y ―mientras ellos deberán conseguir 
dinero, y seguirán trabajando en labores informales pa-
ra luego volver a subir‖. 

Se quedarán más tiempo en la Ciudad de México y en 
otras urbes, estimó, ―ahora que ando en a Central de 
Abastos consiguiendo productos para el albergue, hay 
cientos de ellos aquí trabajando‖. 

(jornada.com.mx) 05/06/2024 

24. Nuevo desalojo de migrantes en la 
Giordano Bruno 

Ciudad de México. Anoche se concretó un nuevo 
desalojo de los migrantes que se resguardaban en el 
campamento de la plaza Giordano Bruno, en la colonia 
Juárez de la Ciudad de México, sin que hasta el cierre 
de esta edición autoridades migratorias confirmen su 
destino. 

Agentes del Instituto Nacional de Migración (INM), con 
el apoyo de elementos de la Guardia Nacional –
algunos armados– y de la policía capitalina, retiraron a 
cientos de personas, en su mayoría de Venezuela y 
Haití, que llevaban semanas o hasta meses acampan-
do en el sitio. Hasta el lugar llegaron integrantes de or-
ganizaciones civiles para documentar los hechos. 

El personal del INM trataba de convencer a los extran-
jeros –entre quienes había decenas de familias con 
niños– de abordar uno de los 11 autobuses usados pa-
ra el operativo. 

Muchos aceptaron subir a los vehículos, mientras otros 
se dispersaron. Las personas recogieron con apuro 
sus escasas pertenencias, en medio de carpas y tari-
mas, que fueron su hogar durante semanas o meses. 

La Jornada buscó la posición del INM y hasta anoche 
no se dio una versión oficial sobre la operación. La ac-
ción se dio justo un día después de que el presidente 
de Estados Unidos, Joe Biden, decretó nuevas medias 
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migratorias que endurecen los requisitos para solicitar 
asilo. 

En sus testimonios, los extranjeros señalaron que los 
agentes les daban argumentos como irán a una esta-
ción migratoria o les daremos un documento para que 
puedan trabajar y transitar por el país. Este diario pudo 
escuchar cuando uno de los empleados del INM le 
comentó a un extranjero: Mañana te damos la residen-
cia. 

El campamento de la Giordano Bruno –plaza pública 
que se ubica en un céntrico punto de la capital, en una 
de las colonias con alta plusvalía– se ha vuelto refe-
rente para miles de migrantes en su paso por México. 

Quienes han estado con anterioridad informan a los 
que vienen en camino sobre este espacio para res-
guardarse en lo que toman energía para continuar ha-
cia el norte o en lo que esperan el trámite de asilo ante 
la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Co-
mar), por lo que la población aquí es volátil. 

Se calcula que en estos días pernoctaban en la expla-
nada entre 300 y 400 personas. 

El campamento fue instalado hace más de dos años –
por su cercanía a la Comar– y son varios los desalojos 
realizados por el INM. El año pasado se aplicaron al 
menos dos operativos. Hace unas semanas, se reportó 
el fallecimiento por complicaciones respiratorias de un 
bebé hondureño de seis meses. 

Según una ciudadana de Venezuela, acompañada de 
varios connacionales, un agente les comentó que les 
entregarían documentos para circular libremente, tra-
bajar y estar tranquilos en México.  

Pero eso es mentira; fue lo que me dijeron cuando yo 
venía en camino y me agarraron la primera vez y me 
regresaron para Tuxtla (Gutiérrez, Chiapas), cuando 
ya venía en San Pedro Pochutla, Oaxaca, relató. 

Un hombre de Haití que llegó hace un mes a la Ciudad 
de México contó: Nos dicen que nos van a dar un do-
cumento de residencia, no creemos a 100 por ciento. 
Tenemos mucho miedo. Por la condición que estamos 
lo aceptamos, pero no porque creamos que lo van a 
hacer. 

Al cierre de esta edición, personal de limpia de la capi-
tal retiraba casas de campaña, anafres, ropa, cobijas, 
juguetes y trastes, entre otros objetos que los migran-
tes tenían en el lugar. 

(jornada.com.mx) 06/06/2024 

25. Critican desalojo de migrantes 

Ciudad de México. Organizaciones civi-
les y encargados de albergues conde-
naron el operativo que realizó el Institu-

to Nacional de Migración (INM) para 
desalojar a los migrantes que acampaban en la Plaza 
Giordano Bruno, en la colonia Juárez, y manifestaron 
su temor de que estas acciones se repitan en otros 
campamentos como en el de la Plaza de la Soledad, 
en la Merced o el instalado junto a las vías del tren en 
Vallejo. 

El Grupo de Monitoreo Frontera Centro criticó también 
la actitud del titular del INM, Francisco Garduño, quien 
felicitó a los agentes del instituto por el operativo que 
dejó a decenas de personas en una situación vulnera-
ble.  

Andrea González, integrante del citado grupo, subrayó 
que al ser la capital del país una ciudad santuario, re-
conocida en la Ley de Interculturalidad, atención a mi-
grantes y movilidad humana y en la Constitución local, 
se supondría que no tenía que haber operativos de es-
te tipo, por ser hospitalaria y en donde la migración no 
es un delito, es un derecho. 

Sin embargo, se realizó el desalojo con una serie de 
irregularidades, pues se hizo por la noche, sin previo 
aviso, sin la participación de instancias como la Comi-
sión Nacional de los Derechos Humanos, sin brindar 
información sobre el lugar adonde serían trasladadas 
las personas y con la presencia de elementos de la 
Guardia Nacional, varios de ellos armados. 

Una vergüenza 

Aparte, la religiosa María Magdalena Silva Rentería, 
directora del albergue Cafemin, y Juan Luis Carba-
jal, director de la Casa del Migrante Arcángel Rafael, 
coincidieron en que estas medidas evidencian un en-
durecimiento de la política migratoria y se relacionan 
con la reciente orden ejecutiva del gobierno de Esta-
dos Unidos, que pretende limitar la migración hacia 
aquel país. 

Es una vergüenza lo ocurrido, y es parte de la estrate-
gia para desactivar los campamentos. Además, curio-
samente coincide con que la Comar (Comisión Mexi-
cana de Ayuda a Refugiados) no tenga oficinas y con 
las nuevas disposiciones de Estados Unidos; es todo 
un engranaje, y que no diga el gobierno que fue un 
desalojo voluntario, eso es una contradicción, señaló a 
La Jornada la religiosa de la orden Josefina. 

Diversas instancias, entre ellas Albergue Tochan, el 
Programa de Asuntos Migratorios de la Ibero y el Ser-
vicio Jesuita a Refugiados, exigieron un alto inmediato 
y definitivo a los desalojos y traslados arbitrarios, es-
pacios dignos y respeto a los derechos de las perso-
nas migrantes, apertura inmediata de la Comar y cele-
ridad a las solicitudes de refugio. 

Por su parte, Wilner Metelus, presidente del Comité 
Ciudadano en Defensa de los Naturalizados y Afrome-
xicanos, lamentó que pese a la existencia de un 
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acuerdo para no quitar a los migrantes que se encon-
traban en la plaza Giordano Bruno, éstos fueron desa-
lojados la noche del miércoles, lo que representa un 
acto de racismo y xenofobia. 

(jornada.com.mx) 07/06/2024 

26. Prendados de lo divino, pero de espal-
das al grito humano: Juan Simarro 

La espiritualidad cristiana se podría definir así: estar 
aferrados a Dios, al Padre con una de nuestras manos, 
con nuestro corazón y también estar aferrados en 
compromiso con el prójimo 

Hay que tener cuidado con la experiencia religiosa, 
fundamentalmente con la experiencia de la espirituali-
dad cristiana. Pregunta: ¿qué es y en qué consiste la 
experiencia de la espiritualidad cristiana en medio de 
un mundo en crisis? ¿Es un arrobamiento que, de al-
guna manera, nos aparta del mundo y de nuestras 
responsabilidades para con el prójimo en necesidad y 
sufrimiento? ¿Es estar, de alguna manera, prendado 
de lo divino, buscando un encuentro personal con el 
Señor, pero dando la espalda al grito del prójimo? ¿La 
vivencia de la espiritualidad cristiana no nos lanza 
también a contemplar como hacían los profetas y Je-
sús mismo una realidad social compleja en la que se 
da la pobreza, los focos de conflicto, el sufrimiento, el 
hambre y tantos y tantos focos en los que se sufre la 
historia de una manera terrible? 

Quizás la espiritualidad cristiana se podría definir así: 
estar aferrados a Dios, al Padre con una de nuestras 
manos, con nuestro corazón y también estar aferrados 
en compromiso con el prójimo en medio de tantas cri-
sis y problemáticas urgentes en medio de una realidad 
social violenta, conflictiva e injusta.  

Esta vivencia de la espiritualidad cristiana nos ha de 
llevar a ver con claridad la visión de los profetas y de 
Jesús mismo que nos comunicaron la perspectiva y la 
visión de estar atentos al llamado de Dios y al llamado 
con relación al prójimo practicando la justicia y la mise-
ricordia que deben estar avaladas por la misma fe en 
una tensión equidistante y semejante de vivir por un 
lado el amor al Dios tres veces santo y en una relación 
de semejanza al prójimo como a nosotros mismo. 

Fuera de esta tensión entre estos dos polos se puede 
practicar una religión no auténtica, no la religión que 
define la Biblia. Se puede ser religioso pero no vivir en 
profundidad la experiencia de la espiritualidad cristia-
na.  

Vivir con igual fuerza esos dos polos: Dios y el hom-
bre, la realidad ultramundana y la realidad mundana de 

nuestro aquí y nuestro ahora en justicia, 
misericordia y fe. Siempre llamados a 

servir al prójimo en el mundo por amor 
a Dios.  

La vivencia de la espiritualidad cristiana en relación de 
un Dios que dignifica y ama al hombre, debe estar en 
esa línea aunque sea en contra de los poderes huma-
nos y de las estructuras de injusticia que agobian a la 
humanidad. 

Recordemos cómo Dios se comunicaba con sus profe-
tas, con su pueblo, hasta llevarles lejos de los rituales 
litúrgicos vanos y mostrarles que el auténtico ritual 
siempre va a estar en relación con Dios y con el servi-
cio al prójimo en necesidad.  

Qué curioso que la definición bíblica de religión co-
mience con ―ayudar a los huérfanos y a las viudas en 
sus tribulaciones‖ antes de llegar a la idea de estar li-
bres de pecado, de ―mantenerse sin mancha hasta el 
fin‖. Las dos líneas que hemos de tener en la vivencia 
de nuestra espiritualidad cristiana. 

Una pregunta de nuevo: ¿a qué nos puede llevar todo 
esto, el seguir estas líneas bíblicas? Los que practican 
la auténtica espiritualidad cristiana pueden ver a la vez 
las dos dimensiones de las que estamos hablando: 
pueden estar aferrados a un Dios justo al que desean 
alabar, rendir culto y servir y, simultáneamente, pue-
den estar centrados y pendientes del sufrimiento del 
prójimo, del grito de dolor de los sufrientes de la tierra 
que la Biblia muchas veces los define, quizás como 
símbolos de los marginados y sufrientes del mundo, en 
tres colectivos que englobaban las grandes injusticia y 
sufrimientos de los desamparados: los extranjeros, los 
huérfanos y las viudas. 

No. No hay auténtica espiritualidad cristiana fuera de 
estas líneas. Y si algunos dijeran que la hay, sería la 
vivencia de una espiritualidad cristiana mutilada, alicor-
tada, espiritualmente enferma.  

Muchas veces se habla de las dos dimensiones que 
debe tener la espiritualidad cristiana: La vertical que 
nos lleva a una relación con Dios del que podemos re-
cibir bendiciones y fuerzas para la evangelización del 
mundo, y la horizontal que nos lleva a la relación con 
el prójimo sufriente en amor y solidaridad con el grito 
de dolor de nuestro prójimo en el mundo. 

Por tanto, el creyente también está llamado a preocu-
parse, estudiar y conocer la realidad del mundo y a no 
dar la espalda al horror en el que viven tantos y tantos 
coetáneos nuestros.  

Debemos saber que el sufrimiento y la injusticia en el 
mundo clama a Dios hasta que Jesús nos llegó a dejar 
este mensaje: ―Lo que hicisteis por estos mis herma-
nos más pequeños por mí lo hicisteis‖.  

Os dejo todo esto como reflexión para que todos noso-
tros nos planteemos si realmente estamos viviendo la 
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auténtica espiritualidad cristiana como la Biblia nos en-
seña y, también, como los profetas y Jesús nos dieron 
enseñanza y ejemplo. 

(protestantedigital.com) 04/06/2024 

27. Más de 1.500 niños estudian religión 
evangélica o islámica en los colegios e 
institutos públicos de Canarias 

En Canarias hay 131.000 alumnos matriculados en re-
ligión católica, pero también se imparten otras religio-
nes. Unos seiscientos alumnos estudian religión evan-
gélica y algo más de mil, religión islámica 

España. La consejería de Educación del Gobierno de 
Canarias tiene la obligación de dar cumplimiento al de-
recho constitucional de recibir educación religiosa en 
los colegios e institutos públicos de Canarias.  

En virtud de los acuerdos con las distintas religiones, 
el Gobierno de Canarias invierte numerosos recursos 
públicos en formar al alumnado en cultos religiosos 
dentro del sistema. La diversidad de la sociedad de las 
islas es cada vez mayor, lo que obliga al Ejecutivo a 
ampliar la oferta educativa.  

Si bien la inmensa mayoría del alumnado elige religión 
católica o sus alternativas, en Canarias existe un nutri-
do grupo de familias que optan por dos alternativas de 
culto que se imparten en la escuela pública: la religión 
evangélica y la religión islámica. 

Gran Canaria y Lanzarote, islas evangélicas 

En el curso 2023/ 2024 la mayoría de centros que im-
parten la alternativa evangélica están en las islas 
orientales, donde hay una mayor presencia de comu-
nidades religiosas pertenecientes a estos cultos. En el 
caso de Gran Canaria, hay grupos de religión evangé-
lica en los colegios Elvira Vaquero, La Cerruda y San 
Juan.  

En el caso de Lanzarote, se imparten en el Adolfo 
Tophan y en el Capellanía del Yágabo, pero también 
en los Institutos de Enseñanza Secundaria César Man-
rique y Altavista. Los alumnos de religión islámica se 
concentran en el colegio El Fraile de Tenerife. 

A pesar de la existencia de comunidades de otros cul-
tos, lo cierto es que el número de docentes de religión 
católica en Canarias registra su mínimo histórico des-
de el inicio del milenio: solo hay 142 docentes en Se-
cundaria en todo el Archipiélago, lo que certifica la se-
cularización de la sociedad en las islas.  

El número de profesores de religión en la escuela pú-
blica ha caído de manera constante en los últimos 

veinticinco años. En el caso de infantil y 
primaria hay 65.600 alumnos de religión 
distribuidos en unos 5.900 grupos. 

Un solo grupo de religión islámica 
en Canarias 

El número de docentes de religión islámica en Cana-
rias ha permanecido inalterable durante los últimos 
cuatro años, según los datos oficiales del centro de es-
tadísticas de la consejería de Educación existe un úni-
co profesor desde el año 2019.  

Sin embargo, la situación es distinta en el caso del cul-
to evangélico, donde los profesores se han duplicado 
desde 2019, pasando de dos a cuatro el año pasado, 
dos en Gran Canaria y otros dos en Lanzarote. Absolu-
tamente minoritarios en relación con los profesores de 
religión. 

El sueño inalcanzable de una educación laica 

España es un estado aconfesional y por lo tanto, suje-
to a acuerdos con la Santa Sede y otras religiones pa-
ra impartir este tipo de enseñanzas con fondos públi-
cos. El sueño de una educación laica se truncó con la 
llegada del franquismo.  

"En el periodo republicano se estableció la libertad de 
cultos, se publicaron las leyes del divorcio y de la se-
cularización de cementerios, se dictaminó la disolución 
de la Compañía de Jesús, se redactó la ley provisional 
del matrimonio civil, se extinguió el presupuesto de cul-
to y clero y, por último, se publicó la Ley de confesio-
nes y congregaciones religiosas", se explica en el ar-
chivo republicano de la ULL. 

La plataforma Laica.org insiste en la necesidad de 
promocionar la laicidad en las escuelas públicas, que 
descansa en tres pilares: la libertad de conciencia, lo 
que significa el derecho de cada persona de tener sus 
propias convicciones o creencias, sean religiosas o no; 
la igualdad de derechos, que impide todo privilegio pú-
blico de la religión, del ateísmo o de cualquier otra 
convicción, atendiendo siempre al interés general. Fi-
nalmente, la universalidad de la acción pública, esto 
es, sin discriminación de ningún tipo. 

(cadenaser.com) 05/06/2024 

28. El origen católico del Borussia 
Dortmund: una parroquia católica en te-
rritorio protestante 

La primera camiseta del club alemán llevaba los colo-
res de la Inmaculada Concepción, el azul y el blanco 

La final de la Champions League enfrenta al Real Ma-
drid con el equipo alemán Borussia Dortmund, un 
equipo con una de las aficiones más numerosas del 
mundo, pero que en origen eran un grupo de jóvenes 
católicos que oraban en una parroquia en una región 
con fuerte presencia protestante.  
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En 1909 decidieron abandonar el equipo auspiciado 
por esta iglesia local y fundaron un club propio en la 
ciudad de Dortmund. 

En noviembre de 1901, la cofradía juvenil de la Santí-
sima Trinidad decidió formar un equipo de fútbol en la 
parroquia con este mismo nombre en Flurstraße, al no-
reste de Dortmund.  

En una región principalmente protestante, la Iglesia ca-
tólica había erigido un templo para asistir a la gran 
cantidad de trabajadores polacos que llegaban hasta 
este enclave industrial en la cuenca del Ruhr. 

Los feligreses más habituales eran siderúrgicos y mi-
neros, que además de participar en las actividades pa-
rroquiales, gustaban de hacer deporte. No obstante, 
cuando el capellán Hubert Dewald se hizo cargo de la 
cofradía comenzó a chocar con los chicos del equipo, 
ya que no le convencía ni el fútbol ni lo que rodeaba a 
este deporte.  

El club quedo casi paralizado, hasta que el cuarto do-
mingo de adviento del año 1909, los 50 miembros de 
la hermandad se reunieron para debatir si debían fun-
dar un club independiente de la parroquia 

La camiseta de la Inmaculada Concepción 

Así fue como los 18 fundadores origi-
nales del Borussia Dortmund separaron su camino de 
la Santísima Trinidad y tomaron la decisión de fundar 
oficialmente un segundo equipo. Su primera equipa-
ción no llevaba los colores de la avispa, sino que era 
todavía reflejo de ese origen católico. La primera cami-
seta del club llevaba los colores de la Inmaculada 
Concepción, el azul y el blanco. 

Esta indumentaria duró tan solo cuatro años. En 1913, 
la vestimenta del club se tiñó de amarillo y plasmó una 
B en negro en la delantera. Es en este momento cuan-
do a los jóvenes de la cofradía juvenil se unen otros 
tres equipos, el Britannia, Rhenania y Deutsche Flag-
ge; y su pasado católico quedó desdibujado en una 
nueva mayoría protestante. 

El Borussia Dortmund, cuyo apellido rinde homenaje a 
su ciudad fundacional y su nombre, la cervecería don-
de se reunían estos jóvenes, no es el único club surgi-
do al amparo de la Iglesia. El Celtic de Glasgow, que 
recientemente realizó una visita al Papa Francisco, fue 
instituido por un fraile marista, y la Juventus de Turín, 
por un equipo de salesianos. 

(eldebate.com) 01/06/2024 

ÁMBITO ECLESIAL

29. El Papa Francisco nombra dos obispos 
en México 

El Papa Francisco anunció este sábado 8 de junio el 
nombramiento de dos nuevos obispos en las diócesis 
de Piedras Negras y Tacámbaro, sufragáneas de las 
arquidiócesis de Monterrey y Morelia, respectivamente. 

En la Diócesis de Piedras Negras, el Santo Padre acep-
tó la renuncia de Mons. Alonso Gerardo Garza Treviño 
a los 75 años, como sucede con todos los obispos al 
llegar a esa edad. En su lugar, el pastor será Mons. Al-
fonso Gerardo Miranda Guardiola, quien hasta ahora se 
desempeñaba como Obispo Auxiliar de Monterrey. 

Además, en la Diócesis de Tacámbaro, designó a 
Mons. Juan Carlos Arcq Guzmán como nuevo obispo. 
Esta jurisdicción se encontraba sin un líder episcopal, 
luego de que Mons. Gerardo Díaz Vázquez fuera tras-
ladado para dirigir la Diócesis de Colima en mayo del 
año pasado. 

Mons. Alfonso Gerardo Miranda Guardiola 

Nacido el 6 de julio de 1966 en Monterrey, fue ordena-
do sacerdote el 15 de agosto de 1998 en la Arquidióce-
sis de Monterrey. Posee una Licenciatura en Teología 

Moral de la Universidad Pontificia de 
México. 

Ha desempeñado varios roles clave dentro de la Iglesia, 
incluyendo: Prefecto y docente del Seminario, vicario 
parroquial y rector del templo de San Maximiliano Kol-
be, secretario canciller de la Curia, y director del Archi-
vo Eclesiástico y del Departamento de Historia de la 
Arquidiócesis de Monterrey. 

En 2014, fue nombrado Obispo Auxiliar de Monterrey, y 
en 2016, Secretario General de la Conferencia Episco-
pal Mexicana. Desde 2021, ha estado a cargo del Se-
cretariado Episcopal para la Familia. 

Mons. Juan Carlos Arcq Guzmán 

Nacido el 17 de octubre de 1966 en Monterrey, fue or-
denado sacerdote el 15 de agosto de 1997, incardinán-
dose en la Arquidiócesis de Monterrey. 

A lo largo de su ministerio, ha ocupado diversos cargos, 
tales como: capellán de la Rectoría de San Maximiliano 
Kolbe y de las Hermanas del Sagrado Corazón de Je-
sús y de los Ángeles, director del Centro Pastoral de 
Formación Misionera y del Departamento de Misiones, 
prefecto del Instituto de Teología del Seminario Arqui-
diocesano y posteriormente rector. 

En octubre de 2020, fue nombrado Obispo Auxiliar de 
Monterrey, recibiendo la ordenación episcopal en di-
ciembre del mismo año. 

(aciprensa.com) 08/06/2024 
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30. Alertan sobre supuestos frailes francis-
canos que desconocen la autoridad del 
Papa en México 

La Diócesis de Tlaxcala, en el centro-oriente de México, 
alertó sobre la presencia de dos jóvenes que promue-
ven ―prácticas religiosas‖ y ―confunden a la comunidad‖, 
vistiendo hábitos similares a la de los frailes francisca-
nos, aunque ―no son una organización católica‖. 

A través de un comunicado emitido este 6 de junio, la 
diócesis señaló que estos jóvenes se presentan con el 
nombre de ―Frailes Franciscanos de san José‖  y han 
establecido un ―lugar que han llamado ‗Convento‘, des-
de donde promueven ‗prácticas religiosas‘‖ en la ciudad 
de Santa Ana Chiautempan, en el centro-sur del estado 
de Tlaxcala. 

La diócesis señaló en su comunicado que estos jóve-
nes ―desconocen la autoridad del Papa Francisco y se 
hacen llamar ‗tradicionalistas‘‖. Asimismo, indicó que 
ellos ―no pertenecen a alguna Orden o Congregación 
católicas, ni han solicitado al Obispo autorización para 
estar en la Diócesis, como ordena el Derecho Canóni-
co‖. 

―Confunden a la comunidad con una vestimenta similar 
a la que usan los Frailes Franciscanos, afirmando que 
son del ‗Convento‘‖, agregó la diócesis.  

―Esta ambigüedad —continúa el comunicado— ha pro-
vocado que la gente los identifique con el Convento 
Franciscano, cuando, en realidad, no tienen vinculación 
con él, ni con alguna de las Parroquias‖. 

En Santa Ana Chiautempan se encuentra el convento 
franciscano dedicado a Nuestra Señora de los Ángeles, 
erigido entre 1564 y 1585. Actualmente, sigue alber-
gando a esta orden religiosa. 

Además, la Diócesis de Tlaxcala señaló que los así lla-
mados ―Frailes Franciscanos de san José‖ se presentan 
en ―casas y comercios, diciendo que van del Convento 
y solicitan apoyo; a lo que varias personas les ayudan 
porque suponen que son del Convento Franciscano de 
Santa Ana, acción que representa un engaño a su bue-
na fe‖. 

El comunicado también advierte que los jóvenes reali-
zan ―procesiones con imágenes y organizan celebra-
ciones de ‗supuestas misas‘ en las calles, aumentando 
la confusión en la comunidad católica‖. 

La diócesis lamentó que mientras los fieles católicos 
han recibido con buen ánimo las alertas de la Iglesia 
Católica, ―la reacción de dichos jóvenes ha sido muy 
agresiva y ofensiva‖. 

―Por este medio, ratificamos que, efecti-
vamente, se trata de una agrupación no 
católica sin reconocimiento ni autoriza-

ción del Obispado de Tlaxcala. Así 
pues, los ‗supuestos sacramentos‘ que administraran 
no tienen validez alguna ni tampoco los documentos 
que emitieran‖, puntualizó.  

Finalmente, la diócesis mexicana hizo un llamado a los 
fieles a ―que no se dejen sorprender, ni favorecer posi-
bles fraudes que podrían ser provocados por estos jó-
venes que han comenzado a hacer presencia en otras 
comunidades‖. 

(aciprensa.com) 07/06/2024 

31. El Opus Dei reconoce la sanción a un 
sacerdote de la prelatura por denuncia 
de abusos 

La oficina de prensa del Opus Dei en España ha reco-
nocido a raíz de una información de El País la suspen-
sión de un sacerdote de la prelatura a consecuencia de 
la denuncia de una mujer 

El diario del grupo Prisa ha publicado su quinto informe 
sobre abusos en la Iglesia española. Entre los nuevos 
casos que reporta el periódico, está el de un sacerdote 
del Opus Dei, JLL, que era capellán del colegio Erain, 
de Irún, y que está acusado de abusar de un menor en-
tre 1981 y 1982, y según el testimonio de esta persona, 
fue trasladado tras conocerse los hechos. 

La Obra confirma que dejó el colegio en 1985, aunque 
continuó en San Sebastián con otros trabajos hasta 
1993. En una nota publicada por el Opus Dei el pasado 
31 de mayo, reconocen que hace unos días se pusieron 
en contacto con ellos desde el periódico El País, para 
informar de que habían recibido unas acusaciones de 
abusos a menores contra un sacerdote de la Prelatura 
a comienzos de los años 80.  

La Institución fundada por Escrivá de Balaguer, recono-
ce que «este sacerdote se encuentra actualmente san-
cionado por un decreto penal de la Prelatura como con-
secuencia de la denuncia de una mujer adulta». 

Según señala El País, la víctima afirma que, en su mo-
mento, transmitió esos presuntos hechos a la dirección 
del colegio donde estudiaba y que el sacerdote dejó de 
trabajar allí. «Las autoridades de la Prelatura han ini-
ciado una investigación, pues no tenían constancia de 
los hechos referidos por ese medio de comunicación», 
se lee en la nota. 

Por último, desde la Obra animan a la víctima y a cual-
quier persona que pueda tener información «a ponerse 
en contacto con nosotros, tanto para poder atenderle 
adecuadamente como para poder investigar. Aun sin 
conocer el contenido de las acusaciones, sentimos de 
todo corazón cualquier situación de abuso que haya 
podido producirse, y nos ponemos a su total disposición 
para lo que necesite». 
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(infovaticana.com) 03/06/2024 

32. Víctimas de abusos aplauden el acto de 
reconocimiento anunciado por la Iglesia 
de Madrid, pero piden "empezar a traba-
jar" 

Víctimas de abusos en el ámbito de la Iglesia han 
aplaudido el acto de reconocimiento que realizará en 
septiembre la Iglesia de Madrid, pero han pedido a los 
obispos "empezar a trabajar" en la reparación 

El portavoz y miembro fundador de la Asociación Na-
cional Infancia Robada (ANIR), Juan Cuatrecasas ha 
señalado que le consta que el arzobispo "quiere dar 
pasos adelante en la reparación, reconocimiento e in-
demnización de todas las víctimas de pederastia ecle-
sial en España" 

"Estos actos deben hacerse después de empezar a 
trabajar", ha recalcado 

En la misma línea se han manifestado  el presidente de 
la Asociación Víctimas de Navarra (AVA), Jesús Zudai-
re y Miguel Hurtado, primer denunciante del caso Mon-
serrat 

El cardenal y arzobispo de Madrid y vicepresidente de 
la Conferencia Episcopal Española (CEE), José Cobo, 
ha anunciado este viernes que la Iglesia de Madrid 
acogerá el próximo mes de septiembre un acto "senci-
llo" de reconocimiento a las víctimas de abusos. Ade-
más, ha precisado que "no será el final de nada, sino 
un espacio de encuentro, reparación y testimonio". 

En este sentido, el portavoz y miembro fundador de la 
Asociación Nacional Infancia Robada (ANIR), Juan 
Cuatrecasas ha señalado en declaraciones a Europa 
Press que, "más allá de palabras, lo que hay que hacer 
es empezar a trabajar y empezar a dar luz a todos es-
tos seres humanos que están en lastrados social, labo-
ral y emocionalmente". 

Cuatrecasas también ha dicho que la reparación "ya no 
admite más demora" y ha destacado que "tiene que ser 
ya, urgente, con voluntad, con actitud, con pasos fir-
mes, con agendas y medidas concretas, con un estatu-
to de la víctima elaborado a tal efecto y, desde luego, 
con las víctimas en las tomas de decisión y siendo tra-
tadas de forma individual, una a una". 

"Por desgracia, en este país sigue habiendo obispos 
negacionistas que están poniendo palos en la rueda de 
que este trabajo pueda empezar a desarrollarse", ha 
subrayado. 

En todo caso, ha aplaudido el anuncio de Cobo y ha 
señalado que le consta que el arzobispo "quiere dar 

pasos adelante en la reparación, reco-
nocimiento e indemnización de todas las 
víctimas de pederastia eclesial en Espa-

ña". Además, ha recalcado que "estos 
actos deben hacerse después de empezar a trabajar". 

"Jesús Zudaire: lo positivo de verdad sería que empe-
zasen a trabajar ya y empiecen a reparar y a hacer los 
pagos" 

En la misma línea se ha mostrado el presidente de la 
Asociación Víctimas de Navarra (AVA), Jesús Zudaire, 
que ha indicado en declaraciones a Europa Press que 
el acto de reconocimiento en la Iglesia de Madrid a las 
víctimas es una "noticia positiva". Sin embargo, ha 
apuntado que "lo positivo de verdad sería que empeza-
sen a trabajar ya y empiecen a reparar y a hacer los 
pagos". 

"Se les va la fuerza por la boca" 

Por su parte, el primer denunciante del caso Monserrat, 
Miguel Hurtado, ha dicho en declaraciones a Europa 
Press que "lo que tienen que hacer los obispos es un 
plan de reparación con cara y ojos". "Una vez más a los 
obispos se les va la fuerza por la boca. Hablan mucho y 
hacen poco", ha criticado. 

Igualmente, Hurtado ha tildado el informe de la CEE de 
"desastre" y ha añadido que el mismo "filtró datos con-
fidenciales de las víctimas, dejó fuera cientos de casos 
y los que incluyó, dijo que la mayoría eran falsos". En 
esta línea, a su juicio, lo que tienen que hacer los obis-
pos españoles son "indemnizaciones dignas, terapias 
de larga duración realizadas por profesionales indepen-
dientes y transparencia en la gestión de casos". 

"Rezar por el alma de las víctimas y darse golpes en el 
pecho diciendo que están muy arrepentidos no le van a 
curar el estrés post-traumático a ninguna víctima de 
pederastia clerical", ha agregado. 

(religiondigital.org) 07/06/2024 

33. El Papa escribe el prefacio del último li-
bro del polémico „apóstol LGTB‟ James 
Martin: «Debemos estar muy agradeci-
dos» 

Nuevo guiño del Papa Francisco al polémico y contro-
vertido James Martin 

El apodado como ‗apóstol LGTB‘ ha vuelto a arrancar 
de Francisco un gesto cuando menos desconcertante. 
A pesar del escándalo que día sí y día también provoca 
este sacerdote jesuita estadounidense con sus polémi-
cos mensajes y escritos en defensa del lobby LGTB y 
de la homosexualidad activa, el Papa Francisco le aca-
ba de brindar su apoyo escribiendo el prefacio de su 
último libro titulado «¡Lázaro, sal fuera!» 

Según Francisco, «debemos estar muy agradecidos al 
padre James Martin, cuyos otros escritos también co-
nozco y aprecio». ¿Acaso defiende Francisco con esta 
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afirmación los escritos y postulados ultraprogresistas, 
heterodoxos y anticatólicos de este sacerdote? La afir-
mación del Pontífice deja pocas dudas al respecto. 

Les ofrecemos el prefacio completo escrito por Francis-
co: 

Debemos estar muy agradecidos al padre James Mar-
tin, cuyos otros escritos también conozco y aprecio, por 
este nuevo libro suyo dedicado a lo que él llama «el 
mayor milagro de Jesús»: la historia de la resurrección 
de Lázaro.  

Hay varias razones para estarle agradecido, estrecha-
mente relacionadas con la forma en que ha escrito este 
texto brillante, apasionante y nunca previsible. 

En primer lugar, el Padre James deja hablar al texto bí-
blico: lo examina con la mirada y el estudio de diferen-
tes autores que han analizado a fondo esta página bí-
blica, captando sus diversos aspectos, sus diferentes 
acentos, sus diferentes interpretaciones.  

Pero este estudio es siempre «amoroso», nunca distan-
te ni fríamente científico: es la mirada de quien está 
enamorado de lo que es la Palabra de Dios, el relato de 
los hechos del Hijo de Dios, Jesús.  

La lectura de todos los argumentos y exámenes de bi-
blistas que relata el padre Martin me ha hecho cuestio-
narme hasta qué punto somos capaces de acercarnos 
a la Escritura con el «hambre» de quien sabe que esa 
palabra es verdadera y efectivamente la Palabra de 
Dios. 

Que Dios «hable» debería hacernos estremecer en 
nuestros asientos cada día. Porque realmente la Biblia 
es el alimento que necesitamos para afrontar nuestra 
vida, representa la «carta de amor» que Dios envía 
desde hace siglos a los hombres y mujeres de todos los 
tiempos y lugares. 

Conservar la Palabra, amar la Biblia, llevarla con noso-
tros cada día con un pequeño Evangelio en el bolsillo, 
tal vez incluso buscarla en el móvil cuando tenemos 
una reunión importante, una cita delicada, un momento 
de desesperación… todo esto nos hará darnos cuenta 
de hasta qué punto la Escritura es un cuerpo vivo, un 
libro abierto, un testimonio palpitante de un Dios que no 
está muerto y enterrado en los estantes polvorientos de 
la historia, sino que camina con nosotros siempre, tam-
bién hoy. También para ti, que ahora abres este libro 
intrigado por el relato de una historia que tantos cono-
cen, pero que pocos han comprendido en su profundo y 
completo significado. 

Además, en estas páginas vemos una verdad del cris-
tianismo siempre actual y fecunda: el Evangelio es 

eterno y concreto, concierne tanto a 
nuestra vida interior como a la historia y 
a la vida cotidiana. Jesús no sólo habló 

de la vida eterna, sino que la dio. No se 
limitó a decir «Yo soy la resurrección», sino que tam-
bién resucitó a Lázaro, que llevaba tres días muerto.  

La fe cristiana es la compenetración siempre presente 
de lo eterno y lo contingente, del cielo y la tierra, de lo 
divino y lo humano. Nunca lo uno sin lo otro. Si sólo 
fuera «terrenal», ¿qué la distinguiría de una buena filo-
sofía, de una ideología estructurada, de un pensamien-
to articulado que se queda sólo en eso, de una teoría 
que permanece ajena al tiempo y a la historia?  

Y si el cristianismo sólo tratase del «después», sólo de 
la eternidad, sería una traición a la elección que Dios 
hizo, de una vez por todas, comprometiéndose con toda 
la humanidad. El Señor no se encarnó como una pre-
tensión, sino que eligió entrar en la historia humana pa-
ra que la historia de los hombres se configurase como 
el Reino de Dios, el tiempo y el lugar en que germina la 
paz, se sustancia la esperanza y el amor da la vida. 

Lázaro, finalmente, somos todos nosotros. El padre 
Martín, en este aspecto adherido a la tradición ignacia-
na, nos hace identificarnos con la historia de este amigo 
de Jesús. También nosotros somos sus amigos, tam-
bién nosotros estamos, a veces, «muertos» a causa de 
nuestro pecado, de nuestras carencias e infidelidades, 
del desaliento que nos desanima y nos aplasta el alma.  

Pero Jesús no tiene miedo de acercarse a nosotros, in-
cluso cuando «apestamos» como un muerto enterrado 
durante tres días. No, Jesús no tiene miedo de nuestra 
muerte ni de nuestro pecado. Sólo se detiene ante la 
puerta cerrada de nuestro corazón, esa puerta que sólo 
se abre desde dentro y que cerramos con doble llave 
cuando pensamos que Dios ya no puede perdonarnos.  

Y en cambio, leyendo el detallado análisis de James 
Martin, se toca el sentido profundo del gesto de Jesús 
ante un muerto que está «muerto», que desprende mal 
olor, metáfora de la putrefacción interior que el pecado 
genera en nuestras almas. Jesús no tiene miedo de 
acercarse al pecador, a cualquier pecador, incluso al 
más impávido y descarado.  

Sólo tiene una preocupación: que nadie se pierda, que 
nadie pierda la oportunidad de sentir el abrazo amoroso 
de su Padre. Un escritor estadounidense, fallecido en 
2023, dejó una admirable descripción de lo que es «la 
obra de Dios».  

Cormac McCarthy, novelista, hacía hablar así a uno de 
sus personajes en uno de sus libros: «Decía que creía 
en Dios aunque dudaba de la pretensión humana de 
conocer los pensamientos de Dios. Pero un Dios inca-
paz de perdonar ni siquiera sería Dios». Sí, efectiva-
mente lo es: el trabajo de Dios es perdonar. 

Por último, las páginas del padre James Martin me han 
recordado una frase de un biblista italiano, Alberto 
Maggi, quien, hablando del texto del milagro de Lázaro, 
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comentó: «¡Con este milagro Jesús nos enseñó no tan-
to que los muertos resucitan, sino que los vivos no 
mueren! ¡Qué hermosa definición llena de paradojas!  

Por supuesto que los muertos resucitan, pero ¡qué ver-
dad recordarnos que nosotros, los vivos, no morimos! 
Ciertamente la muerte llega, la muerte nos afecta, no 
sólo la nuestra, sino sobre todo la de nuestros seres 
queridos y familiares, la de todas las personas: cuánta 
muerte vemos a nuestro alrededor, injusta y dolorosa, 
porque está causada por las guerras, por la violencia y 
por la prevaricación de Caín sobre Abel. Pero el hom-
bre y la mujer están destinados a la eternidad. 

Todos lo somos. Somos una semilínea, por utilizar una 
imagen geométrica: tenemos un punto de partida, nues-
tro nacimiento humano, pero nuestra vida está dedica-
da al infinito. Sí, al infinito.  

Y lo que la Escritura llama «vida eterna» es esa vida 
que nos espera después de la muerte y que ya pode-
mos tocar aquí cuando la vivimos no en el egoísmo que 
nos entristece, sino en el amor que ensancha nuestro 
corazón. Estamos hechos para la eternidad. Lázaro, 
gracias a estas páginas del Padre Martín, es nuestro 
amigo. Y su resurrección nos lo recuerda y lo atestigua. 

(infovaticana.com) 03/06/2024 

34. Francisco con la CEAMA y la REPAM: 
Nuevos caminos para la Iglesia 

Ciudad del Vaticano. El cardenal Pedro Barreto, pre-
sidente de la Conferencia Eclesial de la Amazonía, 
junto a los demás miembros de la CEAMA y la RE-
PAM compartieron con el Papa los frutos del camino 
sinodal de la Amazonia: ―Estamos viviendo un kairos 
eclesial‖. 

―La Amazonía reconoce en el Papa Francisco como el 
'abuelo'. Así le llaman el abuelo y, el abuelo para los 
pueblos originarios es la persona sabia, la persona que 
orienta, la persona que no tiene otro interés que el po-
der servir y alentar la vida‖, señaló el cardenal Pedro 
Barreto -presidente de la Conferencia Eclesial de la 
Amazonía (CEAMA) en entrevista a Radio Vaticana - 
Vatican News luego del encuentro con el Santo Padre 
la mañana del 3 junio. 

En el encuentro participaron conjuntamente los miem-
bros de la CEAMA y la Red Eclesial Panamazónica 
(REPAM). Explica el cardenal Barreto que son dos or-
ganismos, el primero es jurídico, y la red es territorial en 
la Amazonía. 

―Hemos ofrecido al Papa los avances que hemos tenido 
en estos últimos años, después del Sínodo sobre la 

Amazonía que se celebró hace cinco 
años, en el 2019. Y hemos visto cómo la 
Conferencia Eclesial de la Amazonía es 

un fruto maduro de este proceso sino-
dal que se ha seguido en toda la Amazonía‖, expresa el 
cardenal Barreto. 

En el encuentro han podido manifestar al Papa la preo-
cupación por el asesinato de los defensores ambienta-
les, y la explotación de los recursos naturales: ―la mine-
ría ilegal que hacen que la urgencia sea cada vez ma-
yor por los efectos también del cambio climático‖. 

Comparte el presidente de la CEAMA que el Papa 
Francisco les ―ha agradecido el trabajo que la Iglesia 
está realizando en todo el bioma amazónico y nos ha 
dicho que sigamos pues trabajando juntos, trabajando 
también porque la experiencia sinodal en la Amazonía 
es como una experiencia tipo de lo que puede ser la vi-
da en la Iglesia Universal‖. 

―Estamos viviendo un kairos eclesial, un tiempo propicio 
para la renovación de la Iglesia en la Amazonía y desde 
la Amazonía también ofrecer a la Iglesia Universal un 
camino nuevo, como se pedía para el Sínodo Amazóni-
co: Nuevos caminos para la Iglesia. Todos juntos, todos 
los bautizados y las bautizados somos parte del pueblo 
de Dios que peregrinamos en la historia con los con-
suelos y las caricias de Dios, pero también con las an-
gustias y lágrimas de muchos hermanos y hermanas‖, 
dice el Cardenal mirando el futuro el trabajo misionero y 
sinodal en la Amazonia. 

Y también pensado en el Jubileo del 2025, señala el 
cardenal Pedro Barreto que ―el Jubileo de la Esperanza 
está muy unido también a esta espiritualidad sinodal. 
Hay ya un comienzo de signos de entusiasmo y ese en-
tusiasmo se transforma en una esperanza. Pero la es-
peranza se está poniendo en una acción, una acción 
conjunta‖.   

Este martes 4 de junio, en el Centro Sheikh Zayed en la 
sede de la FAO en Roma también se efectuará la pre-
sentación de las Actas de la Asamblea Especial del Sí-
nodo de los Obispos para la Región Panamazónica: 
―Nuevos caminos para la Iglesia y para una ecología 
integral‖. Y el viernes en la Pontificia Universidad Gre-
goriana se celebra un congreso sobre el camino sinodal 
de la Iglesia en la Amazonia, promovido por la REPAM 
y la CEAMA. 

¿Cómo han vivido la audiencia con el Papa Francis-
co?    

Hemos tenido un encuentro de la presidencia de la 
CEAMA con la compañía también de la presidencia de 
la Red Eclesial Panamazónica, son dos organismos, 
uno es jurídico la CEAMA, el otro es una red territorial 
en la Amazonía.  

Y hoy día hemos tenido esta alegría muy grande de en-
contrarnos con el Santo Padre, el Papa Francisco para 
agradecerle todo el apoyo que nos ha ido dando. Ha 
habido, representantes de los pueblos originarios que 
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son, vicepresidentas de la REPAM y de la CEAMA, reli-
giosos, religiosas, laicos, obispos.  

He llevado del saludo, pues de toda la Amazonía. El 
Papa nos ha animado, nos ha dado, pues mucho alien-
to para seguir caminando juntos en este proceso sino-
dal. 

¿Y precisamente de este proceso sinodal cuales 
han sido los puntos importantes que han presenta-
do al Papa y qué han sido frutos de los encuentros 
realizados allí con la CEAMA? 

En primer lugar, hemos ofrecido al Papa los avances 
que hemos tenido en estos últimos años, después del 
Sínodo sobre la Amazonía que se celebró hace cinco 
años, en el 2019. Y hemos visto cómo la Conferencia 
Eclesial de la Amazonía es un fruto maduro de este 
proceso sinodal que se ha seguido en toda la Amazo-
nía.  

La Amazonía son más de 7 millones de kilómetros cua-
drados, 9 países, 105 conferencias episcopales, es de-
cir, estamos hablando de más de 130 obispos y, ade-
más estamos muy, muy preocupados por la situación 
yo diría de maltrato a los defensores ambientales, con 
algunos asesinatos, pero también, y de manera muy 
especial, con la explotación irracional de los recursos 
de la naturaleza, la deforestación, la minería ilegal que 
hacen que la urgencia sea cada vez mayor por los efec-
tos también del cambio climático. 

En cuanto a esta preocupación, con la persona, 
ciertamente también la de forestación, pero con 
ello, la minería ilegal, en la cual los mayores afecta-
dos son las personas, las comunidades. ¿Cuál es el 
trabajo que han realizado sobre este tema? 

Desde la misión evangelizadora de la Iglesia el cuidado 
de la vida. El cuidado del entorno natural es parte, yo 
diría con natural de nuestra misión. Anunciar el evange-
lio de Jesucristo es anunciar también los derechos de 
las personas.  

Y también la calidad de vida que deben tener con el ai-
re, el agua y el suelo, pero definitivamente la Iglesia en 
la Amazonía, a través de la Red Eclesial Panamazónica 
está muy atentos, son las raíces de lo que la Iglesia.  

Está realizando y que a través de la CEAMA que es la 
Conferencia Eclesial de la Amazonía, aprobada canóni-
camente, tiene ya una personería jurídica a nivel tam-
bién legal ante los países.  

En ese sentido, estamos recogiendo estas propuestas 
que el documento final nos ha ofrecido del Sínodo so-
bre la Amazonía y estamos poniendo en práctica. Y és-
te es el informe que le hemos dado al Papa Francisco. 

¿Y cuál ha sido el mensaje del Papa 
Francisco para animarlos? 

Fundamentalmente, el Papa Francisco 
nos ha acogido, como siempre lo ha hecho, con mucho 
cariño, nos ha acogido a cada uno. Éramos trece per-
sonas en total y cada uno llevando pues un pequeño 
presente, una carta de la Amazonía que reconocen en 
el Papa Francisco como el 'abuelo'.  

Así le llaman el abuelo y, el abuelo para los pueblos 
originarios es la persona sabia, la persona que orienta, 
la persona que no tiene otro interés que el poder servir 
y alentar la vida. En segundo lugar, ha agradecido el 
trabajo que la Iglesia está realizando en todo el bioma 
amazónico y nos ha dicho que sigamos pues trabajan-
do juntos, trabajando también porque la experiencia si-
nodal en la Amazonía es como una experiencia tipo de 
lo que puede ser la vida en la Iglesia Universal.  

Y esto ha salido con mucha fuerza en el Informe de 
Síntesis de la primera sesión del Sínodo sobre la Sino-
dalidad, en que indica expresamente en ese informe en 
el número 1G que el fruto del proceso sinodal en la re-
gión amazónica es la creación de la Conferencia Ecle-
sial de la Amazonía, la primera en la historia de la Igle-
sia, donde todos los bautizados y bautizadas, laicos, 
pueblos originarios, sacerdotes, religiosas y obispos 
compartimos la misma fe y la misma visión de anunciar 
a Jesucristo en el territorio amazónico. 

Eminencia, durante estos días, además de la visita 
del Papa, ¿tienen una agenda de trabajo de activi-
dades de presentación de este informe en otras ins-
tituciones? 

Sí hemos aprovechado esta presencia aquí en Roma 
para estar en contacto con diversos dicasterios, el Di-
casterio de Evangelización que preside el Papa Fran-
cisco y allí está el Cardenal Tagle, como también Mon-
señor Fisichella, que estaremos esta tarde a las tres y 
media también estaremos visitando el Dicasterio de 
Obispos, el Dicasterio para el Desarrollo Humano Inte-
gral, el Dictaste de la Vida Consagrada, porque la gran 
mayoría de los agentes pastorales son religiosas, reli-
giosos, fundamentalmente religiosas.  

Y así vamos a ir dando a estas visitas y terminaremos 
el viernes en la tarde con un evento muy importante de 
invitar a aquellas entidades de la Iglesia que son coope-
rado de este proceso sinodal porque estamos cele-
brando los 11 años del camino sinodal desde la Red 
Eclesial Panamazónica, los 5 años del Sínodo sobre la 
Amazonía y los 4 años de la creación de esta primera e 
inédita Conferencia Eclesial de la Amazonía. 

Es un regalo para la Iglesia, para la Amazonía el 
acompañamiento de la Iglesia a estas personas y a 
todos los movimientos que allí viven. Cómo miran 
el futuro para la CEAMA, para la REPAM y para to-
das las instituciones que trabajan unidas. ¿Qué es-
peran para el futuro? 
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En primer lugar, creo que siempre tenemos que ser 
agradecidos con tantos misioneros y misioneras que 
desde el siglo XVI han estado presentes en este bioma 
amazónico. Y esto tenemos que reconocer que noso-
tros estamos siendo herederos de una gran riqueza 
pastoral que han realizado.  

En segundo lugar, estamos viviendo un kairos eclesial, 
un tiempo propicio para la renovación de la Iglesia en la 
Amazonía y desde la Amazonía también ofrecer a la 
Iglesia Universal un camino nuevo, como se pedía para 
el Sínodo Amazónico: Nuevos caminos para la Iglesia.  

Todos juntos, todos los bautizados y las bautizados 
somos parte del pueblo de Dios que peregrinamos en la 
historia con los consuelos y las caricias de Dios, pero 
también con las angustias y lágrimas de muchos her-
manos y hermanas.  

En este sentido yo auguro que sigamos caminando jun-
tos y el Sínodo sobre la Sinodalidad no solamente va a 
recoger esta experiencia sinodal desde la Amazonía, 
sino que va a impulsar la participación de todos los bau-
tizados y bautizadas en la misión de la Iglesia, en las 
familias, en la sociedad, en la política, en la economía y 
también, lógicamente, al interior de nuestra Iglesia. 

En la presentación del informe sobre el sínodo nos 
anima como a la Iglesia en la Amazonía, a vivirlo, a 
caminar juntos y en ese caminar juntos, pero qui-
siéramos también preguntarles ¿cómo se preparan 
para vivir el Jubileo de la Esperanza? 

Sí, el Jubileo de la Esperanza está muy unido también 
a esta espiritualidad sinodal. Hay ya un comienzo de 
signos de entusiasmo y ese entusiasmo se transforma 
en una esperanza. Pero la esperanza se está poniendo 
en una acción, una acción conjunta.  

Y esto es una pequeña plantita podríamos decir que se 
está surgiendo; entonces el Jubileo de la esperanza 
que el Papa Francisco ha convocado para el próximo 
año, ciertamente ya se está dando algunas señales.  

Yo estoy convencido que el año 2025 será para todos 
nosotros una experiencia maravillosa de recoger esta 
esperanza puesta en acción.  

Dios camina con nosotros, Dios no se equivoca al lla-
marnos y nos convoca, pues, a todos a caminar juntos, 
cuanto más juntos caminemos como hermanos como 
Fratelli tutti y nos lo dice: alabando a Dios, cuidando la 
naturaleza y sobre todo, viviendo esta alegría de un 
Dios con nosotros en la persona de Jesucristo con la 
especial intercesión de nuestra Madre la Virgen Santí-
sima. 

(vaticannews.va) 03/06/2024 

35. "Muchos sacerdotes están 
demasiado solos", dice el Papa 

Francisco ha recibido a los miembros del Dicasterio pa-
ra el Clero, que han celebrado una asamblea plenaria 

El Papa ha lamentado este jueves la soledad en la que 
viven "muchos sacerdotes" y ha instado a revitalizar las 
vocaciones al sacerdocio, sobre todo en los países en 
los que "están casi desapareciendo".  

"Muchos sacerdotes están demasiado solos, sin la gra-
cia del acompañamiento, sin ese sentido de pertenen-
cia que es como un salvavidas en el mar a menudo 
proceloso de la vida personal y pastoral", ha señalado 
el Pontífice. 

Francisco ha recibido a los miembros del Dicasterio pa-
ra el Clero, que han celebrado una asamblea plenaria, 
ante los que ha subrayado la importancia de tejer "una 
sólida red de relaciones fraternas".  

En esta línea, ha señalado que es una "tarea prioritaria 
de la formación permanente" que desempeñan varias 
figuras: el obispo, los sacerdotes entre sí, las comuni-
dades en relación con sus pastores, las religiosas y 
consagradas, asociaciones y movimientos. "Es esencial 
que los sacerdotes se sientan 'en casa'", ha recordado. 

El Papa se ha mostrado preocupado por el descenso 
de las vocaciones sacerdotales. "Uno de los grandes 
desafíos para el Pueblo de Dios es el hecho de que, en 
cada vez más cada vez más zonas del mundo, las vo-
caciones al ministerio sacerdotal y a la vida consagrada 
disminuyen fuertemente, y en algunos países están casi 
desapareciendo", ha considerado. 

Así, ha instado a reactivar esta realidad, "de un modo 
adecuado" a los tiempos actuales. "Tal vez trabajando 
en red con las Iglesias locales e identificando buenas 
prácticas para hacerlas circular", ha sugerido. 

El Papa también ha subrayado que está en crisis la vo-
cación al matrimonio. En los últimos Mensajes para la 
oración mundial por las vocaciones, el Pontífice ya ha 
hablado del conjunto de las vocaciones cristianas inclu-
yendo la vocación de los esposos en el matrimonio.  

"No podemos resignarnos a que para tantos jóvenes 
haya desaparecido la hipótesis de las vocaciones del 
horizonte la hipótesis de una oferta radical de vida", ha 
explicado. 

Del mismo modo, ha aprovechado también para men-
cionar las cuestiones del diaconado permanente - una 
realidad eclesiástica reintroducida por el Concilio Vati-
cano II- que han surgido en el marco del proceso del 
Sínodo y les ha animado a "desplegar todas las fuerzas 
necesarias" para el desarrollo de este trabajo. 

"Aún hoy se plantean preguntas sobre la identidad es-
pecífica del diaconado permanente", ha concluido. 
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(larazon.es) 06/06/2024 

36. Las monjas de Belorado tienen dos días 
para entregar las llaves del monasterio 
'okupado' 

Las monjas del monasterio de Santa Clara en Belorado 
(Burgos), que el pasado 13 de mayo anunciaron su re-
nuncia a la Iglesia Católica, tienen un plazo de dos días 
hábiles para entregar una copia de las llaves al Comisa-
rio Pontificio, cargo para el que la Santa Sede ha de-
signado al arzobispo de Burgos, Mario Iceta 

Las monjas del monasterio de Santa Clara en Belorado 
(Burgos), que el pasado 13 de mayo anunciaron su re-
nuncia a la Iglesia católica, tienen un plazo de dos días 
hábiles para entregar una copia de las llaves al comisa-
rio pontificio, cargo para el que la Santa Sede ha desig-
nado al arzobispo de Burgos, Mario Iceta. 

Esta solicitud es uno de los requeri-
mientos administrativos que ha notificado la notario civil 
María Rosario Garrido, la única persona de la delega-
ción enviada por el comisario pontificio a la que las 
monjas permitieron acceder al interior del cenobio este 
pasado jueves. Los restantes miembros de la comitiva 
tuvieron que permanecer en el exterior acompañados 
por la Guardia Civil, que fue avisada por las monjas. 

Fuentes del Arzobispado de Burgos han explicado a 
EFE que en ningún caso se menciona en esos requeri-
mientos la posibilidad de un desalojo ni que las monjas 
tengan que salir de allí. 

En concreto, se entregaron a las monjas dos requeri-
mientos: uno sobre la apertura del procedimiento canó-
nico y otro referente a cuestiones administrativas del 
monasterio, que ahora competen al comisario pontificio. 

(religiondigital.org) 07/06/2024 

ÁMBITO INTERNACIONAL 

37. El Papa conmemora el 8 de junio el En-
cuentro de paz por Tierra Santa 

Ciudad del Vaticano. En los Jardines Vaticanos, la cita 
en el mismo lugar donde hace exactamente diez años, 
en 2014, el Pontífice rezó y plantó un olivo con los pre-
sidentes israelí y palestino, en presencia del Patriarca 
Bartolomé, como signo de paz para Oriente Medio. 
Ahora, un nuevo gesto simbólico en un momento de 
gran tensión por la guerra entre israelíes y palestinos. 

Mismo lugar, misma fecha, mismo escenario devasta-
dor que hace diez años. El próximo sábado 8 de junio, 
a las 9.30 horas, el Papa Francisco acudirá a los Jardi-
nes Vaticanos para conmemorar lo que muchos recuer-
dan como uno de los gestos de paz más significativos 
de su pontificado, el encuentro con el difunto presidente 
de Israel, Shimon Peres, y Mahmoud Abbas, presidente 
del Estado de Palestina, para invocar juntos la paz para 
Oriente Medio. 

El encuentro fue una invocación conjunta de la paz para 
Oriente Medio. Al acto, que siguió al viaje del Pontífice 
a Jerusalén, asistieron también el Patriarca Bartolomé I 
y una representación de cristianos, judíos y musulma-
nes de Tierra Santa, que siguieron los momentos de 
oración interreligiosa y también la ceremonia de planta-
ción del olivo.  

Y precisamente en el lugar donde se plantó el árbol, no 
lejos de la sede de la Academia de las Ciencias, se ce-
lebrará el 8 de junio -como confirmó el director de la 
Oficina de Prensa del Vaticano, Matteo Bruni- la con-

memoración de aquel acontecimiento, 
en este momento difícil y preocupante 
por la guerra entre israelíes y palestinos. 

El valor de hacer la paz 

Un momento en el que adquieren relevancia profética 
las palabras pronunciadas por Francisco hace diez 
años: «Sí al respeto de los acuerdos y no a las provo-
caciones. Hacer la paz requiere coraje».  

Precisamente la palabra «coraje» fue la más pronun-
ciada en su discurso a los dos líderes israelíes y pales-
tinos, junto a los cuales el Sucesor de Pedro elevó una 
súplica a Dios: «¡Ayúdanos! Danos la paz, enséñanos 
la paz, condúcenos a la paz. Abre nuestros ojos y nues-
tros corazones y danos el valor de decir: 'Nunca más la 
guerra'».  

A continuación se produjeron los abrazos finales entre 
el Papa y Peres, que había declarado que «la paz exige 
sacrificio y compromiso», y Abu Mazen, que exigió 
enérgicamente «libertad para el Estado de Palestina». 

Las oraciones de judíos, cristianos y musulmanes 

El encuentro, muy deseado por el Papa Francisco, se 
desarrolló en tres momentos, cada uno de ellos dedica-
do a la oración de una de las tres comunidades religio-
sas, en orden cronológico: judía, recitada por un rabino; 
Christian, con el entonces Patriarca Latino de Jerusa-
lén, Fouad Twal, quien leyó las palabras de San Juan 
Pablo II; Musulmán, con una invocación a Alá en árabe.  

Siguieron apretones de manos, gestos de paz, discur-
sos del Papa, de Bartolomé, de los dos presidentes, re-
cibidos por Jorge Mario Bergoglio en Santa Marta antes 
del acto público.  

Invocación a la paz 

Aquel día se encendieron tantas esperanzas, que se 
apagaron pocas semanas después con el estallido de 
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un nuevo conflicto, con incursiones, asaltos y explosio-
nes, que causaron, entre otras cosas, 100.000 despla-
zados.  

Luego, en 2015, se temió incluso una nueva intifada 
debido a otra serie de enfrentamientos, que se recrude-
cieron por el fracaso de las nuevas conversaciones de 
paz y causaron más víctimas.  

Y así durante años, alternando momentos de tensión 
con momentos de tregua, hasta el 7 de octubre de 
2023, día en que se reabrirá el abismo y será urgente 
una oración coral para que la paz vuelva a la tierra de 
Jesús. 

(vaticannews.va) 31/05/2024 

38. Un millón de palestinos van a sufrir 
hambruna en julio 

Bureij. Israel bombardeó ayer nuevamente el centro de 
Gaza, donde el hambre empeora debido a las restric-
ciones al acceso de ayuda humanitaria y al colapso del 
sistema alimentario en el enclave, ante lo cual un millón 
de palestinos podrían enfrentar hambre extrema a me-
diados del próximo mes, de acuerdo con el Programa 
Mundial de Alimentos y la Organización de Alimentos y 
Agricultura. 

Los habitantes de Gaza se ven obligados a beber 
aguas residuales y comer alimento para animales, re-
porta a su vez la Organización Mundial de la Salud 
(OMS). 

El ejército israelí confirmó que estaba llevando a cabo 
operaciones en Bureij y Deir Balah, en el centro de la 
franja, y aseguró que había eliminado a varios miem-
bros del grupo islamita Hamas, al tiempo que mantiene 
operaciones en Rafah, indicó en un comunicado. 

Palestinos desplazados y cargados con escasas perte-
nencias abandonaron el campo de Bureij en busca de 
un lugar más seguro, reportaron corresponsales de la 
agencia Afp. Durante la noche, un bombardeo cerca de 
la entrada del campamento y disparos de artillería en el 
sureste de Deir Balah causaron varias víctimas, según 
testigos. 

La Clasificación Integrada de la Seguridad Alimentaria 
en Fases, autoridad mundial en determinar la extensión 
de las crisis de hambre, alertó en marzo que alrededor 
de 677 mil personas en Gaza experimentan hambre en 
Fase 5, el nivel más alto y equivalente a la hambruna. 

Las dos agencias de la Organización de Naciones Uni-
das alertaron en su reporte de ayer que esa cifra podría 
aumentar a más de un millón –casi la mitad de la po-
blación total de Gaza de 2.3 millones– para mediados 

del próximo mes. 

La organización Oxfam denunció el pa-
sado martes las deplorables condiciones sanitarias en 
la zona de Al Mawasi, cerca de Jan Yunis, en el sur del 
enclave. 

Los bombardeos israelíes y los bloqueos hacen prácti-
camente imposible el acceso de los grupos humanita-
rios de ayuda a civiles atrapados y hambrientos, subra-
ya Oxfam. 

En el ámbito diplomático, tras casi ocho meses de gue-
rra, Egipto, Estados Unidos y Qatar, países mediado-
res, prosiguen sus esfuerzos para que Israel y Hamas 
acepten un acuerdo de alto el fuego, días después de la 
propuesta que presentó el presidente estadunidense, 
Joe Biden. 

Una fuente catarí comentó que el director de la Agencia 
Central de Inteligencia de Estados Unidos, William 
Burns, viajó ayer a Doha para impulsar la propuesta de 
paz. 

El primer ministro de Qatar, Mohammed ben Abdelrah-
man Thani, y el jefe de la inteligencia egipcia, Abas 
Kamel, se reunieron ayer en Doha con líderes de Ha-
mas para hablar de una tregua en Gaza, confirmó a la 
agencia Afp una fuente cercana a las negociaciones. 

Hamas insiste en un alto el fuego permanente, mientras 
Israel quiere destruir al grupo considerado terrorista por 
Israel, Estados Unidos y la Unión Europea. 

Esperan una postura clara 

Qatar mencionó que espera una posición clara de Is-
rael, que pareció distanciarse del plan. El canal de tele-
visión israelí Kan dio a conocer que el gabinete de Is-
rael pidió a Estados Unidos garantías para continuar la 
guerra contra Hamas en caso de que violara el acuerdo 
planteado. 

En tanto, miles de israelíes, en su mayoría ultranacio-
nalistas, participaron en una marcha anual que conme-
mora el Día de Jerusalén, en la cual se escuchó la con-
signa: muerte a los árabes. 

Los manifestantes reunidos afuera de la Puerta de Da-
masco, en la histórica Ciudad Vieja de Jerusalén, im-
portante lugar de reunión para los palestinos del este 
de la ciudad, bailaron y ondearon banderas israelíes al 
inicio de la procesión. 

La marcha anual conmemora la captura de Jerusalén 
Este, incluida la zona antigua y sus lugares de culto sa-
grados para judíos, cristianos y musulmanes, en la 
Guerra de los Seis Días de 1967. 

Israel considera que toda Jerusalén es su capital, pero 
su anexión de Jerusalén Este no tiene reconocimiento 
internacional. Los palestinos, que la reclaman como ca-
pital de un futuro Estado ven la marcha como un acto 
de provocación. 
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Al cierre de esta edición, el ejército israelí dio a conocer 
que en las primeras horas de este jueves atacó en 
Nuseirat una escuela de la Agencia de Naciones Uni-
das para los Refugiados Palestinos en la que, según 
ellos, había una base de Hamas. El bombardeo al cam-
pamento se saldó con al menos 30 muertos, informó el 
gobierno gazatí. 

(jornada.com.mx) 06/06/2024 

39. Guerra en Gaza siembra odio en futuras 
generaciones: papa Francisco 

Ciudad del Vaticano. El papa Francisco lamentó el vier-
nes "el odio que siembra en las generaciones futuras" 
la guerra entre Hamas e Israel en Gaza y pidió de nue-
vo un alto el fuego, la liberación de los rehenes y ayuda 
humanitaria para los palestinos. 

"Todo este sufrimiento (...) las violencias que esta [gue-
rra] desencadena y el odio que siembra también en las 
generaciones futuras deberían convencernos de que 
toda guerra deja al mundo peor que como lo había en-
contrado", declaró con motivo del décimo aniversario de 
la invocación por la paz en Tierra Santa, celebrada en 
su día por el ex presidente israelí Shimon Peres y el 
presidente de la Autoridad Palestina Mahmud Abás. 

"Cada día rezo porque esta guerra al fin termine. Pien-
so en todos los que sufren, en Israel y en Palestina, en 
los cristianos, los judíos y los musulmanes", añadió el 
pontífice argentino. 

"Pienso en la urgencia de que desde los escombros de 
Gaza se tome por fin la decisión de detener las armas 
y, por ello, pido un alto el fuego. Pienso en los familia-
res y rehenes israelíes y pido que sean liberados lo an-
tes posible. Pienso en la población palestina y pido que 
esté protegida y reciba toda la ayuda humanitaria nece-
saria", reiteró Francisco. 

El papa, de 87 años, pidió que todo el mundo trabaje y 
se comprometa "para que se alcance una paz durade-
ra, donde el Estado de Palestina y el Estado de Israel 
puedan vivir uno al lado del otro, derribando los muros 
de la enemistad y del odio". 

"Todos debemos preocuparnos por Jerusalén, para que 
se convierta en la ciudad del encuentro fraterno entre 
cristianos, judíos y musulmanes, tutelada por un estatu-
to especial garantizado a nivel internacional", concluyó 
Francisco, refiriéndose a esa ciudad que Israel procla-
mó como su capital tras la anexión de Jerusalén Este. 

(jornada.com.mx) 07/06/2024 

40. El  Rev. Jimmy Benites Representa a 
ACT Alianza en un evento de re-
levancia humanitaria 

Perú. En un evento de relevancia hu-
manitaria, el Rev. Jimmy  Benites, Pastor de la Igle-
sia Metodista del Perú, fue seleccionado con honor 
para representar  a ACT Alianza en el taller organizado 
por CALP en Tumbes, Perú.  

Este encuentro, enfocado en  la Movilidad Humana, la 
localización y los Programas de Transferencias Moneta-
rias, congregó  a líderes, trabajadores humanitarios, au-
toridades gubernamentales y otros actores clave.  

El taller sirvió como un punto de encuentro crucial en 
medio de la incertidumbre y los desafíos actuales, pro-
porcionando oportunidades claras para fortalecer las 
respuestas comunitarias y  promover la resiliencia.  

Se destacaron tres temas centrales: las Oportunidades 
y Desafíos de  los Programas de Transferencias Mone-
tarias, la Evaluación de Mercados y el Análisis de  Res-
puesta. Igualmente, se hizo un llamado a la acción co-
lectiva donde las organizaciones  locales puedan parti-
cipar y liderar en procesos humanitarios.  

El Rev. Benites expresó su gratitud por esta experiencia 
transformadora, destacando que no  solo amplió su co-
nocimiento, sino que también avivó una nueva curiosi-
dad y compromiso.   

―Estoy más motivado que nunca para respaldar a nues-
tras  comunidades con todo el corazón y explorar nue-
vas formas de  respuesta, como las transferencias mo-
netarias, en las emergencias  que se avecinan‖, afirmó.  

En su calidad de representante de la Alianza ACT, el 
Rev. Benites subrayó la importancia de la  colaboración 
interreligiosa y el compromiso colectivo de las Iglesias y 
Organizaciones Basadas  en Fe (OBFs) miembros de 
ACT.  

―Juntos tenemos el poder de transformar la ‗normalidad‘ 
y  adoptar nuevas formas de trabajo basadas en el de-
recho, el amor y la compasión‖, resaltó.  

La Representante Regional para América Latina y el 
Caribe, Claudia Espinosa, elogió el trabajo de CALP por 
brindar estas oportunidades de aprendizaje y colabora-
ción para los miembros de  ACT, reconociendo el valor 
del compromiso de las Iglesias y OBFs miembros de la 
Alianza.  

―Agradecemos a CALP por reconocer el poder y valor 
del trabajo de las Iglesias y OBFs  miembros de la 
Alianza ACT, proporcionándoles la oportunidad de 
aprender y llevar su impacto  al próximo nivel‖, expresó. 

El Representante Regional Adjunto de CALP, Diego 
Prado, también destacó esta iniciativa,  enfatizando la 
importancia de continuar trabajando juntos para garan-
tizar que los programas  de Asistencia Monetaria sean 
accesibles para todos los interesados:  
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―En un escenario fronterizo como Tumbes, en Perú, con 
una gran  magnitud de personas en movimiento con al-
tas necesidades, tener  el apoyo de las iglesias y las 
organizaciones basadas en la fe es vital  como ejemplo 
de liderazgo local y de establecimiento de confianza  
entre personas y organizaciones, son protagonistas en 
la acción  humanitaria y su interés en los PTM los man-
tiene a la vanguardia en  escenarios de atención a per-
sonas con alta vulnerabilidad,  ¡sencillamente gracias 
por estar y motivarse a trabajar con distintas  herra-
mientas!‖.   

(alc-noticias.net) 04/06/2024 

41. Sobrevivir en medio de la violencia de 
pandillas en Haití: resiliencia y recupe-
ración: Prospery Raymond* 

Haití. La situación en Haití sigue siendo extremadamen-
te precaria, con la violencia de las pandillas devastando 
comunidades y alterando vidas. Para muchos haitianos 
y haitianas, simplemente existir y realizar actividades 
diarias significa enfrentar amenazas constantes y expe-
riencias traumáticas.  

Con el resurgimiento de la violencia relacionada con las 
actividades de los grupos armados en Puerto Príncipe 
desde el 29 de febrero, miles de personas han resulta-
do muertas, heridas u obligadas a huir en busca de se-
guridad y protección, según la Oficina de Coordinación 
de Asuntos Humanitarios (OCAH).  

Hasta ahora, más de 360.000 personas abandonaron 
sus comunidades y cientos de miles se encuentran en 
algunos campamentos alrededor de Puerto Príncipe 
(escuelas, iglesias, oficinas estatales…). 

La violencia desenfrenada continúa en varios distritos 
de Puerto Príncipe, donde ataques coordinados están 
afectando a cientos de miles de personas. El 10 de ma-
yo, un ataque en el municipio de Gressier (Departamen-
to Oeste) provocó el desplazamiento de unas 4.400 
personas. 

El número de supervivientes de violencia de género 
(VG) se quintuplicó entre los dos primeros meses del 
año y marzo de 2024, pasando de 250 a 1.543.  La vio-
lencia sexual representa el 75 por ciento de los inciden-
tes denunciados, según OCHA, el 16 de  mayo de 
2024. 

Los relatos aquí compartidos brindan una mirada alec-
cionadora a las realidades sobre el terreno, pero tam-
bién ejemplos inspiradores de resiliencia y el trabajo vi-
tal que se realiza para apoyar a las y los sobrevivientes. 

La psicóloga Kate Ulysse pinta un panorama preocu-
pante de la violencia que se desarrolla 
en zonas como Croix des Bouquets y Ci-
té Soleil, cerca de Puerto Príncipe. ―Las 

diferentes formas de violencia que en-
frenta la gente incluyen robos, asesinatos, violaciones, 
intimidación y amenazas‖, explica. Las bandas armadas 
ejercen control sobre los barrios, instalando puestos de 
control y sometiendo a los residentes a registros y abu-
sos.  ―En ese momento todo es posible‖. 

El impacto en la salud mental es severo. Ulysse descri-
be a los sobrevivientes que luchan contra el estrés pos-
traumático, la ansiedad, la depresión, la ira y las ideas 
suicidas como consecuencia de los ataques.  

―El equilibrio psicológico de estas mujeres es delicado‖, 
lamenta. Muchos desarrollan condiciones patológicas 
como ataques de pánico, reviven el trauma y ―siempre 
se sienten en un estado de peligro inminente‖. El estig-
ma y la dislocación agravan el daño, dejando en algu-
nos la sensación de que deben abandonar sus comuni-
dades por completo. 

A pesar de los enormes desafíos, organizaciones loca-
les como  los miembros de ACT,  Service Chrétien 
d‘Haiti (SCH), y las organizaciones asociadas ORRAH, 
que trabajan con los miembros de ACT,  Diakonie Ka-
tastrophenhilfe ( DKH),  la Federación Luterana Mundial 
(LWF) y Norwegian Church Aid ( NCA),  están realizan-
do un trabajo vital para proteger a las y los sobrevivien-
tes. y ayudarles a recuperar sus vidas.  

Los trabajadores de apoyo psicosocial, como Liliane 
Joseph, de 31 años, brindan un salvavidas y realizan 
actividades de extensión puerta a puerta en las zonas 
más afectadas.  ―Después, tuvimos que abrir una ofici-
na para recibir a las supervivientes con total confiden-
cialidad, para que se sintieran seguras de expresarse‖, 
explica Joseph. ―Las supervivientes necesitan apoyo 
para no seguir siendo victimizadas‖. 

El empoderamiento es clave,  ya que ayuda a cada mu-
jer a ―saber que es una persona y que tiene derechos y 
necesita apoyo para guiarla hacia los servicios necesa-
rios‖.  Este enfoque holístico abarca la atención psico-
lógica pero también el empoderamiento económico, 
como las subvenciones financieras que proporcionó el 
SCH. Como expresó Polone Cadet, una madre de tres 
hijos de 49 años: ―El apoyo de SCH fue muy importante 
y llegó en el momento adecuado… de lo contrario, po-
dríamos morir‖. 

La gratitud en las propias palabras de las supervivien-
tes es palpable. Cadet expresó: ―Estaba contenta con la 
conversación y al ver que la gente está interesada en 
su historia y lo que está experimentando en su comuni-
dad‖.  

Para Helena Prophete, una joven que quedó embara-
zada después de una brutal violación en grupo a los 14 
años (ahora tiene 19 y está en el bachillerato y sueña 
con ser médica en el futuro para apoyar a tantas niñas 
y mujeres como sea posible), SCH proporcionó una sa-
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lida vital: ―Al hablar más y más de ello, me siento mejor. 
Con SCH tuve la oportunidad de encontrar un espacio 
para hablar, discutir y personas que me entienden‖. 

Si bien compartir relatos tan traumáticos es sin duda 
difícil, dar voz a las sobrevivientes es crucial para gene-
rar conciencia, empatía y acción para abordar estas cri-
sis. Ulysse subraya que apoyar las necesidades psico-
sociales y económicas de las mujeres y los niños/as 
sobrevivientes ―es un programa costoso pero esencial‖.  
Las ONG y la ayuda deben priorizar a las organizacio-
nes locales de Haití a la vanguardia de este trabajo.  

Como enfatiza Ulysse, ―la violencia daña a miles de 
personas y pone en peligro las vidas de miles de muje-
res y niños/as, y es imperativo apoyar a las sobrevivien-
tes después de este trauma para que puedan recons-
truirse y ocupar su lugar en la sociedad‖.  

La resiliencia del espíritu humano brilla en estas histo-
rias de perseverancia contra la adversidad. Si bien el 
camino por recorrer sigue siendo largo, sobrevivientes 
como Cadet suplican: ―Que Dios cambie la situación en 
Haití y que los líderes encuentren una manera de llegar 
a un acuerdo y brindar seguridad en el país‖. 

Los/las expertos y defensores que trabajan en comuni-
dades de Haití han identificado varios pasos críticos pa-
ra abordar eficazmente el problema de la violencia con-
tra las mujeres y los niños: 

- Mayor financiación: asignar recursos adecuados para 
apoyar a las organizaciones que brindan servicios 
esenciales a los sobrevivientes, incluida atención médi-
ca, asesoramiento psicológico, asistencia jurídica y 
apoyo económico. 

- Coordinación mejorada: Fomentar la colaboración en-
tre varias organizaciones involucradas en abordar la 
violencia contra mujeres y niños para garantizar un ac-
ceso fluido a los servicios y evitar la duplicación de es-
fuerzos. 

- Estrategias de prevención: Implementar programas 
integrales de prevención que promuevan la igualdad de 
género, el respeto por las mujeres y las niñas y desa-
fíen las normas sociales dañinas que perpetúan la vio-
lencia. 

- Apoyo a los sobrevivientes: Brindar servicios de apoyo 
personalizados a los sobrevivientes, considerando sus 
necesidades y circunstancias individuales, incluida 
atención médica, asesoramiento psicológico, asistencia 
legal y oportunidades de empoderamiento económico. 

- Participación comunitaria: Involucrar a los miembros 
de la comunidad, incluidos hombres y niños, en campa-
ñas de concientización e iniciativas de prevención para 

fomentar una cultura de respeto y no vio-
lencia. 

- Fortalecimiento del sistema de justi-
cia: Garantizar la rendición de cuentas de los perpetra-
dores de violencia contra mujeres y niños fortaleciendo 
el sistema de justicia y garantizando un procesamiento 
justo y oportuno. 

La situación en Haití es terrible, pero hay un rayo de 
esperanza. Con esfuerzos concertados de gobiernos, 
organizaciones internacionales, comunidades locales e 
individuos, podemos trabajar colectivamente para poner 
fin al ciclo de violencia que azota a Haití, particularmen-
te contra mujeres y niños/as. 

Federación Luterana Mundial y Ayuda de la Iglesia 
Noruega: Dos miembros de la Alianza ACT en Haití 
lo instan a unirse a nosotros en esta lucha creando 
conciencia, apoyando a las organizaciones que trabajan 
sobre el terreno y abogando por políticas que promue-
van la igualdad de género, protejan los derechos hu-
manos y construyan una sociedad más justa y pacífica 
en Haití. 

Juntos podemos hacer la diferencia. 

* El autor es director nacional de DKH/LWF/NCA en 
Haití en julio de 2020. Dirige un consorcio de tres orga-
nizaciones europeas Diakonie Katastrophenhilfe, la Fe-
deración Luterana Mundial y Norwegian Church Aid, 
especializadas en WASH, emprendimiento de mujeres, 
RRD/trabajo humanitario, protección y construcción de 
paz y justicia climática. 

(alc-noticias.net) 04/06/2024 

42. Condenan el asesinato de tres misione-
ros en Haití tras un ataque a un orfanato 

Sociedad civil y organizaciones del país caribeño con-
denaron la muerte de Natalie Lloyd, Davy Lloyd y Jude 
Montis a manos de pandilleros cuando regresaban de la 
iglesia 

Puerto Príncipe. Cientos de personas se han congrega-
do en una iglesia en Puerto Príncipe para el funeral de 
Judes Montis, Natalie Lloyd y Davy Lloyd, misioneros 
que trabajaban en un orfanato en Lizon y que fueron 
asesinados a tiros la semana pasada por miembros de 
una pandilla. 

Misiones para Haití, la organización a la que pertene-
cían las víctimas, ha declarado que tanto Davy como 
Natalie, junto con los niños del orfanato, salían de una 
iglesia cuando ―fueron emboscados por una pandilla 
con tres camiones llenos de chicos‖. 

La publicación decía que Davy Lloyd fue llevado a una 
casa donde lo ataron y golpearon. Más tarde dijeron 
que los pandilleros ―dispararon a todas las ventanas de 
la casa (donde buscaron refugio) y continuaron dispa-
rando...‖. 
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Tres horas más tarde, otro mensaje de Misiones en 
Haití decía: ―Alrededor de la medianoche: Davy, Natalie 
y Judes fueron asesinados a tiros por la pandilla alre-
dedor de las 9 en punto de esta tarde. Todos estamos 
devastados‖. 

Algunos medios han señalado que una de las bandas 
saqueó el orfanato, se llevaron vehículos y tomaron 
como rehenes a varios niños. 

Reacciones 

Además de las expresiones de dolor por parte de la so-
ciedad civil durante los servicios funerarios, la prensa 
mundial se ha hecho eco de cómo la Conferencia de 
Pastores Haitianos (Copah) y la Oficina de Protección 
Ciudadana de Haití (OPCH) han manifestado su indig-
nación por el terrible suceso. 

Misiones en Haití ha publicado recientemente en Face-
book su agradecimiento por el apoyo y las oraciones. 
―Nos enfrentamos al momento más difícil de nuestra vi-
da‖ decía el comunicado.   

Por otra parte, en Estados Unidos, Ben Baker, padre de 
Natalie Lloyd y representante estatal republicano en 
Missouri ha asegurado: ―Mi corazón está roto en mil 
pedazos. Nunca había sentido este tipo de dolor‖. 

El político ha informado que hay planes para que los 
restos mortales de su hija y su yerno regresen al país, 
alegando que los cuerpos de Davy y Natalie fueron 
transportados a la embajada estadounidense. 

―No se divulgará información sobre el cronograma es-
pecífico, la aerolínea o los aeropuertos que se utilizarán 
para garantizar el más alto nivel de seguridad‖, ha dicho 
Baker en su Facebook. 

―No se permitirá que los medios asistan al aterrizaje del 
vuelo para proteger la privacidad de la familia en un 
momento muy emotivo y vulnerable‖ ha añadido. 

Las víctimas 

David Lloyd, de 23 años de edad, creció en Puerto 
Príncipe, donde sus padres atendían un orfanato, una 
escuela y una panadería. Natalie, de 21 años, se mudó 
al país caribeño después de casarse con él para ayudar 
en la obra social. 

Por otra parte, Judes Montis, de 47 años de edad, era 
director de misiones y trabajaba junto a la pareja esta-
dounidense para ayudar a los más vulnerables en Haití. 
Deja una esposa, dos hijos (uno de 2 y otro de 6 años) 
y un hermano que estaba presente el día del tiroteo. 

―Nunca te olvidaremos ni olvidaremos el camino que 
creaste para los demás‖, expresó uno de los asistentes 

al funeral, lleno de personas que salían 
de la iglesia al cementerio, según han 
recogido medios internacionales. 

Ataques a misioneros 

No es la primera vez que se registran ataques violentos 
contra misioneros en Haití. En octubre de 2021, unos 
pandilleros secuestraron a 17 personas, la mayoría ciu-
dadanos estadounidenses. Muchos miembros del gru-
po, entre los que se encontraban cinco niños, estuvie-
ron cautivos durante más de dos meses antes de esca-
par. 

Luego, en julio de 2023, las bandas secuestraron a una 
enfermera estadounidense y a su hija en el campus de 
una escuela cristiana cerca de Puerto Príncipe. Fueron 
liberados casi dos semanas después. 

El Departamento de Estado de Estados Unidos ha emi-
tido durante mucho tiempo un aviso de ―no viajar‖ a Hai-
tí e insta a todos los ciudadanos estadounidenses que 
se encuentren en el país a salir lo antes posible. 

Transición 

Se estima que el 80% de Puerto Príncipe está bajo con-
trol de pandillas, acusadas de asesinatos, saqueos, se-
cuestros y violaciones. Por otra parte, la población tam-
bién atraviesa una grave crisis humanitaria por la esca-
sez de servicios, medicinas y alimentos. 

Hace poco, el Consejo Presidencial de Transición de 
Haití nombró al médico Garry Conille como primer mi-
nistro, y este tiene la misión de liderar la nación en me-
dio de una situación de inestabilidad política y de in-
cremento de la violencia. 

El nombramiento se produce mientras la nación caribe-
ña aguarda la llegada de una fuerza militar internacional 
encabezada por Kenia que buscará retomar el control. 

La semana pasada, UNICEF advirtió que el sistema de 
salud está ―al borde del colapso‖ por una ―combinación 
de violencia, desplazamientos masivos, epidemias peli-
grosas y la creciente desnutrición‖. 

Organizaciones cristianas como Alianza Solidaria o 
World Vision Internacional, de inspiración cristiana, han 
exhortado a los creyentes de todo el mundo a brindar 
apoyo en oración a toda la población de Haití. La ong 
ha colgado en su página web cuatro guías para hacerlo. 

(protestantedigital.com) 03/06/2024 

43. El Consejo Mundial de Iglesias celebra el 
Día Mundial del Medio Ambiente con 
“gestión, compasión y respeto” 

Ginebra. El secretario general del Consejo Mundial de 
Iglesias (CMI), el Rev. Prof. Dr. Jerry Pillay, celebró el 
Día Mundial del Medio Ambiente el 5 de junio reflexio-
nando en un videomensaje sobre el tema ―Nuestras tie-
rras. Nuestro futuro.‖ 
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―Reflexionamos sobre las cuestiones urgentes a las que 
se enfrenta actualmente nuestro planeta‖, dijo Pillay. 
―Estos desafíos amenazan los mismos ecosistemas que 
sustentan la vida‖. 

De hecho, señaló Pillay, estamos poniendo en riesgo el 
bienestar de las generaciones presentes y futuras; sin 
embargo, los grupos religiosos pueden servir como fa-
ros de esperanza. 

―Resulta alentador ver la respuesta proactiva de las or-
ganizaciones religiosas en todo el mundo‖, dijo. ―Nos 
guiamos por los principios de la gestión, la compasión y 
el respeto por el mundo natural‖. 

Pillay instó a inspirar y movilizar a las comunidades pa-
ra que actúen. ―Podemos valernos de nuestra autoridad 
moral y de nuestras amplias redes para abogar por la 
restauración y la resiliencia‖, añadió. ―Por medio de las 
enseñanzas, los rituales y el compromiso de la comuni-
dad, podemos infundir un profundo sentimiento de in-
terconexión con la naturaleza‖. 

Además, Pillay reiteró el compromiso del CMI con la 
preservación y la restauración de las tierras. ―Abrace-
mos un futuro en el que la gestión ambiental no sea só-
lo un deber, sino un imperativo moral compartido‖, dijo. 
―Oremos y actuemos de maneras que preserven y pro-
tejan nuestras tierras y nuestro futuro‖. 

(oikoumene.org) 06/06/2024 

44. ONU advierte de "infierno climático" tras 
récord de altas temperaturas 

Bruselas. El servicio de vigilancia del cambio climático 
de la Unión Europea afirmó este miércoles que cada 
uno de los últimos 12 meses ha sido el más cálido ja-
más registrado en comparaciones interanuales, mien-
tras el secretario general de la ONU, António Guterres, 
pidió medidas para evitar un "infierno climático". 

Según el Servicio de Cambio Climático de Copernicus, 
la temperatura media mundial en el periodo de 12 me-
ses hasta finales de mayo fue 1.63 grados Celsius por 
encima de la media preindustrial, lo que la convierte en 
la más cálida desde que comenzaron los registros en 
1940. 

Esta media de 12 meses no significa que el mundo ha-
ya superado aún el umbral de calentamiento global de 
1.5°C, que describe una temperatura media durante 
décadas, más allá de la cual los científicos advierten de 
impactos más extremos e irreversibles. 

En otro informe, la Organización Meteorológica Mundial 
(OMM) de la ONU indicó que hay un 80 por ciento de 
probabilidades de que al menos uno de los próximos 

cinco años marque el primer año natural 
con una temperatura media que supere 
temporalmente los 1.5ºC por encima de 

los niveles preindustriales, frente al 66 
por ciento del año pasado. 

Guterres hizo hincapié en la rapidez con la que el mun-
do avanza en la dirección equivocada y se aleja de la 
estabilización del sistema climático. 

"En 2015, la posibilidad de que se produjera tal ruptura 
era casi nula", afirmó Guterres en un discurso con moti-
vo del Día Mundial del Medio Ambiente. 

Ante la falta de tiempo para invertir el rumbo, Guterres 
instó a reducir la producción y el uso de combustibles 
fósiles en un 30 por ciento para 2030. "Necesitamos 
una rampa de salida de la autopista hacia el 'infierno 
climático'. La batalla por los 1.5 grados se ganará o se 
perderá en la década de 2020". 

Las emisiones de dióxido de carbono procedentes de la 
quema de combustibles fósiles -principal causa del 
cambio climático- alcanzaron un nivel récord el año pa-
sado pese a los acuerdos mundiales diseñados para 
frenar su liberación y de la rápida expansión de las 
energías renovables. 

(jornada.com.mx) 06/06/2024 

45. WACC presente en el FOSPA de Bolivia 
presentando diagnósticos ambientales y 
comunicacionales de la Amazonía 

Colombia. El Foro Social Panamazónico (FOSPA XI-
2024), que es un espacio de articulación entre organi-
zaciones civiles, movimientos sociales y pueblos de 
nueve países que comparten la cuenca amazónica en 
el continente (Bolivia, Brasil, Perú, Venezuela, Ecuador, 
Colombia, Surinam, Guyana y Guyane) tendrá cita en 
Rurrenabaque (Bolivia) entre el 12 y 15 de junio de este 
año.  

En el evento, el Servicio de Capacitación en Radio y 
Televisión para el Desarrollo (SECRAD), de la Univer-
sidad Católica Boliviana ―San Pablo‖, Sede La Paz, en 
articulación con la Asociación Mundial para la Comuni-
cación Cristiana (WACC) y la Asociación Latinoameri-
cana de Educación y Comunicación Popular (ALER), 
han organizado una actividad de carácter académico e 
informativa previa al XI FOSPA, para tratar de modo 
específico el tema de la comunicación en la Amazonía. 

El objetivo de esta versión es abordar las problemáticas 
que enfrentan las poblaciones y bioma amazónico para 
generar propuestas de acción en su defensa. 

El Foro Social Panamazónico, desde su creación en 
2002, ha sido un espacio clave para la articulación de 
actores sociales y la construcción de una agenda co-
mún en defensa de la Amazonía.  

El FOSPA 2024 está organizado en cuatro Ejes Temá-
ticos: 1) Pueblos indígenas y poblaciones amazónicas; 
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2) Madre Tierra; 3) Extractivismos y Alternativas, y; 4) 
Resistencias de Las Mujeres.  

Cada eje temático a su vez comprende grupos de tra-
bajo que tratarán aspectos específicos como autono-
mías indígenas, tierra y territorios, pueblos amazónicos, 
agua, crisis climática, biodiversidad y áreas protegidas, 
bosques, derechos de la naturaleza, minería, transición 
energética, ampliación de la frontera agropecuaria, so-
beranía alimentaria, ecoturismo, violencia y derechos 
humanos, entre otros. Además, el FOSPA constará de 
eventos autogestionarios para tratar temáticas específi-
cas entre las que se incluye la comunicación y la espiri-
tualidad de los pueblos amazónicos. 

En la actividad de SECRAD, fuera de presentarse el 
contexto situacional de la Amazonía boliviana se ex-

pondrán tres diagnósticos nacionales 
de comunicación en la Amazonía (Brasil, Colombia y 
Ecuador) permitiendo conocer el estado situacional del 
derecho a la comunicación en dicha región.  

Esta actividad se desarrollará el día 10 de junio (Para-
ninfo de la UCB, La Paz, hrs. 10:00) en el marco de la 
Cátedra Nazaria Ignacia – ―Querida Amazonía‖, que ar-
ticula la Pastoral Universitaria de esta universidad. 

La actividad académica e informativa será seguida de 
una rueda de prensa en la que los medios de difusión 
podrán ampliar informaciones acerca del estado de la 
comunicación en la Amazonía. (La invitación consigna 
un QR para la transmisión en línea. Hrs. 10:00 Bolivia). 

(alc-noticias.net) 05/06/2024 

GÉNERO Y ECUMENISMO

46. Las religiosas se reúnen para compro-
meterse a servir al bien común 

Lusaka. Hermanas de más de 15 países se reunieron 
en Lusaka, Zambia, del 29 al 31 de mayo, en una con-
ferencia organizada por la Iniciativa de Hermanas Cató-
licas de la Fundación Conrad N. Hilton, para profundizar 
en la comprensión y la práctica de la sinodalidad. 

Más de cien religiosas de más de 15 países se reunie-
ron en Lusaka, Zambia, del 29 al 31 de mayo, en una 
conferencia organizada por la Iniciativa de Hermanas 
Católicas de la Fundación Conrad N. Hilton.  

El objetivo: ofrecer oportunidades para profundizar y 
compartir la comprensión y la práctica de la sinodalidad 
y promover un impacto estratégico y sostenido al servi-
cio del bien común. «La reunión es una oportunidad pa-
ra crear nuevos vínculos y profundizar en los ya exis-
tentes, y fortalecer así la calidad y la sostenibilidad de 
nuestros esfuerzos colectivos», afirmó la Hermana Jane 
Wakahiu, responsable de la Iniciativa de Hermanas Ca-
tólicas.  

Durante la conferencia, las religiosas debatieron sobre 
cómo hacer oír las voces de los desfavorecidos, cómo 
adoptar enfoques basados en pruebas para hacer cre-
cer comunidades religiosas prósperas y cómo transfor-
mar prácticas culturales profundamente arraigadas al 
servicio de todos.  

Religiosas protagonistas de la comunicación en la 
Iglesia 

Durante la reunión sobre sinodalidad -dirigida por la 
hermana Mumbi Kigutha, presidenta de Amigos Solida-
rios-, la delegación vaticana expuso la misión y las res-

ponsabilidades pastorales de sus dicas-
terios, así como su compromiso con las 
Iglesias locales.  

Subrayó el estímulo del Papa Francisco a la escucha, la 
colaboración y la comunión. Paolo Ruffini, Prefecto del 
Dicasterio para la Comunicación, destacó la importan-
cia de trabajar juntos para dar visibilidad al trabajo de 
las hermanas católicas en todo el mundo.  

«Las monjas comunicadoras deben ser protagonistas 
de la comunicación en la Iglesia, ofreciendo una pers-
pectiva cristiana», dijo. Añadió que deben estar abiertas 
a contar historias desde una perspectiva redentora, 
«creando una nueva forma de comunicación que se 
centre en el bien de la sociedad».  

El prefecto subrayó la necesidad de que la comunica-
ción fluya desde las bases hasta el Vaticano, precisa-
mente porque el dicasterio está al servicio de la Iglesia 
local.  

«Se trata de colaborar y trabajar en red por el bien co-
mún, en el espíritu de la sinodalidad», dijo Ruffini, ilus-
trando el Proyecto Pentecostés del mismo Dicasterio, 
apoyado por la Fundación Hilton, como ejemplo de si-
nodalidad en la construcción de sinergias y colabora-
ciones con las hermanas comunicadoras católicas. 

De hecho, el Proyecto Pentecostés busca construir una 
red global de voces de monjas en los medios de comu-
nicación del Vaticano. Ruffini dice que ofrece a las mon-
jas varias oportunidades: cursos de formación en línea 
y seminarios web para perfeccionar las habilidades de 
comunicación, prácticas en la sede de Radio Vaticano - 
Vatican News.  

Son experiencias que, según Ruffini, pueden dar lugar 
a nuevas posibilidades de colaboración. Trece monjas 
de 12 países ya han hecho prácticas en el dicasterio y, 
actualmente, un grupo de monjas participa en un curso 
de 12 semanas vía Zoom (de abril a junio), con el obje-
tivo de aprender formación de alto nivel de forma inter-
activa. 
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La necesidad de escuchar y colaborar 

Hablando de sinodalidad, intervino Sor Carmen Ros 
Nortes, subsecretaria del Dicasterio para los Institutos 
de Vida Consagrada y las Sociedades de Vida Apostó-
lica: «El Dicasterio puede ser visto como un laboratorio 
donde se entrelazan las relaciones entre los diversos 
carismas y ministerios», dijo, «y se puede mostrar la 
belleza de la Iglesia».  

La hermana Nathalie Becquart, subsecretaria de la Se-
cretaría del Sínodo, subrayó la necesidad de escuchar 
y trabajar juntos, valorando a las personas y su contri-
bución al bien común: «Las hermanas tienen un papel 
muy importante que desempeñar en el proceso sinodal, 
porque han estado implicadas desde el principio, y de-
ben ayudar al pueblo de Dios a abrazar el estilo sinodal, 
que es el estilo de Jesús».  

Las Iglesias locales deben comprometerse con el 
tema de la migración 

El tema de la migración fue introducido por Sor Ales-
sandra Smerilli, secretaria del Dicasterio para la Pro-
moción del Desarrollo Humano Integral. Explicó que 
una de las funciones del Dicasterio es ayudar a las 
Iglesias locales a eliminar los obstáculos que constitu-
yen el caldo de cultivo de la migración.  

«La migración forzosa es un reto en el que estamos 
trabajando con los obispos y las Iglesias locales; pedi-
mos a los obispos que trabajen con sus gobiernos para 
abordar esta cuestión», dijo. 

La hermana Smerilli también subrayó que, independien-
temente de su viaje, los migrantes siguen pertenecien-
do a una Iglesia y deben ser atendidos allí donde se 
encuentren, y las Iglesias locales deben acompañarles 
con una atención pastoral adecuada.  

También recordó el tema de la Jornada Mundial del 
Emigrante y del Refugiado de este año («Dios camina 
con su pueblo») y subrayó que toda persona está lla-
mada a reconocer el rostro de Dios en quienes se ven 
obligados a emigrar. 

(vaticannews.va) 03/06/2024 

47. Una religiosa en las salas del poder de la 
teología 

Sydney. Durante siglos, predominantemente los hom-
bres han presidido el dominio académico de la teología 
y los comités clave en la Iglesia, pero las mujeres tie-
nen un papel esencial que desempeñar. Sor M. Isabell 
Naumann, una Hermana de María de Schoenstatt, 
comparte sus reflexiones sobre su camino como mujer 
en varios roles de liderazgo dentro de la Iglesia. 

―Todos mis predecesores eran sacerdo-
tes y obispos‖, explicó Sor M. Isabell con 

una sonrisa. La Hermana de María de 
Schoenstatt se refería a su nombramiento como Presi-
denta del Instituto Católico de Sydney, Australia, la úni-
ca facultad eclesiástica del país, que confiere títulos 
pontificios en Sagrada Teología. La Facultad se esta-
bleció en 1954 para Australia, Nueva Zelanda y Ocea-
nía. 

Sor M. Isabell Naumann, miembro alemán del Instituto 
Secular de las Hermanas de María de Schoenstatt 
(ISSM), fue nombrada Presidenta del Instituto Católico 
de Sydney en 2018 por el Arzobispo Anthony Fisher, 
OP. 

Antes de su nombramiento, Sor M. Isabell trabajó du-
rante muchos años como docente en el Instituto Católi-
co de Sydney. Sin embargo, su nombramiento como 
presidenta del Instituto fue una sorpresa. 

En una entrevista con Vatican News, Sor M. Isabell 
afirmó: ―No son muchas las mujeres que dirigen las fa-
cultades eclesiásticas o las universidades. La nuestra 
data de 1880 y se convirtió en una facultad eclesiástica 
en 1956. Todos mis predecesores eran sacerdotes u 
obispos‖. 

Tres años después de su nombramiento como presi-
denta del Instituto Católico de Sydney, en octubre de 
2021, Sor M. Isabell fue nombrada por el Papa Francis-
co miembro de la Comisión Teológica Internacional 
(ITC, por sus siglas en inglés). 

Tratar cuestiones de gran importancia para la Igle-
sia 

La tarea del ITC es ayudar a la Santa Sede, especial-
mente a la Congregación para la Doctrina de la Fe, a 
examinar las cuestiones doctrinales de mayor impor-
tancia. 

Los miembros son nombrados por el Santo Padre por 
cinco años a propuesta del Cardenal Prefecto de la 
Congregación y previa consulta con las Conferencias 
Episcopales. 

Sor M. Isabell es una de las pocas mujeres de la Comi-
sión. ―Solo somos cinco mujeres, y todos juntos somos 
un grupo de 29‖, afirmó. 

La forma femenina de pensar y abordar un tema 

En su opinión, debería haber una mayor presencia fe-
menina en comités como el ITC. Considera que es im-
portante ―para tener un pensamiento más complemen-
tario‖. 

―Es muy importante porque podemos tratar el mismo 
tema, pero con diferentes enfoques, y en mi opinión es-
te es un complemento muy importante, que necesita 
que se camine juntos cuando se trata de cualquier cosa 
en teología‖, explicó, expresando la esperanza de que 
en el futuro haya más mujeres en estos comités. 
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El Papa Francisco a menudo enfatiza la importancia de 
las mujeres y su papel dentro de la Iglesia. 

En un discurso pronunciado en el ITC el 30 de noviem-
bre de 2023, afirmó: ―Las mujeres tienen una capacidad 
de reflexión teológica diferente a la de los hombres. La 
Iglesia es mujer. Y si no sabemos qué es una mujer, 
qué es la teología de una mujer, nunca entenderemos 
qué es la Iglesia‖. 

El Papa añadió: ―Y esta es una tarea que les pido, por 
favor. Hacer que la Iglesia sea menos masculina‖. 

Después de haber trabajado en los círculos eclesiales 
durante muchos años, la hermana Isabell aprendió a 
apreciar la contribución única que las mujeres deberían 
hacer a la Iglesia. 

El carisma mariano de la comunidad de las Hermanas 
de María de Schoenstatt, a la que pertenece la Herma-
na Isabell, pone especial énfasis en ayudar a las muje-
res a abrazar y desarrollar su identidad femenina única, 
enriqueciendo así a la sociedad y a la Iglesia. 

En su labor de educación, administración e investiga-
ción académica para la Iglesia, la Hermana de origen 
alemán ve una forma concreta de vivir el carisma de su 
comunidad y de contribuir al aspecto femenino o ma-
riano dentro de la Iglesia. 

La importancia de las mujeres en la formación sa-
cerdotal 

Antes de convertirse en presidenta del Instituto Católico 
de Sydney, la Hermana de María de Schoenstatt traba-
jó durante once años como decana de los estudios en 
el seminario. 

―Fui la primera mujer decana de los estudios en un se-
minario (el Seminario del Buen Pastor de Sydney) aquí 
en Australia. Normalmente no es una mujer‖, declaró. 

Habló de la especial importancia de tener mujeres invo-
lucradas en la formación de los sacerdotes. Fue muy 
importante -añadió- porque cuando se trataba de deci-
dir: ―¿Este candidato realmente tiene vocación?‖.  

Los hombres a menudo se acercan desde un punto de 
vista particular, pero las mujeres, al ser más relaciona-
les, tenemos una forma diferente de mirar a una perso-
na‖, explicó. ―Y en mi experiencia, esta ha sido una 
forma muy sana y correcta de tomar una decisión‖. 

Sor M. Isabell resumió su experiencia diciendo: ―He 
comprendido lo importante que es que cada vez que 
nos ocupamos de la educación, de cualquier cosa que 
tenga que ver con la persona humana, es necesario 
que estén representados tanto el modo de pensar mas-
culino como el femenino‖. 

(vaticannews.va) 23/05/2024 

48. Sor Wakim, la única monja y 
profesora universitaria del Líbano: «Ne-
cesitamos religiosas preparadas» 

Maneja tres idiomas y se defiende en otros tres, y ha 
publicado la primera obra en árabe sobre el pensamien-
to filosófico de Benedicto XVI 

Cuando se le pregunta sobre la reacción de sus alum-
nos a sus clases, la hermana Suzanne Wakim respon-
de que varios le han dicho: «Gracias a usted, entende-
mos la Filosofía por primera vez». La mayoría son cris-
tianos, pero también hay musulmanes.  

«Algunos estudiantes de otros grupos incluso se aso-
man a las ventanas del aula para escuchar», ha expli-
cado en una entrevista que le han realizado en Radio 
Vaticano. «Por supuesto, les permito entrar en el aula», 
añade divertida. 

Sor Wakim comenzó a enseñar en 2021. Es experta en 
el pensamiento antropológico y filosófico del Papa Be-
nedicto XVI, y publicó el primer trabajo en árabe sobre 
ese tema. Tiene sentido de la misión, dice, y quiere ha-
cer algo bueno por la Iglesia.  

«También quiero contribuir a la formación de los futuros 
sacerdotes, ya que tuve la oportunidad de enseñar a los 
seminaristas de la Iglesia maronita», añade. 

«Hoy es importante leer y estudiar, educarse a uno 
mismo», subraya. «También animo a las hermanas más 
jóvenes a desarrollar sus intereses y a ampliar sus hori-
zontes. La gente necesita monjas preparadas», remar-
ca.  

«No podemos centrarnos solo en nuestros deberes reli-
giosos, hoy estamos en contacto con muchas personas 
educadas, por eso es importante crecer también en el 
campo de nuestra educación», afirma. 

La monja habla árabe, inglés y está aprendiendo ita-
liano. Por trabajo también se acercó al griego y al sirio. 
En su familia se habla arameo. «El mayor reto es en-
contrar un equilibrio entre todas mis responsabilida-
des», confiesa. 

Sor Suzanne Wakim pertenece a las Hermanas Basi-
lianas Salvatorianas de Nuestra Señora de la Anuncia-
ción. Enseña en la Universidad del Espíritu Santo de 
Kaslik, en la Universidad San José de Beirut, en la Uni-
versidad Antonina de Baabda y en el Instituto de Filoso-
fía y Teología San Pablo de Harissa, Líbano. 

Además, imparte clases en una escuela regentada por 
su propia congregación religiosa: el Departamento de 
Escuela Superior Nuestra Señora de la Liberación de 
Hadat. 

(eldebate.com) 05/06/2024 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 12 * 02 – 08 JUN 2024 * NUM. 547 

42 

49. “JUST TALK” explorará cuestiones críti-
cas de justicia de género 

La primera entrega de un nuevo seminario trimestral en 
línea,  ―JUST TALK‖, programado para el 13 de junio, 
explorará las cuestiones críticas de justicia de géne-
ro de hoy desde una perspectiva religiosa. 

Siguiendo el modelo de  las ―TED TALKS‖ (videos po-
pulares que explican ideas de manera accesible), 
―JUST TALK‖  presentará a tres líderes diferentes con 
perspectivas sobre las 12 áreas críticas señaladas en la 
Plataforma de Acción de Beijing de 1995 destinada a 
garantizar una mayor igualdad y oportunidades para las 
mujeres, hombres, niñas y niños. 

El seminario, titulado  ―Compromiso crítico: las áreas 
críticas de la Declaración de Beijing para las mujeres de 
la iglesia hoy‖, lanzará una serie de debates y compro-
misos sobre la dimensión de género y la intersecciona-
lidad de muchos de los problemas agudos que enfren-
tamos hoy. 

Los participantes obtendrán acciones y actividades de 
promoción necesarias para incorporarlas en los es-
fuerzos individuales y ecuménicos. 

Organizado por la Comunidad Justa de Mujeres y 
Hombres del Consejo Mundial de Iglesias, el seminario 
invitará a las personas a ser parte de una red ecumé-
nica de actores globales para la justicia de género. 

Los oradores se centrarán en la violencia contra las mu-
jeres y las niñas, y en las mujeres y el medio ambiente:  

- Rev Bafana Khumalo,  directora de Asociaciones Es-
tratégicas de Sonke Gender Justice en Sudáfrica y una 
de las cofundadoras de la organización.  

- La Sra. Alicia Mondesire, autora y consultora de géne-
ro, fue una de las principales representantes caribeñas 
en la Cuarta Conferencia  Mundial sobre la Mujer de 
1995, celebrada en Beijing.  

- Sra. Mereani Nawadra, facilitadora ecuménica para 
un programa de comunidades del Pacífico justas y se-
guras para mujeres y hombres 

(oikoumene.org) 06/06/2024 

50. Los jueves de negro resuena entre los 
estudiantes del seminario de Abuja 

Nigeria. La campaña Jueves de Negro por un mundo 
libre de violaciones y violencia resonó profundamente 
entre los estudiantes del Seminario Teológico Winning 
All de la Iglesia Evangélica Karu Abuja, en Nigeria, el 
30 de mayo. 

Un evento que incluyó reflexiones, edu-
cación y un llamado a la acción se desa-
rrolló en la capilla del seminario, donde 

se reunieron estudiantes, personal y 
líderes comunitarios.  

El Dr. Moses Iliya Ogidis, director de la Escuela de 
Postgrado, pronunció una reflexión instando a la comu-
nidad del seminario, a los líderes de la iglesia, a los pro-
fesores, a los estudiantes y al personal a reconocer la 
necesidad urgente de unirse a la campaña para poner 
fin a la violación y la violencia de género en Nigeria, 
comenzando de la comunidad del seminario. Destacó la 
importancia de la acción colectiva para crear una socie-
dad segura y justa para todos. 

El evento tuvo como objetivo crear conciencia sobre 
la prevalencia de la violación y la violencia de géne-
ro, fomentar la solidaridad con las sobrevivientes de 
violencia sexual y de género; y promover una cultura 
de no violencia y respeto por todos los individuos. 

"El mensaje de la campaña resonó profundamente en 
la audiencia, inspirando un sentido de responsabilidad y 
compromiso para crear un cambio positivo, especial-
mente con el índice de inseguridad y los secuestros de 
niñas y mujeres en edad escolar por parte de terroristas 
que las violan sexualmente", dijo Ogidis.   

―El evento marcó un paso significativo hacia la promo-
ción de la justicia de género y la lucha contra la vio-
lencia contra las mujeres y las niñas dentro de la 
comunidad del seminario y más allá‖. 

El día culminó con un llamado a la acción para que la 
comunidad del seminario comience a pensar en pro-
gramas orientados a masculinidades y feminidades 
transformadoras.  

Personas comprometidas con vestir de negro los jue-
ves, así como ser intencionales en programas y men-
sajes sobre justicia de género y transformación so-
cial y religiosa de las personas y de toda la comu-
nidad. 

"El seminario espera tener más asociaciones y colabo-
raciones con el Consejo Mundial de Iglesias para pro-
gramas más informativos, transformadores y educati-
vos", dijo Ogidis. 

(oikoumene.org) 06/06/2024 

51. 200 personas participan de una marcha 
interreligiosa por la paz en Jerusalén 

El 2 de junio tuvo lugar una marcha interreligiosa 
por la paz en Jerusalén. La capital israelí fue el esce-
nario de una congregación de 200 personas de diver-
sas creencias religiosas entre las que se encontraban 
líderes religiosos y comunitarios judíos, musulmanes, 
cristianos, budistas y drusos. 

La congregación marchó para promover la unidad y la 
coexistencia desde la Plaza Sion hacia la Puerta de Jaf-
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fa. La marcha concluyó con una actuación musical del 
Coro Juvenil de Jerusalén. 

Avi Dabush, director ejecutivo de la ONG Voz del Ra-
bino por los Derechos Humanos, dio inicio a la marcha 
con un discurso en el que afirmó que ―se necesita mu-
cho valor para creer en Dios y en el hombre en tiempos 
difíciles. Esta es nuestra fuerza y no puede permanecer 
solo dentro de sinagogas, iglesias y mezquitas. Tene-
mos una responsabilidad tremenda‖. 

Por su parte, Sheikh Yunus Amasha, miembro del Con-
sejo Religioso Supremo Druzo expresó que ―todo el que 
se une a Dios fluye en él un río de amor, y la cualidad 
más excelente de un ser humano es que ama a los de-
más incondicionalmente, sin límites y sin recompensa, 
e incluso hasta el punto de superar y trascender la 
enemistad. El objetivo del amor es que todos sean 
uno‖. 

(aurora-israel.co.il) 05/06/2024 

52. Tras la unidad deseada por Cristo 

España. El pasado 30 de mayo, la Casa de la Iglesia de 
Zaragoza acogió un encuentro presidido por D. Vicente 
Jiménez, arzobispo emérito y administrador apostólico 
de Huesca y Jaca, en el que participaron representan-
tes de todas las diócesis aragonesas en el ámbito del 
Ecumenismo y del Diálogo Interreligioso. 

Tras la presentación de las diversas realidades en torno 
a esta temática, se acordó mejorar la comunicación y la 
colaboración entre las diferentes Iglesias locales, todas 
ellas confrontadas a una creciente diversidad pluri-
cultural y multirreligiosa que precisa ser gestionada 
adecuadamente desde la perspectiva desde los diferen-
tes documentos conciliares: Decreto ―Unitatis redin-
tegratio‖ (sobre Ecumenismo), Declaración ―Dignitatis 
humanae‖ (sobre la libertad religiosa) y Declaración 
―Nostra aetate‖ (sobre las relaciones de la Iglesia 
con las religiones no cristianas).  

Como ayuda indispensable para el trabajo transversal 
de la pastoral en el diálogo interreligioso y en el 
movimiento ecuménico se cuenta con el ―Directorio 
para la aplicación de los principios y normas sobre el 
ecumenismo‖ y Vademécum ―El Obispo y la Unidad 
de los Cristianos‖. 

También se acordó retomar la reflexión, la coordinación 
y la acción coordinada en el próximo año pastoral que, 
además, estará marcado por la conmemoración del 
1700º aniversario del primer Concilio de Nicea (325), 
referente obligado para todas las Confesiones cris-
tianas de la Iglesia indivisa y unida en torno a Cris-
to. 

(iglesiaenaragon.com) 06/06/2024 

53. En Colombia, el Comité Eje-
cutivo del CMI se centrará en la vida y el 
testimonio de las iglesias 

Del 6 al 11 de junio, el Comité Ejecutivo del Consejo 
Mundial de Iglesias (CMI) se reunirá en Bogotá (Co-
lombia), donde el órgano rector no solo se centrará en 
las cuestiones administrativas de la organización, sino 
también en aprender sobre la vida y el testimonio de las 
iglesias, esenciales en la peregrinación de justicia, re-
conciliación y unidad. 

El Comité Ejecutivo fue invitado por la Iglesia Presbite-
riana de Colombia a celebrar su reunión en Colombia 
para apoyar la participación de las iglesias en la 
construcción de la paz y la reconciliación.  

El programa de la reunión incluye debates, visitas y ce-
lebraciones con las iglesias, las comunidades y el go-
bierno para aprender más sobre sus esfuerzos para lo-
grar la paz total en Colombia.   

La reunión es un importante encuentro en la peregrina-
ción de justicia, reconciliación y unidad. ―El motivo de 
nuestro acuerdo intuitivo fue la convicción de que hacer 
el esfuerzo de viajar hasta aquí era parte de nuestra 
misión como CMI‖, dijo el obispo Heinrich Bedford-
Strohm, moderador del Comité Central del CMI.  

―Reconocemos el importante papel que están 
desempeñando las iglesias en el proceso de paz y 
nos sentimos fuertemente inclinados a hacer lo que es-
té de nuestra mano para apoyar a todas las personas 
comprometidas con el fin del conflicto y la violencia en 
Colombia‖. 

Entre los puntos del orden del día de la reunión desta-
can la recepción de los informes descriptivos de los 
programas y los informes financieros auditados de 
2023, la supervisión de la aplicación de las estrategias 
del CMI y de los planes para 2024, así como el presu-
puesto y la planificación para 2025.  

Las anfitrionas de la reunión son las iglesias y aso-
ciados ecuménicos de Colombia, entre ellos, DiPaz, 
una plataforma ecuménica de iglesias y organiza-
ciones religiosas que promueven el diálogo por la 
paz en Colombia. 

El embajador de Suiza ofrecerá una recepción de bien-
venida para el Comité Ejecutivo junto con varias emba-
jadas, representantes del Gobierno de Colombia y diri-
gentes de iglesias. 

La vida espiritual de la reunión incluirá una oración 
matutina diaria con las distintas iglesias. El Ministe-
rio del Interior de Colombia, a través del Despacho del 
Viceministro para el Diálogo Social, la Igualdad y los 
Derechos Humanos, acogerá una sesión sobre la im-
portancia del compromiso internacional con la construc-
ción de la paz y la cohesión social. 
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El orden del día también incluye la supervisión de la 
aplicación de las estrategias del CMI, el presupuesto de 
2024, la labor de los programas, las cuestiones relati-
vas a la condición de miembro y la evolución del pro-
yecto Green Village. 

Asimismo, el Comité Ejecutivo emitirá declaraciones 
sobre cuestiones de actualidad que afectan a la vida y 
el testimonio de las iglesias. 

En 2023, el CMI, junto con la Conferencia Episcopal de 
Colombia, la Misión de las Naciones Unidas en Colom-

bia y la Organización de los Estados 
Americanos, fue designado acompañante permanente 
de las conversaciones de paz con el grupo Estado Ma-
yor Central (EMC) FARC-EP.  

Durante la reunión del Comité Ejecutivo, el Dr. Humber-
to Martin Shikiya, enviado especial del CMI para el pro-
ceso de paz en Colombia, dirigirá una sesión durante la 
cual se presentará el trabajo del CMI, iglesias y asocia-
dos en el proceso de paz. 

(oikoumene.org) 05/06/2024 

DOCUMENTOS 

54. Hacia el quinto centenario del anabau-
tismo: notas bibliográficas (XI): Carlos 
Martínez García 

A partir del 15 de mayo de 1527 tiene lugar el juicio 
contra Sattler, su esposa y los demás anabautistas pre-
sos 

Durante su confinamiento Miguel escribió una carta a la 
comunidad anabautista de Horb, de la que posiblemen-
te recibió invitación para ser su pastor mientras tenía 
lugar la reunión en Schleitheim, además que Wilhelm 
Reublin le animó a tomar el cargo. [1] Parte de la misiva 
dice lo siguiente: 

No permitan que nadie les quite el fundamento que está 
establecido en el texto de las Sagradas Escrituras y que 
está sellado con la sangre de Cristo y muchos testigos 
de Jesús […] Sin duda, los hermanos les han informado 
que algunos de nosotros estamos en prisión; después 
de que capturaron a los hermanos en Horb, fuimos tras-
ladados posteriormente a Bindsdorf.  

En ese momento nuestros enemigos nos acusaron de 
varias cosas y hasta nos han amenazado primero con 
la horca y luego con la hoguera y la espada. En seme-
jante situación extrema, me sometí completamente a la 
voluntad del Señor, y me preparé, junto con todos mis 
hermanos y mi esposa, a morir por causa de su testi-
monio […] Por lo tanto consideré necesario animarlos 
con esta exhortación para que nos sigan en la carrera 
de Dios, para que puedan consolarse con ella y que no 
desmayen ante la disciplina del Señor.  

En pocas palabras, amados hermanos y hermanas, es-
ta carta será una carta de despedida a todos ustedes 
que aman a Dios en verdad y le siguen […] Guárdense 
de los falsos hermanos; por cuanto el Señor probable-
mente me llamará a sí mismo, así que tengan cuidado. 
Espero por mi Dios. Oren sin cesar por todos los pre-
sos. Dios sea con cada uno de vosotros. Amén. [2] 

Los cargos contra Sattler fueron nueve, 
y de la lectura de ellos se concluye que 
quienes los levantaron tenían una ima-

gen muy esquemática del anabautismo, así como pre-
juicios que distorsionaron su percepción. He aquí las 
acusaciones: 1) Que él y sus adeptos han actuado en 
contra del mandato imperial. 2) Que ha enseñado, sos-
tenido y creído que el cuerpo y la sangre de Cristo no 
están en el Sacramento. 3) Que ha enseñado y creído 
que el bautismo de infantes no es provechoso para la 
salvación. 4) Ha desechado el Sacramento de la extre-
maunción. 5) Ha ignorado a la madre de Dios y a los 
Santos. 6) Ha iniciado una nueva e inaudita manera de 
celebrar la Santa Comunión, poniendo vino y pan en 
una fuente y comiéndolos. 8) Ha abandonado la orden y 
tomado una esposa. 9) Ha dicho que si los turcos inva-
dieran el país no habría que ofrecerles resistencia y 
que, si las guerras fuesen justas, preferiría marchar 
contra los cristianos, [antes que] contra los turcos; lo 
cual es muy grave, pues antes que a nosotros prefiere 
al mayor enemigo de nuestra fe. [3] 

Es necesario señalar que Sattler estaba en manos de 
las autoridades austriacas, las que tenían el dominio y 
la jurisdicción sobre Rottenburgo. El católico rey Fer-
nando de Austria había decretado que el mejor antídoto 
contra los anabautistas era administrarles el ―tercer 
bautismo‖, es decir ahogarles. El mismo rey, al enterar-
se del juicio a Sattler, comentó que lo mejor sería aho-
garlo de inmediato. 

A partir del 15 de mayo de 1527 tiene lugar el juicio 
contra Sattler, su esposa y los demás anabautistas pre-
sos junto con él y ella. Al serle presentados los cargos 
en su contra, Sattler pide se le conceda presentar su 
defensa. Antes de hacer la misma, él se reúne con sus 
hermanos y hermanas en la fe para consultarles y ser 
animado. Las palabras de Margaretha debieron tener 
especial significado en ese momento crucial. 

Fueron juzgados veintiún anabautistas, Miguel y Marga-
retha entre ellos. Diecinueve recibieron condenas, posi-
blemente dos personas fueron exoneradas de los car-
gos por haberse retractado. Cuando a los acusados se 
les pidió que nombraran un defensor, el grupo rehusó la 
requisitoria y eligió a Miguel para ser su voz. Los cargos 
en su contra, excepto uno, estaban relacionados con 
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transgresiones a la doctrina y prácticas del catolicismo 
romano: la eucaristía, el bautismo, extrema unción, ve-
neración de María y los santos. [4] 

Michael Sattler respondió uno por uno a los cargos. Pe-
ro era claro que tenía totalmente en contra al sistema 
político, eclesial y judicial que le señalaba de hereje y 
enemigo de la corona austriaca. A cada acusación le 
antepuso un caudal de citas bíblicas. Les exhortó a di-
rimir la controversia con las Escrituras como base, y 
que si con ese fundamento le convencían acto seguido 
él estaría dispuesto a retractarse. Pidió que se estable-
ciera un verdadero diálogo. [5] 

Ante la solicitud de Sattler ―los jueces rieron y juntaron 
las cabezas‖, por su parte el secretario del ayuntamien-
to de Ensisheim dijo: ―Sí, monje infame, desesperado 
perverso, ¿quieres acaso que disputemos contigo? ¡El 
verdugo disputará contigo, créemelo!‖. [6] Era claro que 
quienes lo juzgaron no consideraban a Sattler como un 
interlocutor válido y a su altura, sino un reo de ante-
mano condenado a muerte. 

Cuando uno de los jueces preguntó a Miguel si quería 
conocer el veredicto del tribunal, él consideró erróneo 
que juzgaran sus creencias y, sin embargo, estaba dis-
puesto a padecer las consecuencias por sostener prin-
cipios contrarios a los oficiales: ―Siervo de Dios, yo no 
he sido enviado para litigar la palabra divina. Hemos 
sido enviados para dar testimonio de ella; por eso no 
nos someteremos a ninguna otra ley, puesto que no te-
nemos orden de Dios en lo que a eso respecta. Pero 
puesto que no podemos sustraernos al juicio, estamos 
dispuestos a soportar, por la Palabra de Dios, el pade-
cimiento que se nos impone y se nos pueda imponer, y 
todo eso en la fe de Jesucristo, nuestro Salvador, mien-
tras haya un aliento en nosotros, a no ser que se nos 
disuada por medio de las Escrituras‖. [7] 

Tras deliberar una hora y media los jueces dieron a co-
nocer la sentencia contra Miguel, la más cruenta de las 
que dictaron ese día: ―En el caso del procurador de Su 
Majestad contra Miguel Sattler, se ha dictaminado que 
será entregado al verdugo. Este lo llevará a la plaza, en 
donde le cortará la lengua; luego lo clavará a un carro y 
allí desgarrará por dos veces su cuerpo con tenazas al 
rojo. Y luego de haber sido conducido fuera de las puer-
tas de la ciudad, se repetirá cinco veces esto‖. [8] Los 
restos de Miguel Sattler fueron quemados. La sentencia 
fue cumplida el 20 de mayo de 1527. 

Cuatro de los anabautistas sufrieron muerte por decapi-
tación. En cuanto a Margaretha sus jueces la instaron 
repetidas ocasiones para que se retractara. Ella se 
mantuvo firme y no cedió a las presiones. Wilhelm 
Reublin dejó asentado que Margaretha ―con gran gozo 

y fortalecida en su fe aceptó y sufrió la 
muerte‖. [9] La condenaron a ser ahoga-
da en el río Neckar, pereció el 22 de 

mayo. 

Las copias hechas a mano de los Siete Artículos de 
Schleitheim circularon clandestinamente y sirvieron pa-
ra consolidar los núcleos anabautistas. No solamente 
llegaron a manos de los perseguidos sino también de 
sus perseguidores. En abril, Juan Ecolampadio, refor-
mador en Basilea, le remitió a Zwinglio un ejemplar de 
la Confesión anabautista.  

Ecolampadio había recibido el escrito de Juan Grell, 
pastor entre los campesinos que vivían cerca de Basi-
lea. Poco después otra copia la tuvo Zwinglio mediante 
Berchtold Haller, de Berna, que había sido decomisada 
en una redada contra los anabautistas. Para el verano 
de 1527, Ulrico Zwinglio tenía cuatro copias de los Siete 
Artículos, que le llegaron de distintas partes. [10]   

Notas: 

[1] J. Denny Weaver, Becoming Anabaptist. The Origins 
and Significance of Sixteenth-Century Anabaptism, se-
gunda edición, Herald Press, Scottdale, Pennsylvania, 
2005, p. 60. 

[2] La carta completa en John Howard Yoder, The Le-
gacy of Michael Sattler, Herald Press, Scottdale, 
Pennsylvania, 1973, pp. 55-63. 

[3] Los cargos en John Howard Yoder, Textos escogi-
dos de la Reforma radical, Biblioteca Menno, Burgos, 
2016, pp. 160-161. 

[4] C. Arnold Snyder, Life and Thought Thought of Mi-
chael Sattler, Anabaptist, tesis de doctorado, Hamilton, 
McMaster University, Ontario, 1981, pp. 163-164. 

[5] John Howard Yoder, Textos escogidos…, pp. 161-
163. 

[6] Ibid. p. 164. 

[7] Ibid., pp. 164-165. 

[8] Ibid., p. 165. 

[9] John Howard Yoder, The Legacy…, p. 79. 

[10] Ibid., p. 32. 

(protestantedigital.com) 02/06/2024 

55. Ha fallecido Jürgen Moltmann: “Su in-
fluencia en la teología protestante ha si-
do de gran impacto”: Jonatán Soriano 

El teólogo alemán reconocido por obras como Teología 
de la Esperanza o El Dios crucificado ha muerto a los 
98 años de edad 

El mundo de la teología protestante asiste a la muerte 
de uno de sus máximos exponentes del siglo XX: la del 
alemán Jürgen Moltmann. El teólogo falleció el 3 de ju-
nio a los 98 años de edad en Tubinga, ciudad en cuya 
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universidad había trabajado como profesor hasta jubi-
larse, en 1994. 

Moltmann se había convertido al cristianismo después 
de haber sido reclutado como soldado en la Segunda 
Guerra Mundial y de ser capturado por los ingleses. El 
horror de la guerra, el holocausto y la pérdida de ami-
gos le causaron tal conmoción que su teología se vio 
claramente marcada por su experiencia en el frente.  

Educado en Gotinga, con profesores que habían sido 
discípulos de Karl Barth, en su mayoría, sus dos obras 
más conocidas, Teología de la Esperanza y El Dios 
crucificado, muestran su énfasis en una escatología vi-
vida en el presente histórico y en la idea del dios que 
sufre.  

Sufrimiento y esperanza 

―La influencia de Moltmann en la teología protestante 
ha sido indudablemente de gran impacto‖, explica a 
Protestante Digital el teólogo y escritor alemán José 
Hutter. Con su obra, dice, ―desplazó la atención de los 
acontecimientos pasados a la promesa futura del reino 
de Dios‖.  

―Este énfasis en la esperanza como tema teológico cen-
tral suyo resonó entre muchos cristianos que buscaban 
sentido y propósito en un mundo marcado por el sufri-
miento y la injusticia‖, agrega. 

Por otro lado, subraya Hutter, ―Moltmann cuestionó el 
concepto tradicional de la impasibilidad de Dios y des-
tacó el sufrimiento de Dios en solidaridad con la huma-
nidad‖.  

―Esta idea de un Dios que sufre ha influido en la teolo-
gía de la liberación, la teología feminista y otros movi-
mientos teológicos preocupados por la justicia social y 
el sufrimiento humano. Su obra contribuyó al desarrollo 
de la teología política como campo de estudio diferen-
ciado, animando a los cristianos a participar activamen-
te en la búsqueda de una sociedad más justa y equitati-
va‖, añade. 

Aspectos teológicos controvertidos 

A pesar de desarrollar una de las trayectorias académi-
cas más reconocidas en el ámbito de la teología duran-
te el siglo XX, Hutter recuerda que ―la teología de Molt-
mann ha sido profundamente influenciada no solamente 
por la fe cristiana, sino también por corrientes filosóficos 
como el socialismo y el existencialismo‖.  

―El teólogo suizo Armin Sierszyn caracteriza su teología 
como un ‗simbiosis de pensamiento bíblico y marxista‘ 
(1). Al estilo de otros teólogos racionalistas del siglo XX 
como Bultmann,  Käsemann y Pannenberg,  Moltmann 
usa el vocabulario teológico tradicional, muchas veces 

sin explicar su redefición de conceptos 
claves, lo cual llevó a engañar a muchos 
cristianos incapaces de descifrar su en-

tendimiento distinto de conceptos cla-
ves de la fe cristiana‖, agrega. 

Y es que, como muchos de los que fueron influenciados 
por la neortodoxia de Barth, su concepción de la infalibi-
lidad de las Escrituras no se puede considera evangéli-
ca. Tampoco en otras doctrinas esenciales cristianas 
queda del todo claro su pensamiento, al expresarse en 
términos académicos. ―Moltmann, por ejemplo, no creyó 
en la resurrección física e histórica de Jesucristo.  

En su obra más famosa escribe: ‗La resurrección de 
Jesús de los muertos por Dios no habla el lenguaje de 
los hechos, sino solamente el de fe y esperanza, es de-
cir: el lenguaje de la promesa‖ (2), dice Hutter, que opi-
na que ―detrás de un lenguaje complejo y de difícil ac-
ceso para personas sin formación filosófica o teológica, 
se esconden ideas profundamente ajenas a lo más 
esencial de la fe cristiana‖. 

―Los evangélicos, que defienden la autoridad y la 
inerrancia de las Escrituras, han cuestionado a menudo 
el método teológico de Moltmann, que perciben como 
una prioridad de la experiencia y la reflexión filosófica 
sobre la exégesis bíblica. Para Moltmann, la Biblia es 
‗un estímulo para el propio pensamiento teológico‘ y no 
un ‗modelo autoritativo‘ (3). Por lo tanto, él descartó una 
buena parte de la Biblia como irrelevante para esencia 
de la fe. Al mismo tiempo admitió textos extrabíblicos 
en la medida que estaban en la línea de su teología‖, 
analiza Hutter. 

Este teólogo evangélico observa también con preocu-
pación ―el énfasis de Moltmann en la experiencia y la 
razón, lo que lleva a una dilución de la enseñanza bíbli-
ca‖. También considera que ―su idea de un Dios su-
friendo cuestiona la doctrina bíblica de la inmutabilidad 
y omnipotencia de Dios‖, y advierte de que ―algunos de 
los escritos de Moltmann demuestran además una in-
clinación hacia el universalismo, la creencia de que to-
das las personas se salvarán en última instancia‖.  

―Esta idea, reflejada claramente en su teología, está en 
contradicción con la doctrina bíblica de que la salvación 
pasa exclusivamente por la fe en Jesucristo‖, remarca. 

A pesar de los aspectos más controvertidos de su teo-
logía, son muchos los académicos evangélicos actuales 
que aprecian su contribución y valoran su pensamiento 
como el de una de las últimas grandes figuras de la teo-
logía del siglo XX.  

Notas: 

1) Armin Sierzyn: 2000 Jahre Kirchengeschichte, Witten 
2015, 3ª ed., p.854 

2) Jürgen Moltmann: Der gekreuzigte Gott, Chr. Kaiser, 
1976, p. 173 
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3) Erfahrungen theologischen Denkens: Wege und 
Formen christlicher Theologie Gütersloh: Chr. Kaiser; 
Gütersloher Verlagshaus, 1999. p.27 

(protestantedigital.com) 06/06/2024 

56. Jürgen Moltmann: esperando al Dios 
crucificado y resucitado: José Moreno 
Berrocal 

Moltmann abogó por una actitud que no desprecie lo 
temporal. La verdadera esperanza cristiana no puede 
sino conducir a un involucramiento cristiano en este 
mundo 

El pasado 3 de junio fallecía uno de los grandes teólo-
gos protestantes de nuestros días, el alemán Jürgen 
Moltmann. Había nacido en 1926 en Hamburgo. Su fa-
milia no era nada religiosa. Participó en la Segunda 
Guerra Mundial en la que estuvo a punto de morir al ser 
bombardeada la posición de defensa antiaérea que 
ocupaba en su ciudad natal.  

Un amigo, justo a su lado, murió en el acto, y este he-
cho dejo huella en su vida en forma de pregunta: ¿Por 
qué ha muerto él y no yo? En 1945, fue capturado por 
las tropas británicas e internado en un campo de prisio-
neros en Bélgica. 

Las fotos que le muestran allí de las atrocidades come-
tidas en los campos de Bergen-Belsen y Auschwitz le 
afectaron moral y físicamente hasta el punto de enfer-
mar de gravedad.  

Pero es allí también donde recibe sus primeras influen-
cias cristianas por medio de un grupo de estudio bíbli-
co, y de las Escrituras que le ofrece un capellán del 
ejército americano, que le proporcionó un Nuevo Tes-
tamento y el libro de los Salmos.  

En una entrevista a Moltmann que le hizo la revista 
Christianity Today y que publicó la revista Aletheia en 
1993, nuestro autor declara que: ―Yo no hallé a Cristo, 
Cristo me halló a mí‖. Profundiza en su fe cristiana 
mientras permaneció como prisionero de guerra en Es-
cocia y en Inglaterra.  

Posteriormente, estudió teología en Gotinga con discí-
pulos de Karl Barth. Fue profesor de Teología en Tu-
binga desde 1967 hasta su jubilación en 1994. Has sido 
un autor muy prolífico con numerosas obras entre las 
que destaca su Teología de la Esperanza y El Dios cru-
cificado. Para Richard Bauckham no es solo ―uno de los 
teólogos contemporáneos más influyentes sino uno de 
los más emocionantes y estimulantes para leer‖. 

La obra de Jürgen Moltmann representa un enorme in-
tento de superación de la teología liberal alemana del 

siglo XIX. En este sentido, retoma la ta-
rea emprendida ya por Karl Barth de de-
construcción del liberalismo teológico, 

dando incluso un paso más en esa di-
rección, al centrarse mucho más en el contenido de la 
fe, camino que ya había emprendido el teólogo de Basi-
lea.  

Así, nuestro Pedro Laín Entralgo comenta que su obra 
representa ―el más valioso de los esfuerzos del pensa-
miento protestante por armonizar una triple fidelidad, a 
Cristo, a Lutero y al mundo actual‖. Moltmann no llega a 
abrazar una posición nítidamente evangélica con respe-
to a la naturaleza de las Escrituras como Palabra infali-
ble de Dios.  

Aquí es heredero de Barth y Von Rad, entre otros. Pero 
Moltmann si ha sido capaz de mostrar que las grandes 
doctrinas históricas de la fe cristiana como son, la en-
carnación, la cruz, la resurrección y la esperanza del 
retorno de Cristo, tienen una enorme pertinencia para 
nuestro mundo actual. 

En esta breve reseña no se puede entrar en muchos de 
los aspectos fascinantes de la teología de Moltmann. 
Pero, por los menos, hay dos áreas de su pensamiento 
que me gustaría destacar. Por un lado su enfoque es-
catológico, y  por otro, su cristología.  

En la estela marcada por el teólogo judío Martin Buber, 
que veía el concepto de promesa como troncal para 
comprender la teología del Antiguo Testamento, Molt-
mann construye su teología desde el fundamento de la 
esperanza. Así su primera obra, de 1964, y que le cata-
pultó a la fama teológica, se titula, sencillamente, Teo-
logía de la Esperanza.   

La esperanza cristiana hunde sus raíces en el Dios fiel 
que no puede mentir. La esperanza cristiana se susten-
ta en el Cristo resucitado para nuestra justificación 
(Romanos 4.25). Como por otro lado enseña Pedro en 
su primera carta: ―Bendito el Dios y Padre de nuestro 
Señor Jesucristo, que según su grande misericordia 
nos hizo renacer para una esperanza viva, por la resu-
rrección de Jesucristo de los muertos‖ (1ª Pedro 1.3).  

Y la esperanza se concreta en la expectativa de la se-
gunda venida de Cristo, la parusía, al fin de los tiempos. 
Pero para Moltmann la escatología no es especulación, 
lo cual ya también señalaba entre nosotros José Grau.  

Moltmann afirmó que: ―no entiendo el apocalipticismo, 
la teología de Armagedón, de Hal Lindsay y otros. No 
veo esto en la Escritura. En la Escritura yo veo que el 
Cristo crucificado y resucitado es el Señor. Veo que el 
futuro de la nueva creación-el renacimiento de la vida- 
ha comenzado ya con Cristo en el Espíritu. Por consi-
guiente no soy apocalipticista del tipo que especula so-
bre el fin del mundo‖.  

Para Moltmann la esperanza no es, pues, conjetura. Es 
más, no es nada pasiva sino enormemente dinámica, 
precisamente por lo que espera, la consumación del 
Reino de Dios. El teólogo alemán escribió: ―Mientras la 
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esperanza no influya sobre el pensar y el obrar del 
hombre, transformándolos, permanece como invertida y 
sin eficacia‖.  

Moltmann aboga, así, por una actitud que no desprecie 
lo temporal. La verdadera esperanza cristiana no puede 
sino conducir a un involucramiento cristiano en este 
mundo, en el aquí y ahora, en lo histórico y cotidiano 
como el escenario de la obra de Dios. Como decía Paul 
Ricour: ―toda la historia es al final historia sacra‖.  

Y es que no hay nada ajeno a la fe cristiana, parafra-
seando al teólogo y primer ministro de los Países Bajos, 
Abraham Kuyper. La esperanza es, pues, llevar una vi-
da contemplada como misión que se realiza por medio 
de la vocación a la que cada uno es convocado.  

Aquí se pueden rastrear con suma brillantez las huellas 
de Lutero y de la Reforma en el pensamiento del teólo-
go alemán. Pedro Laín Entralgo entiende que la teolo-
gía de la esperanza de Moltmann implica necesaria-
mente ―vivir y practicar vocacionalmente la profesión de 
médico, pintor, empresario o jornalero… contribuyendo 
a la tarea de enriquecer a la sociedad la sociedad en 
que se vive‖.  

Pero es, sin duda alguna, la cristología el tema más 
candente de la teología de Jürgen Moltmann. El título 
de su obra más famosa lo dice todo: El Dios crucificado. 
Estamos, de hecho, ante el mismo corazón de la fe cris-
tiana, pues como decía Lutero Crux probat omnia es 
decir, la cruz es la prueba de todo. Me propuse no sa-
ber cosa alguna entre vosotros que a Jesucristo y a es-
te crucificado, afirmó Pablo como resumen del mensaje 
que había llevado a Corinto (1ª Corintios 2.2).  

No es este el lugar para entrar en los aspectos contro-
versiales detrás de la teología que Moltmann desarrolla 
en esta obra, entre ellos su relación con la Teología de 
la liberación latinoamericana, señalada entre nosotros 
por Samuel Escobar, o su posición sobre la impasibili-
dad divina.  

Pero si es importante resaltar que, como ha hecho uno 
de los estudiosos evangélicos más importantes de su 
obra, el teólogo también recientemente fallecido Donald 
MacLeod: ―Moltmann ha resaltado claramente la natura-
leza paradójica del hecho de que Dios fuera crucificado; 
insistió en que no es algo que podamos tomar con cal-
ma, y llamó la atención sobre algunas de sus implica-
ciones revolucionarias para nuestra teología, nuestra 
práctica cristiana individual y el carácter distintivo de 
nuestra eclesiología‖.  

Así lo expresa el mismo Moltmann: ―La cruz de Cristo 
es el centro de la cristología y de la teología cristiana. 
En la cruz de Cristo se revela quién es el verdadero 

Dios; en la cruz de Cristo se revela quién 
es el hombre real. En el crucificado es 
reconocido, al mismo tiempo, el Dios del 

hombre y el hombre de Dios. La teolo-
gía cristiana es, en su núcleo, una teología de la cruz; 
por ello, toda teología debe examinarse acerca de có-
mo responde al grito de Jesús moribundo 'Dios mío 
¿por qué me has desamparado?'...El Cristo crucificado, 
que redime con su muerte, que llama por su Espíritu a 
los hombres en su seguimiento, es lo único decisivo en 
el cristianismo. En él, Dios se identifica con el hombre 
culpable y doliente. En Él encuentran los hombre su 
identidad liberadora, tal como Dios la quiere‖.  

El desacuerdo con algunas de sus conclusiones, no 
puede hacernos, pues perder de vista el reto que su 
posicionamiento sobre la centralidad de la cruz tiene 
para la fe cristiana, tanto en su anuncio como en su vi-
vencia. 

La obra de Moltmann es, como el mismo subrayó, una 
invitación a profundizar sobre la fe cristiana. Y es que 
como afirmó Richard Bauckham ―su propósito al escribir 
su teología era la de involucrar a sus lectores en un diá-
logo crítico con su trabajo… su contribución ha sido 
masiva, pero no se impone a sí misma sobre el lector. 
Más bien invita al lector a un compañerismo en un viaje 
teológico‖.  

Moltmann nos llama, pues, sobre la base de la muerte y 
la resurrección de Cristo, a una ―existencia relevante 
cristiana‖ y a ―esperar de los cielos a su Hijo, al cual re-
sucitó de los muertos, a Jesús, quien nos libra de la ira 
venidera‖ (1ª Tesalonicenses 1.10). 

(protestantedigital.com) 06/06/2024 

57. Jürgen Moltmann: esperanza, cristología 
y espíritu: Leopoldo Cervantes-Ortiz 

Surgido de las cenizas de la Segunda Guerra Mun-
dial que vivió muy joven desde adentro, el pensa-
miento moltmanniano se fue depurando hasta al-
canzar niveles indiscutibles de calidad, creatividad 
y pertinencia. 

…la gracia de Dios es visible en la resurrección de Cris-
to; y concluye que su resurrección es el comienzo de la 
nueva creación del mundo. Se sigue de ahí la imperiosa 
necesidad de hablar de naturaleza y de gracia, y de la 
relación entre ambas, con la mirada puesta en la gloria, 
que consuma la naturaleza y la gracia y que, por consi-
guiente, configura ya aquí la relación entre naturaleza y 
gracia. Se sigue además que no se puede considerar 
como “fundamento intrínseco” de la creación la alianza 
histórica de Dios, sino el venidero Reino de la gloria, 
prometido y garantizado mediante la alianza histórica. 
(1) 

J. M. 

Mucho puede decirse acerca del pensamiento del teó-
logo reformado alemán Jürgen Moltmann (1926-2024), 
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quien con su desaparición física deja una estela de re-
flexión honda, provocadora y pertinente en práctica-
mente todos los temas que abordó.  

Desde Teología de la esperanza (1964), que lo catapul-
tó a la fama y lo comenzó a colocar a la vanguardia de 
la teología protestante (y más allá), su obra fue toman-
do cauces cada vez más intensos y en diálogo profundo 
con la realidad social y secular, a la que nunca dejó de 
dirigirse.  

Si en ese libro seminal dialogó con el pensamiento de 
Ernst Bloch, cuyo concepto de esperanza trabajó desde 
el punto de vista escatológico, fue de los primeros en 
hablar de la libertad como tema crucial.  

En opinión de Xabier Pikaza ese trabajo fue una ―teolo-
gía completa‖ que se planteó ir más allá de otros nota-
bles esfuerzos anteriores: ―… ha querido superar la 
‗subjetividad trascendental‘ de Bultmann (centrado en el 
sujeto humano) y la ‗objetividad trascendental‘ de Barth 
(centrado en el Dios que se revela), para desarrollar un 
tipo de teología mesiánica centrada en la promesa de 
Dios (siempre futuro) y en la creatividad de los hom-
bres, llamados a responder de un modo social (comuni-
tario), para crear de esa manera el Reino‖. (2) 

Surgido de las cenizas de la Segunda Guerra Mundial 
que vivió muy joven desde adentro, el pensamiento 
moltmanniano se fue depurando hasta alcanzar niveles 
indiscutibles de calidad, creatividad y pertinencia. Lue-
go de su obra inicial, no dejó el hilo suelto y su nombre 
se asoció con todo lo que tuviera que ver con la espe-
ranza y los atisbos de futuro en la fe cristiana.  

Prácticamente, el título de cada libro suyo da de qué 
hablar ampliamente para seguir el rumbo de su teolo-
gía. Esperanza y planificación del futuro (1971), Con-
versión al futuro (1974), El experimento esperanza 
(1977) y El futuro de la creación (1979), La justicia crea 
futuro (1992) continúan las intuiciones del primer libro.  

En El experimento esperanza escribió: ―La esperanza 
es un experimento con Dios, consigo mismo, con la his-
toria. Partiendo de las experiencias de la vida, se al-
canza con cierta madurez la sabiduría. […] Quien em-
pieza a andar con el corazón lleno de esperanza, se 
aventura a vivir nuevas experiencias. Con los ojos hen-
chidos de curiosidad mira el atractivo horizonte del futu-
ro. La esperanza no le garantiza que las experiencias 
que haga hayan de ser todas de su entero agrado. Vivir 
de la esperanza entraña riesgo, induce al peligro y a la 
prueba, a la decepción y a la sorpresa‖. (3) 

Experiencias de Dios (1983), Trinidad y Reino de Dios 
(1986); Dios en la creación (1987); El camino de Jesu-
cristo(1993); Cristo para nosotros hoy (1997); El Espíri-

tu de la vida. Una pneumatología integral 
(1998); y El Espíritu Santo y la teología 
de la vida (2000) articulan una sólida 

teología trinitaria actualizada para los 
tiempos nuevos. La iglesia, fuerza del Espíritu es 
de1989. La venida de Dios. Escatología cristiana (2004) 
es un nuevo acercamiento a los grandes temas finales 
mediante una soberbia recapitulación en clave liberado-
ra y progresista, consiguiendo con ello que el interés 
sobre esos temas tomase un nuevo cariz. 

El hombre: antropología cristiana en los conflictos del 
presente (1976) y La dignidad humana (1983) apuntan 
hacia una sana comprensión de la realidad del ser hu-
mano; Un nuevo estilo de vida: sobre la libertad, la ale-
gría y el juego (1980) es una inmersión en un tema en 
el cual Moltmann se adelantó a las visiones de lo lúdico 
que más arde aparecerían en Hugo Rahner y en Ru-
bem Alves; sobre la teología política hizo grandes apor-
taciones que se pueden leer en Teología política. Ética 
política (1987); Diaconía en el horizonte del Reino de 
Dios. Hacia el diaconado de todos los creyentes (1987) 
es un auténtico manual teórico y práctico sobre el tema; 
¿Qué es teología hoy? (1992) introduce de manera fas-
cinante a la práctica de la disciplina. Con Leonardo Boff 
escribió ¿Hay esperanza para la creación amenazada? 
(2014) para seguir la vertiente de la teología ecológica. 

―El cristianismo como religión de libertad‖ (1967) es uno 
de los acercamientos pioneros a lo que más tarde desa-
rrollarían con amplitud las teologías latinoamericanas 
de liberación con las que después dialogaría polémica-
mente. Desde allí es posible advertir los eventuales al-
cances de un pensamiento siempre dispuesto a encon-
trar en los postulados cristianos nuevos caminos de 
desarrollo para la humanización y la liberación en me-
dio de los conflictos propios de su época. Así lo mues-
tran las siguientes palabras introductorias: 

…la libertad política de fe deriva únicamente de la liber-
tad en la que esta misma fe consiste. Pero tal libertad 
para la religión y para la fe únicamente pueden ser fun-
damentadas y exigidas si la religión de la libertad y la 
libertad en la que la fe consiste responden por la liber-
tad del hombre en general y anuncian el “mundo libre” 
del Espíritu.  

Las iglesias cristianas y la fe cristiana únicamente tie-
nen derecho a exigir libertades para sí si se presentan 
como posibilidades reales de obtener libertad para to-
dos y cada uno de los hombres, y, además, para toda 
criatura oprimida. Haciéndose responsables de la liber-
tad universal, y sólo así, es como los cristianos pueden 
hacer valer sus derechos a la libertad.  

El privilegio es la perversión de la libertad porque la li-
bertad es una e indivisible. Nunca se tiene libertad a 
costa de la falta de libertad de los otros sino siempre, y 
únicamente, en lucha por un mundo libre y, por tanto, 
en favor de los demás. (4) 

De hecho, su relación con América Latina fue bastante 
estrecha en algunos momentos y en otros de bastante 
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controversia. Rubem Alves se ocupó de él, de una ma-
nera muy crítica en su tesis doctoral de 1968, aunque 
después hicieron una gran amistad. En la ―Carta abierta 
a José Míguez Bonino‖ (1975) criticó duramente algu-
nos aspectos de la teología latinoamericana, especial-
mente el hecho de que ésta no utilizara la enorme ri-
queza cultural del continente a fin de ser una voz ver-
daderamente nueva que se alejara de sus raíces euro-
peas: 

Junto con Ud., Rubem Alves, Juan L. Segundo, Gusta-
vo Gutiérrez y Hugo Assmann han dicho, claro como el 
cristal, qué es lo que encuentran insatisfactorio en no-
sotros y qué es lo que en nuestra teología les resulta 
irrelevante para su situación y, por lo tanto, para la 
nuestra propia. Desearía comenzar por clarificar lo que 
encuentro insatisfactorio en la posición de Uds. y qué 
es lo que efectivamente esperamos de ustedes. […] 

1. La “teología de la liberación” quiere ser una teología 
autóctona que se despoja de la tradición europea y de 
la teología noratlántica a fin de dar su total atención a 
las peculiares experiencias y tareas de América Latina. 
[…] 

El lector está expectante; desearía descubrir a América 
Latina en este libro. En este sentido el lector queda de-
fraudado, no obstante ser el libro tan magnífico. […] 
Gutiérrez ha escrito una invalorable contribución a la 
teología europea. Pero ¿dónde está América Latina en 
todo esto? […] (5) 

El Dios crucificado (1972; 1975 en español) fue un hito 
central en esta relación, pues allí se conjuntaron lo me-
jor de la teología de la cruz de Lutero y los firmes seña-
lamientos de la teología latinoamericana; las citas de 
Jon Sobrino en Cristología desde América Latina. Es-
bozo a partir del seguimiento del Jesús histórico (1977) 
evidencian la ida y vuelta de un diálogo sumamente en-
riquecedor. Las palabras de Moltmann en ese libro son 
estremecedoras: 

La cruz ni se ama ni se puede amar. Y, sin embargo, 
sólo el Crucificado es el que realiza aquella libertad que 
cambia al mundo, porque ya no teme la muerte. El Cru-
cificado fue para su tiempo escándalo y necedad. Tam-
bién hoy resulta desfasado ponerlo en el centro de la fe 
cristiana y de la teología.  

Con todo, únicamente el recuerdo anticuado de él es el 
que libera a los hombres del poder de los hechos pre-
sentes y de las leyes y coacciones de la historia, 
abriéndolos para un futuro que no vuelve a oscurecer-
se.  

Hoy lo que interesa es que la iglesia y la teología vuel-
van a concentrarse en el Cristo crucificado, para de-

mostrar al mundo su libertad, si es que 
quieren ser lo que dicen de sí mismas, 

es decir, la iglesia de Cristo y teología 
cristiana. (6) 

Sobrino, Ignacio Ellacuría, Leonardo Boff y otros auto-
res/as como Bárbara Andrade evolucionarían hacia la 
necesidad de hablar de los demás ―crucificados en la 
historia‖ y de desclavarlos como parte del proceso de 
liberación humana en Jesucristo. El lenguaje de la libe-
ración fue publicado en 1974. 

Sus viajes a México (Encuentro de Teologías en la Co-
munidad Teológica), Argentina (de las Conferencias 
Carnahan surgió el volumen Temas para una teología 
de la esperanza, 1978), Nicaragua, Brasil (la última vez 
en la Facultad Unida, de Vitória) y Cuba fueron grandes 
hitos del diálogo directo con un contexto profundamente 
interesado en su producción. Es muy conocida la histo-
ria de cómo la sangre de uno de los jesuitas asesinados 
en El Salvador en 1989 empapó completamente un 
ejemplar de El Dios crucificado.  

Asimismo, Moltmann fue mentor de algunos teólogos/as 
protestantes como el puertorriqueño Luis Rivera Pagán, 
el cubano Reinerio Arce y la argentina-estadounidense 
Nancy Bedford. Su aparición en el Consejo Mundial de 
Iglesias para presentar su último libro, Hope in these 
troubled times (2019) fue todo un acontecimiento. (7) 
Los artículos recogidos en Concilium y en Selecciones 
de Teología siguen siendo referencias ineludibles. 

Mención aparte merecen los libros que escribió con su 
esposa Elisabeth Wendel: Humanity in God (1983), Ha-
blar de Dios como mujer y como hombre (1994) y Pa-
sión por Dios: teología a dos voces (2007). Son tres 
diálogos impresionantes en los que se despliega, como 
subraya el título del tercero, la pasión por Dios que am-
bos compartieron y que se expresa en estos volúmenes 
de manera íntima y pública, al mismo tiempo.  

En el segundo, su interacción manifiesta el grado de 
profundización que alcanzaron como interlocutores di-
rectos y constantes de los temas que les interesaron, 
con Elisabeth agregando su percepción desde la teolo-
gía feminista.  

El trasfondo biográfico es llamativo: ―Jürgen había cre-
cido en una culta familia secular y había llegado a la fe 
después de haber escapado por muy poco de la muerte 
cuando era un soldado de diecisiete años en Hamburgo 
y tras haber sufrido la desesperanza propia de un pri-
sionero de guerra.  

Elisabeth, que había crecido en una familia cristiana y 
se había formado mediante los estudios bíblicos ‗clan-
destinos‘ de la Iglesia Confesante, había comenzado 
sus estudios teológicos en 1945 en Berlín. En Göttingen 
ambos realizaron la tesis dirigidos por el mismo Doktor-
vater, Otto Weber, y empezaron toda una vida de inten-
so diálogo teológico‖. (8)  Ella falleció en 2016. 
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Un episodio interesante y ejemplar de la vida y obra de 
Moltmann fue la ocasión en que acompañó a Kelly Gis-
sendaner, una mujer estadounidense convicta que or-
denó la muerte de su esposo y que, luego de estudiar 
teología en la cárcel escribió un diario que el teólogo 
alemán recibió, causándole una gran impresión.  

Al graduarse ella, recibió la invitación y se encontraron 
en la prisión de Atlanta, lo que produjo una enorme ex-
pectación. Su obra teológica alimentó mucho de lo que 
esta mujer, que finalmente fue ajusticiada, desarrolló 
como parte de su recuperación espiritual. (9) 

Ha sido precisamente Míguez Bonino quien mejor es-
bozó, al menos desde el ámbito protestante latinoame-
ricano, las implicaciones de la obra teológica de Molt-
mann con un enfoque bien definido. En un ensayo pu-
blicado en Estados Unidos hizo la siguiente valoración 
del diálogo con la teología latinoamericana a propósito 
de El Dios crucificado, uno de los ejemplos que consi-
dera como parte de ese diálogo: 

En esta relación de amor y odio entre la Teología de la 
Liberación europea y latinoamericana, pocas personas 
han desempeñado un papel tan importante como Jur-
gen Moltrnann. Explorar esa relación durante los últi-
mos veinticinco años es escribir un capítulo significativo 
en la historia de este movimiento y, tal vez, descubrir 
algo de sus fortalezas y deficiencias. […] 

De hecho, Cristología desde América Latina de Sobrino 
es un largo diálogo con Moltmann. Esto, nuevamente, 
apunta a la particular “sesgo” de la interpretación lati-
noamericana. Sin duda, el argumento de Moltmann -
tanto en este libro como en el anterior- plantea una se-
rie de cuestiones filosóficas y teológicas complejas, que 
han sido ampliamente (y a veces acaloradas) debatidas 
en la teología europea.  

En América Latina, la cuestión crucial tenía que ver con 
la propuesta de Moltmann de una “teodicea” que no es 
una teodicea de la “racionalidad” sino de la “participa-
ción”, una invitación al discipulado, un espacio creado 
para una praxis de amor dentro de los sufrimientos de 
la humanidad.  

En una línea algo similar, intenté releer El Dios crucifi-
cado como una invitación a una praxis, al mismo tiempo 
que solicitaba una consideración más específica y ana-
lítica de la realidad estructural de los “círculos viciosos 
de la muerte” lo que profundizaría y criticaría los co-
mentarios iniciales, y en mi opinión insuficientes, del úl-
timo capítulo del libro. (10) 

Queda mucho por señalar sobre la enorme impronta de 
este teólogo, quien junto con sus colegas Wolfhart 
Pannenberg y Dorothee Sölle, entre otros/as, abarcaron 

buena parte de la segunda mitad del si-
glo XX y principios del XXI, y afrontaron 
muchos de los grandes temas del pen-

samiento cristiano. Su obra, dinámica, 
abierta y sumamente estimulante, es parte de un lega-
do que la iglesia de hoy debe retomar y desarrollar en 
la fe y en la práctica. 

Notas: 

1) J. Moltmann, Dios en la creación. Doctrina ecológica 
de la creación. Salamanca, Ediciones Sígueme, 1987 
(Verdad e imagen, 102), p. 21. 

2) X. Pikaza, ―Jürgen Moltmann‖, en Diccionario de 
pensadores cristianos. Estella, Verbo Divino, 2012, p 
634. 

3) J. Moltmann, El experimento esperanza. Introduccio-
nes. Salamanca, Ediciones Sígueme, 1977 (Verdad e 
imagen, 44), p. 11. Énfasis original. 

4) J. Moltmann, ―El cristianismo como religión de liber-
tad‖, en Convivium. Revista de Filosofía, núm. 26, 1968, 
p. 39. 

5) J. Moltmann, ―Carta abierta a José Míguez Bonino‖, 
en Cuadernos de Teología, ISEDET, vol. 4, núm. 3, 
1975, pp. 188, 191. 

6) J. Moltmann, El Dios crucificado. La cruz de Cristo 
como base y crítica de toda teología cristiana. Sala-
manca, Ediciones Sígueme, 1975 (Verdad e imagen, 
41), p. 11. Cf. Ídem, ―El Dios crucificado‖, en Seleccio-
nes de Teología, núm. 45, 1973. 

7) Véase el video de la presentación aquí. Para descar-
gar aquí. 

8) M. Douglas Meeks, J. Moltmann y E. Moltmann-
Wendel, Pasión por Dios. Teología a dos voces. San-
tander, Sal Terrae, 2007 (Presencia teológica, 153), pp. 
9-10. 

9) Cf. Mark Oppenheimer, ―Una mujer condenada a 
muerte encuentra puntos en común con teólogos‖, en 
ALC Noticias, 27 de febrero de 2015.Versión de L. Cer-
vantes-O. 

10) J. Míguez Bonino, ―Reading Jürgen Moltmann from 
Latin America‖, en The Asbury Theological Journal, vol. 
55, núm. 1, 2000, p. 109. Versión de L. Cervantes-O. 
Énfasis agregado. 

(protestantedigital.com) 07/06/2024 

58. Nos salvaremos en base al principio-
esperanza: Leonardo Boff 

La gran inundación que está asolando Río Grande del 
Sur es una de las señales más inequívocas, dada por la 
Madre Tierra, de los efectos extremadamente dañinos 
del cambio climático. Ya estamos dentro de ese cam-
bio.  
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Es inútil que los negacionistas se nieguen aceptar ese 
dato. Los hechos hablan por sí solos. Dentro de poco 
llegará a la vida de todos, ricos y pobres, como llegó a 
todos en la mayoría de las ciudades ribereñas de ese 
estado.  

Ha habido una sorprendente aceleración del proceso de 
calentamiento global y no se ha cumplido lo que se de-
cidió en el Acuerdo de París de 2015, en el que se pre-
veía una reducción drástica de los gases de efecto in-
vernadero para no aumentar la temperatura más  de 
1,5ºC hasta 2030.  

No se hizo casi nada: en 2022 fueron lanzadas a la at-
mófera 37.500 millones de toneladas de CO² y en 2023 
40.800 millones de toneladas. Todo ha sido excesivo. 
Por esta razón algunos climatólogos sostienen que lle-
gará antes de 2030 como estaba previsto, el calenta-
miento se ha anticipado. Hacia 2026-2028 el clima de la 
Tierra se estabilizaría en torno a los 38-40ºC y en algu-
nos lugares valores todavía más elevados. 

Nuestro cuerpo tiene una temperatura de 36,5ºC. Ima-
ginen si la temperatura ambiente se mantiene por la 
noche a 38ºC. Muchas personas, entre ellas los mayo-
res y los niños, no lo aguantarán y podrían hasta morir. 
Y para todos será una gran agonía. Sin mencionar la 
pérdida de la biodiversidad y de las cosechas de ali-
mentos, necesarios para la supervivencia.  

Quien ha visto claro este estado de la Tierra fue un re-
presentante de los pueblos originarios, que se sienten 
Tierra y parte de la naturaleza, un lider yanomami Dário 
Kopenawa: ―La Tierra es nuestra madre y está sufrien-
do desde hace mucho tiempo.  

Como un ser humano que siente dolor, ella siente 
cuando invasores, el agronegocio, las compañías mine-
ras y petroleras derriban miles de árboles y cavan pro-
fundo en el suelo, en el mar. Ella está pidiendo ayuda y 
dando avisos para que los no indígenas dejen de arran-
car la piel de la Tierra‖. 

Como continuamos arrancando la piel de la Tierra y 
agravando el cambio climático, el potencial de esperan-
za ha llegado al límite. Los científicos dejan claro que la 
ciencia y la técnica no podrán revertir esta situación, 
solo advertir la llegada de eventos extremos y mitigar 
sus consecuencias desastrosas.  

Hemos llegado a la situación global que tenemos sim-
plemente porque gran parte de la población no conoce 
la real situación de la Tierra y la mayoría de los jefes de 
Estado y CEOs de las grandes empresas prefieren con-
tinuar con la lógica de la producción ilimitada, arranca-
da de la naturaleza, y del consumo sin límites, a oír las 
advertencias de las ciencias de la Tierra y de la vida. 

No hemos hecho los deberes. Ahora ha 
llegado la factura amarga.  

Lo que ha ocurrido en el sur de Brasil 
es solo el principio. Los desastres ecológicos van a re-
petirse con más frecuencia y de forma cada vez más 
grave en todas partes del planeta. 

¿Adónde vamos a buscar energías para todavía creer y 
esperar? Como sabiamente se ha dicho: ―cuando ya no 
hay razón para creer, comienza la fe; cuando ya no hay 
razón para esperar, comienza la esperanza‖.  

Como dijo con acierto el autor de la epístola a los He-
breos (en los años 80): ―La fe es el fundamento de lo 
que se espera y la convicción de las realidades que no 
se ven‖ (11,1). La fe ve lo que no se ve con los simples 
ojos carnales.  

La fe ve con los ojos del espíritu, que es nuestra pro-
fundidad, la posibilidad de un mundo que está por venir, 
pero que seminalmente, aunque todavía invisible, está 
entre nosotros. Por eso la fe se abre a la esperanza 
que es ir siempre más allá de lo dado y verificado. La fe 
y la esperanza fundan el mundo de las utopías que for-
cejan por realizarse históricamente. 

Aquí entra el principio-esperanza. El filósofo alemán 
Ernst Bloch acuñó la expresión principio-esperanza. Es 
un motor interior que siempre está funcionando y ali-
mentando el imaginario y el inagotable potencial de la 
existencia humana y de la historia.  

El Papa Francisco en la Fratelli tutti afirma: ―la esperan-
za nos habla de una realidad enraizada en lo profundo 
del ser humano, independientemente de las circunstan-
cias concretas y de los condicionamientos históricos en 
que vive‖ (n. 55). Asumir este principio-esperanza hoy, 
en esta nueva fase de la Tierra, es extremadamente ur-
gente. 

El principio-esperanza es el nicho de todas las utopías. 
Permite proyectar continuamente nuevas visiones, ca-
minos nuevos todavía no recorridos y sueños viables. 
El sentido de la utopía es que siempre sigamos cami-
nando (Eduardo Galeano), superando siempre las difi-
cultades y mejorando la realidad. Como humanos so-
mos seres utópicos. El principio-esperanza nos podrá 
salvar y abrir una dirección nueva para la Tierra y sus 
hijos e hijas. 

¿Cuál es nuestra utopía mínima, viable necesaria? Ella 
implica ante todo buscar la humanización del ser hu-
mano. Él se ha deshumanizado, pues se ha transfor-
mado en el ángel exterminador de la naturaleza.  

Sólo recuperará su humanidad si empieza a vivir a par-
tir de lo que es en su naturaleza: un ser de amorización, 
de cuidado, de comunión, de cooperación, de com-
pasión, un ser ético y un ser espiritual que se respon-
sabiliza de sus acciones para que sean beneficiosas 
para todos. Por no haber dado espacio a estos valores 
y principios hemos sido empujados a la crisis actual que 
nos puede llevar al abismo.  
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Esa utopía viable y necesaria se concreta siempre, si 
aún tenemos tiempo, dentro de las contradicciones 
inevitables en todos los procesos históricos. Pero ella 
será un nuevo horizonte de esperanza que alimentará 
el camino de la humanidad hacia su futuro.  

De esta óptica nace una nueva ética. Por todos lados 
surgen fuerzas seminales que buscan y ya ensayan un 
nuevo modelo de comportamiento humano y ecológico. 
Representará aquello que Pierre Teilhard de Chardin 
desde su exilio en China en 1933 llamaba la noosfera.  

Sería aquella esfera en la que las mentes y los corazo-
nes (noos en griego) entrarían en una nueva sintonía 
fina, caracterizada por la amorización, por el cuidado, 
por la mutualidad entre todos, por la espiritualización de 
las intencionalidades colectivas. 

En medio de tanto abatimiento y melancolía por la si-
tuación grave del mundo, en eso creemos y esperamos. 

Traducción de Mª José Gavito Milano. 

(amerindiaenlared.org) 01/06/2024 

59. Arde Palestina: Tanalís Padilla* 

Cuando la madre de Hind Rajab, la niña palestina ase-
sinada por el ejército israelí en enero, se enteró que los 
estudiantes de la Universidad de Columbia habían to-
mado Hamilton Hall y lo habían renombrado Hind Hall, 
se echó a llorar.  

La pequeña de seis años había huido junto con cinco 
familiares cuando el auto en el que viajaban fue ataca-
do por un tanque israelí. Hind sobrevivió y por tres ho-
ras se mantuvo en el teléfono con la Media Luna Roja 
que enviaba personal sanitario por ella.  

Tengo tanto miedo; por favor, vengan por mí, imploraba 
la pequeña, mientras se obtenía autorización de las 
fuerzas israelíes para entrar por ella. La comunicación 
eventualmente se cortó y no fue hasta 12 días después 
que su cuerpo fue hallado junto al de sus familiares y, 
no muy lejos, el de los dos rescatistas que, ya obtenida 
la autorización, habían ido por ella. 

Ardo por dentro deseando que mi hija estuviera conmi-
go, continúa la madre de Hind. ―Espero que estas pro-
testas [estudiantiles] no terminen hasta que haya un 
cese de fuego permanente en Gaza […]. ¿Cómo es que 
otros como Hind siguen sufriendo esto?‖ Ésta es una 
pregunta que se hacen todos menos quienes tienen el 
poder para detener esta barbarie. 

Meses después, el horror sigue sin tregua. El 26 de 
mayo, dos días después de que la Corte Internacional 
de Justicia ordenó el cese de operaciones militares en 

Gaza, Israel atacó un campamento de 
refugiados en Rafah, matando a 45 per-
sonas, la mitad mujeres, niños y ancia-

nos.  

Las imágenes parecen provenir del infierno mismo. El 
lugar que Israel había designado como zona segura es-
taba ahora consumido en llamas. Los escombros ya-
cían repletos de cuerpos calcinados, niños mutilados y 
restos de bombas fabricadas en Estados Unidos. 

Cuando un reportero preguntó a John Kirby, el asesor 
de Seguridad Nacional de Biden, cómo era posible que 
este ataque no cruzara su llamada línea roja, respondió 
que no veía ninguna operación terrestre en Rafah.  

¿Cuántos cuerpos de niños calcinados tiene que ver 
para cambiar de política? Kirby respondió que esa pre-
gunta era ofensiva. Como escribiría un articulista de 
Counterpuch, Kirby no se ofendió por las cenizas hu-
manas que dejaron las bombas estadunidenses. 

Arde Palestina y, entre jóvenes al otro lado del mundo, 
arde la convicción de que no se puede proseguir con la 
cotidianidad ante tanta barbarie. Hace unas semanas, 
en una de las tantas universidades en Estados Unidos 
donde se establecieron campamentos propalestinos, 
hubo un intercambio revelador.  

Al entregar su lista de demandas a las autoridades uni-
versitarias, los estudiantes exigieron una respuesta an-
tes de que finalizara el día. ¿Por qué la prisa?, respon-
dió la vicerrectora. Incrédulo, pero respetuoso, el 
alumno respondió, No sé si está viendo las noticias, pe-
ro hoy descubrieron otra fosa repleta de cuerpos con 
los brazos atados bajo los escombros de un hospital. 
Eso fue hace 5 mil muertos. 

Los campamentos universitarios se han extendido a 
otros países del llamado mundo civilizado. En Ámster-
dam, Copenhague, Oxford, Lyon, Berlín y Dublín, uni-
versitarios exigen un fin al genocidio del pueblo pales-
tino.  

Una y otra vez sus gobiernos han respondido con fuer-
zas policiacas armadas hasta los dientes. Tal militariza-
ción ante expresiones pacíficas de los estudiantes reve-
la el pánico que sus gobiernos sienten ante una gene-
ración que se rehúsa a ser cómplice con el genocidio. 

Quienes han querido ofuscar, distraer y atacar a estos 
estudiantes han montado virulentas campañas que no 
por la ridiculez de sus argumentos son menos nocivas. 
La más común es la noción de que la solidaridad con 
Palestina es una posición de facto antisemita.  

Con histeria, los mismos congresistas republicanos que 
han defendido a grupos supremacistas que abiertamen-
te coreaban consignas contra los judíos ahora les re-
prochan a los rectores de universidades que los estu-
diantes están produciendo una situación de odio, vio-
lencia e inseguridad hacia los alumnos judíos.  

Esta situación produce escenas como la del mes pasa-
do en Dartmouth College cuando policías antimotines 
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atacaron a una profesora judía de 65 años, ex directora 
del programa de Estudios Judíos, por defender a los 
estudiantes que intentaban instalar un campamento 
propalestino. 

Las autoridades de la ONU han manifestado su preo-
cupación por la forma en que han sido tratados los es-
tudiantes que se solidarizan con Palestina.  

El Alto comisionado de Derechos Humanos expresó su 
consternación por la mano dura con que se han enfren-
tado las protestas en las universidades estadunidenses; 
asimismo la relatora especial para la defensa de los de-
rechos humanos declaró que esta represión es una ob-
via violación a los derechos estudiantiles. 

Como en tantas universidades donde hubo campamen-
tos propalestinos, al concluir el año escolar los estu-
diantes, profesores y trabajadores del Instituto Tecnoló-
gico de Massachusetts (MIT) organizaron una gradua-
ción alternativa, La Graduación del Pueblo, se llamó.  

En la ceremonia, Austin Cole, el estudiante selecciona-
do para dar un discurso, declaró: ―Esto no empezó el 7 
de octubre y no estamos aquí sólo porque hay 40 mil 
cadáveres palestinos. […] Si no seguimos construyendo 
nuestra resistencia, nuestro sentido de humanidad se 
queda hueco. […] El sionismo ejerce sus más brutales 
crímenes contra los palestinos en Gaza, pero el sionis-
mo es nuestro enemigo también aquí.  

Hemos visto cómo el imperialismo, la represión carcela-
ria y el fascismo empresarial, han tratado de eliminar la 
resistencia de nuestra generación y tenemos que resis-
tir. […] Si no resistimos deshonramos a los niños que 
han muerto, deshonramos a los mártires, deshonramos 
a nuestros ancestros y nos deshonramos a nosotros 
mismos‖. 

Arde Palestina y, con ella, en el seno del imperio, arde 
la voluntad de seguir resistiendo. 

* Profesora-investigadora del Instituto Tecnológico de 
Massachusetts. Autora del libro Lecciones inesperadas 
de la revolución. Una historia de las normales rurales 
(La Cigarra, 2023). 

(jornada.com.mx) 06/06/2024 

60. Declaración de la Asociación de Teólo-
gos y Teólogas Juan XXIII en defensa del 
alto el fuego, la liberación de los rehe-
nes y la apuesta por la paz en Gaza: 
Juan José Tamayo 

Convertirán sus espadas en arados y sus lanzas en po-
daderas. No alzará la espada nación contra nación, ni 

se prepararán más para la guerra (Is 
2,4). 

“Bienaventurados los que trabajan por 
la paz, porque serán reconocidos como hijos de Dios” 
(Mt 5,9) 

El mundo entero está dolido e indignado por el genoci-
dio que el ejército israelí está llevando a cabo en Gaza 
bajo el pretexto de eliminar a Hamas. Israel bombardea 
viviendas, escuelas, hospitales, mezquitas, iglesias, 
mercados, centros comerciales… Deja sin agua, sin 
alimentos, sin medicinas, sin energía eléctrica a más de 
dos millones de habitantes.  

Lo más sangrante y doloroso es el asesinato de más de 
36.600 personas civiles, de las cuales alrededor de 
9.000 son mujeres y 15.000 niñas y niños, destrozados, 
asesinados; muchos ametrallados mientras buscaban 
comida y otros quemados vivos en sus tiendas de cam-
paña. 

Resulta indignante la indiferencia y el silencio de mu-
chos países de la Unión Europea y de muchos cristia-
nos del mundo ante esta masacre. Creemos que consti-
tuye un signo de la decadencia de los valores de la so-
lidaridad y de la compasión en la humanidad.  

Denunciamos el genocidio del ejército israelí y más en 
concreto a su dirigente Benjamin Netanyahu. No pode-
mos callar ante este horroroso crimen. Sentimos que en 
Israel se oyen hoy las palabras del profeta Jeremías a 
su dirigente Joaquín: ―Tus ojos y tu corazón solo están 
para tu propia ganancia, para derramar sangre inocente 
y para practicar la opresión y la violencia‖ (Jer 22,17).  

Denunciamos, asimismo, el desprecio que el Estado de 
Israel manifiesta por las Resoluciones de Naciones 
Unidas para detener el genocidio, lograr una Paz con 
justicia, así como la descarada negativa a cumplir las 
órdenes de la Corte Penal Internacional.  

Un país que no respeta los derechos humanos y el de-
recho internacional no puede llamarse democrático, al 
contrario, es un incitador al predominio de la ley del 
más fuerte y de la violencia. 

Nos solidarizamos, en primer lugar, con las víctimas is-
raelíes del atentado de Hamás el pasado mes de octu-
bre y muy particularmente con las víctimas palestinas 
de Gaza y Cisjordania.  

Lo que ha venido sucediendo en Palestina es hoy la 
brújula moral del mundo. Sentimos que Jesús de Naza-
ret está de nuevo en la cruz con miles de palestinos 
crucificados.  

Él predicó el amor a todos sin discriminación, la compa-
sión y el perdón, y rechazó el odio, la venganza y la vio-
lencia. La Iglesia cristiana de Tierra Santa es hoy testi-
go de Jesús muerto y resucitado en busca de la paz 
que nace de la justicia y del diálogo frente a los podero-
sos Herodes de Israel y de Occidente.  
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Nos solidarizamos con esta Iglesia que, en medio de 
este conflicto, está llamada a ser, como su maestro 
muerto y resucitado, testimonio de justicia e instrumen-
to de diálogo.  

Nos unimos en oración con la esperanza de que la Tie-
rra que vio nacer, vivir, predicar, y morir a Jesús pueda 
irradiar Paz a toda la humanidad. La Iglesia de Jerusa-
lén y de toda Palestina es la Iglesia Madre de la que 
surgieron las iglesias cristianas extendidas por el mun-
do entero.  

Ningún hijo se olvida de su madre. Por eso con esta 
declaración queremos expresar nuestra sintonía con el 
papa Francisco, que nos pide oraciones por la paz. 

Esta llamada Tierra Santa por cristianos, musulmanes y 
judíos fue testigo de aquellas palabras de Jesús: ―Id por 
todo el mundo y anunciad la Buena Noticia a toda la 
creación‖ (Mc 16, 15), que es el Evangelio del amor fra-
terno y la paz.  No perdemos la esperanza de que con 
la fuerza del Espíritu de Pentecostés, este mundo cam-
biará. La última palabra no la tienen las fuerzas del mal.  

Expresamos nuestro agradecimiento y aliento a las per-
sonas judías maltratadas por su oposición a Netanyahu 
y les animamos a seguir trabajando por la paz. 

Finalmente, estamos unidos a las iniciativas de paz que 
surgen en todo el mundo, basadas en el dialogo, el de-
recho internacional, el respeto y la convivencia entre 
Israel y Palestina. La paz nunca se consigue por la gue-
rra. Esta es un fracaso de la humanidad. Solo deja des-
trucción, muerte y odio.  

Las armas no son la solución a los conflictos. La violen-
cia engendra siempre más violencia. El único camino es 
la paz a través de la no violencia activa y de la negocia-
ción diplomática. Hubo una esperanza con los Acuer-
dos de Oslo en 1993, pero los gobiernos ultraderechis-
tas rompieron esa esperanza.  

Exigimos, uniéndonos al clamor de la inmensa mayoría 
de la opinión mundial, el alto el fuego inmediato. La en-
trada de ayuda humanitaria a la Franja. La Liberación 
de los rehenes por parte de Hamas.  

El reconocimiento de todos los países de Occidente del 
Estado Palestino, así como acaban de hacerlo España, 
Irlanda y Noruega.  La retirada de los asentamientos 
judíos de los territorios palestinos ocupados. La des-
trucción del muro de la vergüenza. El retorno de los 
más de 6 millones de refugiados.   

El reconocimiento de Jerusalén como Ciudad Santa de 
las tres religiones monoteístas. El Dios de los judíos es 
el mismo Dios de los palestinos musulmanes y cristia-
nos, un Dios Amor y de la Paz, el Shalom bíblico, ex-

presión de una sociedad justa y solidaria 
donde abunda la vida para todos.    

Anhelamos una Tierra Santa integrada 
por los dos Estados: Israel y Palestina, con respeto mu-
tuo, sintiéndose pueblos hermanos, generadores y tes-
tigos de un mundo nuevo de paz.  

(amerindiaenlared.org) 07/06/2024 

61. La pederastia en la Iglesia católica, un 
problema de poder: Juan José Tamayo 

El negacionismo, el silencio y el ocultamiento de los 
crímenes de pederastia producidos en el seno de la 
iglesia católica española durante décadas, así como el 
encubrimiento y la falta de denuncia ante los tribunales 
de justicia, después, son la mejor demostración del 
desprecio a las víctimas y de la falta de com-pasión con 
ellas por parte de la jerarquía católica española, que se 
convierte así en responsable y cómplice de dichos crí-
menes. 

No vale decir que se trata de casos aislados y margina-
les, ni, como excusa, que la mayoría del clero católico y 
de los formadores de seminarios y noviciados de con-
gregaciones religiosas han demostrado una conducta 
ejemplar.  

No, no son casos aislados y marginales. Todo lo contra-
rio: los pederastas dentro de la iglesia católica se ubi-
can en el ámbito de lo sagrado, que es considerado es-
pacio protegido, y, desde la institución eclesiástica, es 
excluido del ámbito cívico y se pretende blindar frente a 
cualquier acción judicial. Así se ha venido procediendo 
desde tiempos inmemoriales.  

Y no solo en el entorno de los sacerdotes, sino en todos 
los espacios del poder eclesiástico y en sus dirigentes: 
cardenales, arzobispos, obispos, miembros de la Curia 
romana, miembros de congregaciones religiosas, res-
ponsables de parroquias, capellanes de Congregacio-
nes religiosas femeninas, profesores de colegios reli-
giosos, formadores de seminarios y noviciados, padres 
espirituales, confesores, etcétera. 

Todos ellos se consideran representantes de Dios y sus 
comportamientos, por muy perversos que sean, se ven 
legitimados por ―su‖ Dios, el Dios varón que ellos han 
creado a su imagen y semejanza para ser perdonados 
por sus crímenes y librarse de las condenas terrenales 
y, a través de la absolución, también de las penas eter-
nas, razonando de esta guisa: solo Dios es capaz de 
juzgar y, en su infinita misericordia y bondad, perdonar 
los pecados no solo los veniales, sino también los mor-
tales, incluidos los crímenes, como ha llamado el papa 
Francisco a las agresiones contra niñas, niños, adoles-
centes y jóvenes indefensos. Se creó así un cerco ecle-
siástico que impide llevar los casos de pederastia a los 
tribunales.   

La raíz de la pederastia se encuentra en el poder deten-
tado por las personas sagradas, un poder omnímodo y 
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en todos los campos: poder sobre las conciencias que 
requieren de guías morales que orienten en el camino 
de discernimiento del bien y del mal, y esos guías son 
los representantes de Dios; poder sobre las mentes pa-
ra uniformarlas sin posibilidad de disentir y para discer-
nir la verdad de la falsedad, que llega a poner entre pa-
réntesis la razón y reclama la iluminación de la fe bajo 
la guía del magisterio eclesiástico; poder sobre las al-
mas, que, desde una antropología dualista, es lo único 
a salvar del ser humano; poder sobre los cuerpos que 
se convierten en propiedad de las masculinidades sa-
gradas, objeto de colonización y de uso y abuso a su 
capricho.  

Se trata de un poder omnímodo, sin control de instancia 
humana alguna, sin equilibro de otros poderes, porque 
en la Iglesia católica no hay división de poderes, sino 
que todos están concentrados en el Papa y en sus re-
presentantes, nombrados con el dedo del Sumo Pontífi-
ce, como tampoco hay democracia que reconozca el 
derecho de elegir o de cesar a los representantes.   

Pero no es un poder cualquiera, sino un poder patriar-
cal sobre las mujeres, los niños, las niñas, los adoles-
cente, los jóvenes y las personas más vulnerables y 
más fácilmente influenciables entre los fieles. Un poder 
que se caracteriza por tener una organización jerárqui-
co-piramidal donde las personas creyentes de base no 
tienen otra función que la de obedecer y cumplir órde-
nes y donde las mujeres son excluidas del acceso di-
recto a lo sagrado y eliminadas de los ámbitos donde 
se toman las decisiones que afectan a toda la comuni-
dad cristiana, y por imponer una moral sexista y misó-
gina.  

Lo confirma el obispo australiano G. Robinson, en su 
libro Sexualidad y poder en la Iglesia (Sal Terrae, San-
tander), encargado por la conferencia episcopal de su 
país para investigar los casos de pederastia: ―más que 
de un problema de sexualidad en los casos de pederas-
tia, es un problema de poder, el poder de un clero sa-
cralizado y, por ello, inapelable‖  

La pederastia clerical se convierte así en la mayor per-
versión de la divinidad, de lo sagrado y de la religión, en 
su mayor descrédito tanto para las personas religiosas 
como, con más motivo, para quienes se declaran no 
creyentes.  

Pero quizá lo más grave es que el comportamiento cri-
minal de los pederastas y el silencio de la jerarquía 
terminan por desacreditar a la comunidad cristiana, a 
toda la comunidad cristiana, desconocedora de dichas 
prácticas durante varias décadas y sin tener responsa-
bilidad alguna en tan terribles crímenes. 

Hoy la comunidad cristiana, que ya conoce tamaños 
crímenes, debe levantar la voz profética 
de denuncia contra los pederastas y sus 
cómplices. Callar se convierte en delito: 

delito de silencio. A decir verdad, ape-
nas escucho voces individuales o colectivas críticas en 
el seno de la comunidad cristiana, salvo en algunos co-
lectivos que son otra voz de Iglesia. 

El juicio y las sanciones contra los pederastas, una vez 
demostrados sus crímenes, deberían recaer también 
contra sus encubridores, que ocupan las más altas es-
feras eclesiásticas. En otras iglesias nacionales se han 
producido ceses o renuncias en la jerarquía: obispos, 
arzobispos, cardenales, incluso nuncios del Vaticano.  

En España, ni un solo cese, ni una sola renuncia. Mu-
cho me temo que la Justicia civil siga teniendo todavía 
un temor reverencial hacia las jerarquías de la iglesia 
católica y eso le impida depurar responsabilidades e 
investigar hasta el fondo a quienes durante décadas 
han permitido actuaciones tan horrendos crímenes.  

Este es el argumento de mi libro Pederastia. ¿Pecado 
sin penitencia?, que presentamos hoy, 24 de mayo, en 
la librería Metalibrería, de Madrid, c/ Joaquín María Ló-
pez 29, con la participación de Jesús Bastante, redac-
tor-Jefe de Religión Digital y Leonor Paqué, víctima de 
pederastia, periodista y novelista. 

(amerindiaenlared.org) 01/06/2024 


